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14 октября - торжественный и светлый день для Грузинской Православ-
ной церкви, всего грузинского народа. 14 октября - Светицховлоба. Праз-
дник этот в честь Хитона Господня и Столпа Мироточивого и Животворя-
щего, Святых равноапостольных царя Мириана и царицы Наны, Святой
Сидонии и священника Абиатара ежегодно отмечается в обстановке осо-
бой приподнятости и любви. Он совпадает с общехристианским вели-
ким торжеством – Покровом Пресвятой Богородицы. А 15 октября цер-
ковь отмечает Моцаметоба - День поминовения Святых великомучени-
ков Давида и Константина (Мхеидзе), князей Аргветских.

В четверг в храме Светицховели состоится торжественный молебен.
Многие тысячи и тысячи верующих произнесут слова молитвы. Потому
что для каждого православного искренняя молитва в храме - лепта в
спасение страны. Он верит: пока стоит Светицховели, остается неруши-
мой связь народа с Господом. Светицховели был и остается ярким сим-
волом духовного единения Грузии.

Светицховели - это тот мистический центр, в котором сходятся и от
которого расходятся лучи, соединяющие Светицховели с каждым мона-
стырем и храмом Грузии. Сидония - вратарница собора, которая отворяет
для достойных дверь в священное пространство храма, во Святая свя-
тых, наполненное незримым духовным светом и наполняет благодатью
Хитона Господня, как водой бессмертия всех с верой входящих в Мцхет-
ский собор. Хитон Господен - это Краеугольный камень Грузинской церк-
ви, ее сияющий венец.

Так было, так есть и так будет всегда! Ныне сбылась вековая мечта -
Грузия стала независимым государством. Однако тяжелейшие испыта-
ния продолжаются, и народ грузинский в который уже раз переживает
нелегкие времена. Как и раньше, он черпает силы в православной вере.
Как всегда, он высоко поднимает знамя Светицховели, под которым про-
должает шествие в будущее.

Молитвы, произнесенные в этот светлый праздник, оградят всех
жителей Грузии от врагов и невзгод, спасут страну. В этом убеждает
многовековая непоколебимость Столпа Животворящего - Светицхо-
вели, ставшего символом единения грузинского народа и его неру-
шимой связи с Богом.

Публикацию подготовил
Мамиа АЛАШВИЛИ

СВЕТИЦХОВЛОБА

Комментарий
президента Саакашвили

В ходе своего визита в Эстонии 13 октября в беседе с гру-
зинскими журналистами президент Грузии Михаил Саакашви-
ли сделал первые комментарии по поводу событий в Абха-
зии. Саакашвили осудил прошедшие третьего октября «пре-
зидентские выборы», хотя отметил, что антигрузинским си-
лам не удалось провести выборы по своему сценарию.

«Мы внимательно наблюдаем за тем, что там происходит.
Абсолютно ясно, что эти выборы полностью незаконны, так
как проводились на территории, откуда изгнано абсолютное
большинство населения, и не только грузины. Но произошло
одно интересное событие - провалились планы самой анти-
грузинской группы по проведению выборов по их сценарию.
Самые экстремистские, самые радикальные группы явно ока-
зались в дурацком положении. В то же время, хочу сказать,
что я не вижу там ни одного своего друга, потому, что если
они хотели дружить, не должны были изгонять грузин. Но мы
воспользуемся всеми возможностями, чтобы путем мирного
диалога объяснить всем, что у нас мирные намерения, мы хо-
тим мирно урегулировать конфликт с учетом всех прав аб-
хазского народа. Мы хотим, чтобы будущее абхазского народа
было гарантировано, обеспечено и защищено. Это очень важ-
но для нас», - цитирует президента Civil.ge.

Осторожная позиция
Лаврова

Глава МИД России Сергей Лавров призвал Тбилиси и Суху-
ми продолжить усилия по урегулированию конфликта вне
зависимости от итогов выборов в Абхазии. «Мы призываем к
этому», - цитирует слова министра Интер-Пресс. Ситуация с
подведением итогов выборов в Абхазии по-прежнему нео-
пределенная. «Я слышал, что было объявлено решение Цент-
ральной избирательной комиссии, а затем последовала от-
ставка председателя Центризбиркома», - сказал Лавров. Рос-
сийский министр напомнил, что в повестке дня ООН - урегу-
лирование конфликта в Абхазии. «Россия - содействующая
сторона, - отметил он. - Грузинская сторона должна выполнить
все взятые на себя обязательства».

Президент Грузии Михаил Саакашвили и
его эстонский коллега Арнольд Рюйтель под-
писали во вторник в Таллинне Декларацию о
сотрудничестве, согласно которой Эстония
обязуется помочь Грузии в процессе интегра-
ции в Евросоюз, передает Медиа-Ньюс. По
словам президента Эстонии Арнольда Рюйте-
ля, Эстония готова оказать Грузии помощь для
успешной интеграции в Евросоюз и НАТО. Он
сказал, что его страна готова поделиться с Гру-
зией многолетним опытом интеграции в ев-
ропейские структуры, а также опытом станов-
ления рыночной экономики и демократии.
Рюйтель также отметил, что уже сейчас меж-
ду двумя странами налажено сотрудничество,
например, в подготовке грузинских полицей-
ских. Вскоре они будут иметь возможность
обучаться в Эстонском полицейском коллед-
же, проходить стажировку в этой стране. «На-

«Эстония является примером для Грузии»
деюсь, что опыт Эстонии будет полезным для
Грузии и поможет ускорить ее интеграцию в
Евросоюз», - подчеркнул президент Эстонии.

Как заявил Михаил Саакашвили, Эстония
является примером для Грузии, она доказала,
каких результатов может достичь страна в сво-
ем стремлении к независимости. «В Эстонии
пенсия составляет в пересчете на грузинскую
валюту 240 лари, а бюджет одного гражданина
страны в 12-13 раз превышает бюджет гражда-
нина Грузии. И это при том, что десять лет на-
зад мы жили на одном уровне», - заявил Саа-
кашвили.

Вчера, после встречи с представителями
грузинской диаспоры Эстонии, Михаил Саакаш-
вили продолжил свой визит по странам Бал-
тии. Грузинская делегация прибыла в Ригу. Со-
стоялась встреча Михаила Саакашвили и пре-
зидента Латвии Вайры Вике-Фрейберга.

В расположенном в Цхин-
вальском регионе Громском
ущелье 12 октября произошло
вооруженное столкновение.
По информации службы безо-
пасности региона Шида Карт-
ли, с места происшествия в
горийскую больницу доставле-
ны трое раненых, один из ко-
торых скончался. Как сообща-
ет Медиа-Ньюс, задержан во-
дитель-осетин, управлявший
автомобилем с российскими
номерными знаками. Он пере-
возил раненых. В службе бе-
зопасности не уточняют, есть
ли среди раненых осетины или
военнослужащие миротвор-
ческих сил. Между тем россий-
ские СМИ распространили ин-
формацию о том, что в зоне
грузино-осетинского конфлик-
та, в селе Кирбели, произош-
ло нападение на воинов осе-
тинского миротворческого ба-
тальона, в результате которо-
го ранены старший лейтенант
Илья Хачиров и рядовые Вале-
рий Дзеранов и Иван Маргиев.
Они доставлены в горийскую
больницу, причем Маргиев
скончался в больнице.

Между тем, по версии Ин-
тер-Пресс, военнослужащий
осетинского миротворческо-
го батальона, 27-летний жи-
тель села Цинагара Иван Мар-
гиев погиб у села Меджврис-
хеви в результате операции,
проведенной отрядом спец-

Бой в Цхинвальском регионе
назначения МГБ Грузии. В те-
чение определенного време-
ни в связи с происшедшим
представители силовых ве-
домств не делали никаких
комментариев. Первый ком-
ментарий случившегося озву-
чил заместитель начальника
контрразведки МГБ в регио-
не Шида Картли Георгий Чи-
ташвили, который подтвер-
дил факт столкновения. По
его словам, ранены двое осе-
тин, всего задержаны трое.
Задержанные осетинские во-
еннослужащие находятся в
изоляторе МГБ Грузии.

В Гори для выяснения об-
стоятельств находятся  ко-
мандующий ССПМ генерал-
майор Марат Кулахметов,
старшие военные наблюдате-
ли от РФ, наблюдатели от
трех сторон,  представители
ОБСЕ и родственники убито-
го военнослужащего.

Вчера тело Маргиева было
перевезено в родное село.
Сотрудники грузинских пра-
воохранительных органов со-
провождали автомобили до
села Орчосана - границы тер-
ритории, контролируемой
грузинскими миротворцами.
Односельчане погибшего
возмущены случившимся,
хотя никаких инцидентов не
произошло. В связи с инци-
дентом выразил свое возму-
щение и Марат Кулахметов.

«Судный день»
для министров
Ко дню первой годовщины

«революции роз» - 23 ноября -
по поручению президента
Михаила Саакашвили все чле-
ны правительства и главы ре-
гионов Грузии готовят отчеты
о проделанной за минувшее
время работе. По словам
президента, если отчеты вы-
явят недостаточную актив-
ность чиновников в работе,
невыполнение ими постав-
ленных руководством страны
задач, они будут освобожде-
ны с занимаемых должностей.

Осенний призыв
Указом президента Грузии

от 11 октября, осенний при-
зыв 2004 года в грузинскую
армию начнется 25 октября и
продлится до 25 декабря, со-
общает Медиа-Ньюс. За этот
период планируется при-
звать в армию 1950 новобран-
цев, 1200 из них будут слу-
жить во внутренних войсках,
а 550 – в пограничных войс-
ках, а остальных распределят
между службой правитель-
ственной охраны и Мини-
стерством госбезопасности.
Вместе с тем пока остается
в силе право на отсрочку
службы в армии, за которую
призывник должен уплатить
налог в 200 лари в течение
десяти дней после получения
повестки из военкомата.

Визит президента
Армении

22 октября в Тбилиси с
официальным двухдневным
визитом прибудет президент
Армении Роберт Кочарян, пе-
редает Медиа-Ньюс. Напом-
ним: президент Грузии Миха-
ил Саакашвили посетил Арме-
нию с официальным визитом
12-13 марта 2004 года.

Поражение в Киеве
Вчера в рамках отбороч-

ного турнира Чемпионата
мира 2006 года по футболу
состоялся матч нацио-
нальных сборных Украины и
Грузии. Грузинские футбо-
листы очень неплохо, но
мотивация украинских
футболистов оказалась бо-
лее весомой, так что в дос-
таточно равной игре хозяе-
ва одержали победу со сче-
том 2:0. Голы на 13-й и 80-й
минутах забили Алексей
Белик и Андрей Шевченко.

Нападение на семью
экс-губернатора

В 04.00 часа 13 октября совершено разбойное напа-
дение на квартиру супруги бывшего губернатора Име-
рети Давида Мумладзе Нино Шарашенидзе, сообщает
Медиа-Ньюс. Выстрелом из огнестрельного оружия зло-
умышленники ранили в живот брата Нино Шарашенид-
зе - Давида. По предварительным данным, четверо зло-
умышленников проникли в дом через детскую комна-
ту. По словам Мумладзе, они говорили по-русски и об-
ратились к нему как к губернатору Имерети, а выстрел
в свояка произвели безпричинно. Самого Мумладзе они
избили. При этом присутствовал трехлетний ребенок
экс-губернатора. После включения в квартире сигна-
лизации злоумышленники бежали. Давиду Шарашенид-
зе сделали срочную операцию в Тбилисской республи-
канской больнице. Он находится в тяжелом состоянии,
но его жизни опасность уже не угрожает.

Кстати, как заявил Давид Мумладзе, он уже назначен заме-
стителем министра внутренних дел Грузии.

Начальник охраны Владислава Ардзинба и его однофами-
лец Генмбер Ардзинба покинул территорию Абхазии. Об этом
Интер-Пресс сообщил приближенный к властям сепаратис-
тов источник, который связывает этот побег с обострившей-
ся ситуацией в Абхазии и страхом перед возможным прези-
дентством Сергея Багапша. По предположению представите-
лей команды Багапша, побег связан со «страхом перед мес-
тью». Дело в том, что лидеры движения «Амцахара» в мае 2004
года обвиняли начальника охраны «президента» в убийстве
исполнительного секретаря этой организации Гарри Айба. По
уточненной информации, территорию Абхазии также поки-
нули ярые сторонники Рауля Хаджимба, в том числе Важа За-
рандия, который до начала боевых действий 1992 года был
председателем «Совета министров Абхазии».

Между тем Хаджимба заявил, что готов снять свою кандида-
туру, если на такой же шаг пойдет и его соперник на выборах. В
тоже самое время представители районов и городов Абхазии
из числа его сторонников потребовали срочно созвать внеоче-
редную сессию «парламента», сообщает ИТАР-ТАСС.

Продолжение темы – на 3-й стр.

Побег из Сухуми

Задержан бывший
командующий миротворцами
В ночь на 13 октября сотрудниками правоохранительных

органов задержан бывший командующий грузинского бата-
льона миротворческих сил, дислоцированных в Цхинвальс-
ком регионе, ныне заместитель командующего полковник
Михаил Кебадзе. Как стало известно Интер-Пресс, Кебадзе
был задержан в селе Вариани рядом со своим домом. При
обыске были обнаружены и изъяты огнестрельное оружие
и боеприпасы различного типа. Задержанный переведен в
Тбилиси, он находится в изоляторе Министерства госбезо-
пасности Грузии. Мотивы задержания полковника к этому
времени не известны.

Минимальная зарплата вырастет. Не для всех...
К следующему году минимальная зарплата вырастет до 115

лари только для сотрудников бюджетных организаций, нахо-
дящихся на финансировании Центрального бюджета, сооб-
щает Интер-Пресс. В Государственном бюджете увеличение
минимальной зарплаты для сотрудников организаций, нахо-
дящихся на финансировании местных бюджетов, не предус-
мотрено. По словам замминистра финансов Алекси Алексиш-
вили, местные бюджеты в рамках своего финансового ресур-
са должны решить, повысят ли они минимальную зарплату
для сотрудников, находящихся на собственном финансиро-
вании. «Центральный бюджет выдаст местным бюджетам
трансферы только на зарплаты педагогам и других подобных
затрат, но министерство не намерено выделять средства, не-
обходимые для повышения минимальной зарплаты до 115
лари», - сказал Алексишвили.

Выездное заседание правительства Тбилиси прошло в здании администрации
Национального стадиона имени Бориса Пайчадзе, сообщает Медиа-Ньюс. Решено
за счет сокращения на 220 тысяч лари коммунальных расходов и на 30 тысяч лари
расходов на спортивные мероприятия направить сэкономленную сумму на уста-
новку индивидуальных сидений на стадионе. Новые скамьи будут установлены
на стадионе в течение месяца. Премьер Тбилиси Бидзина Брегадзе потребовал
от владельцев расположенных на стадионе торговых точек освободить террито-
рию и дал им на это месяц.

Мэрия «взялась» за Национальный стадион

СПЕЦНАЗ
В БОЕВОЙ ГОТОВНОСТИ

ВОЗВРАЩЕНИЕ К ИСТОКАМ

ДИАЛОГ ЦИВИЛИЗАЦИЙ
С «ГРУЗИНСКИМ АКЦЕНТОМ»

АМЕРИКАНСКИЙ БИЗНЕС
ИНТЕРЕСУЕТСЯ ГРУЗИЕЙ

В РЕЖИМЕ ОГРАНИЧЕННОЙ
НАДЕЖНОСТИ

ДОРОГА ЧЕРЕЗ ОБЛАКА

ПЕРСПЕКТИВЫ
РАЧИНСКИХ РОДНИКОВ

ЗА ВЫХОД
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В Багдаде взорвали
американских солдат

В результате взрывов бомб в
Багдаде погибли четыре амери-
канских солдата. По словам
представителя американского
командования, один солдат был
убит при взрыве в западной ча-
сти иракской столицы утром в
среду. Еще трое погибли вече-
ром во вторник в восточной ча-
сти Багдада. Имена погибших
пока не разглашаются.

Процесс Милошевича
приостановлен

В Международном трибуна-
ле по бывшей Югославии
(МТБЮ) в среду вновь приоста-
новлен процесс над бывшим
президентом Югославии Сло-
боданом Милошевичем. Причи-
ной этому послужил отказ сви-
детелей стороны защиты да-
вать показания перед судьями.
По словам Стивена Кэя, адвока-
та, назначенного трибуналом
Слободану Милошевичу, коли-
чество свидетелей стороны за-
щиты недостаточно для веде-
ния процесса, сообщает Интер-
факс. Стивэн Кэй добавил, что
большинство из примерно 130
свидетелей, с которыми он об-
щался месяц назад, теперь от-
казываются давать показания.
Основная причина массового
отказа заключается как раз в
назначении Слободану Мило-
шевичу адвоката. Ожидается,
что МТБЮ вскоре может рас-
смотреть вопрос о введении
повесток, обязывающих свиде-
телей защиты явиться для дачи
показаний.

Число сторонников
Буша и Керри
сравнялось

Накануне решающего тре-
тьего раунда теледебатов меж-
ду соискателями президентс-
кого кресла в Белом доме оба
кандидата имеют равное коли-
чество сторонников среди по-
тенциальных выборщиков. Дей-
ствующего президента Джорд-
жа Буша и сенатора Джона Кер-
ри поддерживают по 45 процен-
тов опрошенных.

Израиль готовится к
противостоянию с ЕС

Секретный доклад, подготов-
ленный министерством иност-
ранных дел Израиля, свидетель-
ствует, что в ближайшее десяти-
летие международное положе-
ние Израиля может сильно ухуд-
шиться, и в худшем случае меж-
дународный статус Израиля
сравнится со статусом ЮАР во
времена апартеида.

«Известия» возгла-
вил 26-летний редак-

тор
Новым главным редактором

российской газеты «Известия»
стал 26-летний Владимир Боро-
дин. В издании он работает с
1997 года, последнее время в
должности ответственного сек-
ретаря. Седьмого сентября 2004
года он был назначен исполня-
ющим обязанности главного ре-
дактора. 13 октября совет дирек-
торов ОАО «Редакция газеты
«Известия» его утвердили на
новую должность.

Клетки сетчатки
похожи на мыльные

пузыри
Ученые из Северозападного

университета в Чикаго обнару-
жили, что палочки и колбочки в
сетчатке глаза упакованы по
принципу уменьшения площади
поверхности. Именно так ведут
себя любимые детьми мыльные
пузыри, а значит, законы эле-
ментарной физики применимы
и ко всем живым организмам,
начиная с клеток.

Похищены
около тысячи

молодых крокодилов
На одной из ферм в Израи-

ле неизвестные украли около
тысячи молодых крокодилов
и крокодиловых яиц. Как со-
общило в среду Израильское
радио, два годовалых кроко-
дила длиной около 35 санти-
метров уже обнаружены у
жителей населенного пункта
Ход а-Шарон близ города
Кфар-Сабы. Новые хозяева
крокодилов рассказали пред-
ставителям управления по за-
щите окружающей среды Из-
раиля, что приобрели опас-
ных рептилий на рынке. Поли-
ция ведет поиски похитите-
лей крокодилов и предупреж-
дает граждан Израиля прояв-
лять бдительность.

Когда Рудольф Гесс так бесслав-
но завершил свою миротворчес-
кую миссию в Англии, Сталин при
встрече с Черчиллем спросил:
«Почему вы, англичане, не расстре-
ляете Гесса?». На что сэр Уинстон
невозмутимо ответил: «Во-пер-
вых, мы не можем расстреливать
так быстро, как русские. А, во-вто-
рых, кто знает, на что он может еще
пригодиться?».

Черчилль лукавил. Расстрел Гесса
в то время не вызвал бы больших про-
тестов, немцы беспощадно расстре-
ливали сбитых английских летчиков.
Гесс был посажен в знаменитую лон-
донскую тюрьму Тауэр, где его допра-
шивала специальная следственная
группа, в еду ему подмешивали пси-
хотропные средства. Сам Черчилль
так и не признался во встрече с Гес-
сом, хотя трудно предположить, что же
могло удержать его от личного знаком-
ства с заместителем Гитлера и «наци
номер три». Помимо всего, он даже
не упомянул в своих обширных мему-
арах о Гессе и обо всем, связанном с
ним. Это-то и породило целый ряд по-
дозрений, получивших свое подтвер-
ждение в самом факте засекречива-
ния материалов британских архивов,
связанных с миссией Гесса, вплоть до
2017 года. Что таится в этих папках?
Какие тайны скрыты в них? Остается
только гадать и ждать.

Гесса, как известно, после оконча-
ния Второй мировой войны отправи-
ли в Германию и судили как военного
преступника на Нюрнбергском трибу-
нале. Пожизненное заключение, гла-
сил вердикт. И потянулись долгие
годы заключения в берлинской тюрь-
ме Шпандау. Сам Гесс, которому в ту
пору было за пятьдесят, не мог пред-
положить, что ему предстоит такая
долгая жизнь. О нем все прочно забы-

Обстановка в Беслане становится все
более напряженной. Среда была днем
окончания 40-дневного траура по погиб-
шим. Осетины могут начать мстить ин-
гушам за то, что среди террористов, зах-
вативших школу, якобы были предста-
вители именно этой национальности и
именно ингушские милиционеры про-
пустили боевиков в Беслан.

Североосетинский спецназ на грани-
це с Ингушетией приведен в боевую го-
товность, сообщает радиостанция «Эхо
Москвы». Но представители местных
властей надеются, что ситуация разре-
шится цивилизованным путем.

Многие в Северной Осетии питают
ненависть к ингушам, живущим в сосед-
ней республике. У ингушей, преимуще-
ственно мусульман, и осетин, среди ко-
торых преобладают христиане, давняя
вражда, достигшая кульминации в ко-
роткой, но кровопролитной войне 1992
года. Сегодня, когда закончатся сороко-
вины, вновь есть опасения насиль-
ственных актов возмездия на основе
межнациональной вражды, осетины
могут наброситься на ингушей, отмеча-
ет The Washington Post.

«Люди преисполнены гнева, потому
что трагедия коснулась практически
всех, - рассказал американскому изда-
нию местный житель Тотиев. - Люди сер-
дятся. Некоторые - на правительство.
Большинство террористов были ингу-
шами, и многие хотят отомстить».

Спецназ в боевой готовности

«Сначала сердце превратилось в ка-
мень и не допускало к себе боль, - го-
ворит другой житель Беслана, 27-лет-
ний Мурат Джелиев, потерявший дру-
зей семьи. - Но проходят дни, и оно
болит все сильнее. Оно болит, когда
смотришь на детей».

Правительство Северной Осетии не
пользуется доверием местных жите-
лей, поскольку лгало о количестве за-
ложников и лишь позже призналось в
обмане по государственному телеви-
дению. Сначала чиновники говорили,
что среди террористов было десять
арабов и один африканец, но не пока-
зало тела в подтверждение своих слов.
Среди опознанных тел были трупы че-
ченцев, ингушей и осетин.

Бывший президент Ингушетии Рус-
лан Аушев вчера в эфире «Эхо Москвы»
не исключил, что ситуация в республи-
ке может выйти за пределы закона и
правопорядка. «Все может быть, - ска-
зал он. - Все зависит от того, как срабо-
тает федеральная власть и власти двух
республик».

Аушев призвал осетин и ингушей «не
поддаваться горячим головам». «Все
свои проблемы на Кавказе, а они есть,
мы будем решать политическими мето-
дами», - сказал он, подчеркнув недопус-
тимость использования трагедии в Бес-
лане для решения политических задач
между Ингушетией и Осетией. «Надо
решать проблему всего Северного Кав-
каза», - подчеркнул он.

По словам Аушева, можно было бы
понять чувства осетин, если бы во
время захвата школы в Беслане «ра-
зыгрывалась ингушская карта, если
бы там были ингуши, которые захва-
тили школу» и таким образом пыта-

лись решать «проблему между ингу-
шами и осетинами».

Однако террористами не было выдви-
нуто ни одного требования, которое ка-
салось бы взаимоотношений между Ин-
гушетией и Осетией, эти вопросы каса-
лись ситуации Чечни, ситуации на Кавка-
зе, отметил Аушев. В дни бесланской тра-
гедии ингуши собирали митинги, и мно-
гие люди были готовы поменять себя на
заложников, добавил он. Аушев выразил
соболезнования всем пострадавшим в
результате теракта в Беслане и призвал
«быть мудрыми в этой ситуации».

Ранее, в сентябре, Руслан Аушев пре-
дупредил, что акты возмездия могут
дестабилизировать весь Кавказ. Тогда же
российские власти пообещали предот-
вратить акты возмездия, направив в ре-
гионы сотни милиционеров и солдат.
Президент России Владимир Путин зая-
вил, что те, кто совершит акты возмез-
дия, поставят себя на одну доску с тер-
рористами из Беслана.

Мусульманские духовные лидеры
обратились к родственникам всех погиб-
ших при захвате школы в Беслане со
словами сочувствия и с просьбой не ис-
кать ответной крови. «Мы молимся за вас,
мы плачем с вами, мы страдаем с вами.
Мы молимся, чтобы после такого горя в
каждой семье, после безвинных смер-
тей, невозвратимых, невосполнимых
потерь, вы ни в коем случае не подда-
лись эмоциям мести», - заявил сопред-

седатель Совета муфтиев России муф-
тий Исмаил-Хазрат Шангареев.

«До нас доходят слухи, что в моги-
лы безвинно убиенных родственники
кладут пулю как символ возмездия.
Якобы такой акт возмездия готовится
после сороковин: мужчины готовы
взять оружие и повернуть его против
соседей», - сообщил Шангареев в сре-
ду Интерфаксу. «Я этого боюсь, я пре-
достерегаю тех, кто готов проявить та-
кую инициативу: могут опять погибнуть
невинные», - подчеркнул он. Муфтий
убежден, что «такое возмездие не на-
стигнет исполнителей и заказчиков это-
го бесчеловечного убийства детей. Ото-
мстивший с оружием в руках вольно
или невольно станет помощником тер-
рористов, продолжит их замысел, бес-
смысленно проливая чужую кровь. Я
думаю, Всевышний этого не одобрит. У
нас бог один - и для мусульман и для
православных. Он уже наказал испол-
нителей теракта и в этом мире и по ту
сторону смерти - нет им прощения пе-
ред Аллахом, а на земле остались от
них лишь обугленные головешки». «Их
даже родственники не искали: это стыд
и срам для всей семьи для всех род-
ственников, - отметил муфтий. - Души
невинно убиенных уже в раю, и мы мо-
лимся, чтобы нам всем с ними там
встретиться, чтобы никогда рука веру-
ющего человека не поднялась на невин-
ных людей».

Предвыборный штаб Виктора Яну-
ковича призвал граждан и власти стра-
ны сплотиться перед угрозой «кашта-
новой революции» и дать отпор оппо-
зиции, готовящей в ночь после прези-
дентских выборов полумиллионный
митинг в центре Киева с тем, чтобы
сорвать подсчет голосов и осуще-
ствить тем самым первый этап своего
плана по захвату власти.

По версии сторонников Януковича, «в
ночь на первое ноября возглавляемые
оппозиционными кандидатами полити-
ческие силы планируют проведение по-
лумиллионного митинга возле ЦИКа с це-
лью осуществления давления на членов
комиссии и в случае неблагоприятных для

В Украине будет «каштановый переворот»?
них результатов выборов
– для срыва подсчета го-
лосов как первой фазы
так называемого «кашта-
нового переворота».

По информации коор-
динационного совета
штаба Януковича, тем
самым будет предприня-
та попытка перенести «на
украинскую почву «серб-
ский» или «грузинский»
опыт гражданского раз-
дора и силовых методов
захвата власти».

На своем заседании
координационный совет,

возглавляемый лидером Народно-демок-
ратической партии Валерием Пустовой-
тенко, заявил, что «речь идет об угрозе
политического переворота в государ-
стве». Участники встречи обратили вни-
мание, что для осуществления своей
идеи оппозиционеры проводят «психоло-
гическую обработку студентов младших
курсов, формируют отряды опытных бо-
евиков, подрывают авторитет правоох-
ранительных органов и армии».

В связи с этим Координационный со-
вет обратился к властям различного
уровня с просьбой «принять все возмож-
ные меры, чтобы не допустить реализа-
цию сценариев так называемого «каш-
танового переворота», обеспечить за-

конность и правопорядок во время из-
бирательного процесса». «Мы обраща-
емся к народным депутатам Украины с
призывом остановить бесплодную поли-
тическую вражду в стенах парламента,
возобновить продуктивную и эффек-
тивную работу высшего законодатель-
ного органа государства, возобновить
политический диалог и сотрудничество
между разными политическими силами,
обеспечить дей-
ственный парла-
ментский конт-
роль во время из-
бирательной кам-
пании», – говорит-
ся в заявлении.

Сеять панику о
возможной «каш-
тановой револю-
ции» штаб Виктора
Януковича начал
не на пустом мес-
те.

Еще в сентябре
сторонники партии
«Наша Украина» и ее лидера Виктора
Ющенко заявили, что в случае своего
поражения на выборах они будут призы-
вать единомышленников к свержению
власти. Тогда же придумали название
своему перевороту, объяснив, что Киев
– город каштанов, потому и революция
должна быть «каштановой».

Однако в последние недели никаких
подобных призывов со стороны канди-
датов от оппозиции не звучало, и на
этом фоне заявление штаба Януковича
о том, что «родина в опасности», выгля-
дит в определенной степени нелепо.
Особенно в части призыва членов ко-
ординационного совета к работникам
СМИ противодействовать медиаопера-
циям и политико-психологическим ма-

нипуляциям в
информацион-
но-коммуника-
ционной сфере.
Примечательно
и то, что сам
Янукович поста-
рался дистанци-
роваться от дей-
ствий своего со-
вета, обратив
внимание во
время своей по-
ездки в Днепро-
петровскую об-
ласть на то, что

его имя слишком часто звучит в прессе
и используется в предвыборной рекла-
ме. «Я сегодня сказал Владимиру Григо-
рьевичу (Яцубе, главе Днепропетровс-
кой областной администрации), что мне
совсем не нужно, чтобы на каждом пе-
рекрестке был лозунг «Мы приветству-
ем», – сказал кандидат. Он заметил, что

не работает ни в каком рекламном аген-
тстве и его искренне раздражает такое
чрезмерное количество агитационных
материалов. «Я хочу, чтобы граждане
Украины имели возможность подойти
ко дню голосования «умом и сердцем»,
– посетовал Янукович.

Между тем агитационная кампания
в поддержку премьер-министра идет
гораздо активнее, чем всех остальных
кандидатов – на это уже не раз обра-
щали внимание не только представи-
тели оппозиции, но и международные
наблюдатели.

Предвыборные ролики можно услы-
шать и не только в самой Украине. Так, в
последнее время на российских FM-ра-
диостанциях появилось несколько вари-
антов роликов, обращенных к украин-
цам. «Ты живешь в Украине, а работаешь
в России? Ты против ввода визового ре-
жима? Тогда твой выбор – Янукович! По-
звони на Родину!» – вещает бодрый го-
лос. Если учесть, что, по последним оп-
росам, проведенным фондом «Обще-
ственное мнение», только четверть рос-
сиян в какой-либо степени интересуют-
ся выборами президента у своих сосе-
дей, то эту рекламу назвать «неагрес-
сивной» довольно сложно.

Что касается обвинений в подго-
товке переворота, то представители
«Нашей Украины» на них пока не от-
реагировали.

Хусейн пошел под нож
Слухи о болезни Саддама Хусейна

подтвердились. Стало известно, что он
перенес операцию. Заболевание ока-
залось не смертельным и не помеша-
ет Хусейну в скором времени пред-
стать перед судом. Бывшему диктато-
ру удалили грыжу.

Для того чтобы сообщить об опера-
ции, которую перенес Саддам Хусейн,
нынешние власти Ирака две недели
ждали, пока бывший президент выздо-
ровеет. «Состояние здоровья бывшего
президента не дает повода для беспо-
койства. Он прошел операцию по удале-
нию грыжи в клинике «Ибн Сина», и она

была успешной», – заявил поздно вече-
ром во вторник временный министр
Ирака по правам человека Бахтияр Амин.

Правда, точный диагноз Хусейна не-
известен. Если западные информаци-
онные агентства сообщают просто о
грыже, то РИА «Новости» передало, что
хирурги сделали свергнутому прези-
денту операцию на сердце, удалив ему
сердечную грыжу.

Подтверждений этому нет. Раньше
у бывшего диктатора тоже были про-
блемы со здоровьем, но совсем друго-
го рода. Тот же министр Амин, навес-
тивший Хусейна летом, рассказал тог-

да следующее: «Ему оказывают меди-
цинскую помощь в связи с повышен-
ным кровяным давлением и хроничес-
кой инфекцией предстательной желе-
зы. Хусейн отказался от биопсии, кото-
рую ему предлагали сделать в связи с
подозрением на рак».

В элитной больнице «Ибн Сина» быв-
ший иракский президент наверняка бы-
вал и раньше. Она находится в Багдаде
на территории президентского дворца,
который сейчас входит в так называемую
«зеленую зону» – комплекс администра-
тивных зданий, который американцы ох-
раняют особо тщательно. Туда Хусейн

был доставлен из секретного места,
куда военные поместили его сразу пос-
ле ареста в декабре прошлого года. Тем
самым подтвердились слухи, что тайная
тюрьма бывшего президента находится
на военной базе рядом с багдадским
международным аэропортом, носив-
шим раньше имя Хусейна. По словам
анонимного американского дипломата,
на которого ссылается ВВС, операцию
бывший глава Ирака перенес легко. «Уда-
ление грыжи – стандартная операция,
проходящая без осложнений. Проблема
в результате операции ликвидирована»,
– сказал он.

Здоров Хусейн или нет, станет ясно
довольно скоро – уже в октябре он вме-
сте с соратниками может предстать пе-
ред трибуналом по обвинению в воен-
ных преступлениях.

Во всяком случае, этот срок на-
звал недавно нынешний премьер
Ирака Аяд Алави. Следствие по делу
Хусейна велось несколько месяцев,
но на последнем заседании след-
ственной комиссии, которое прошло
в конце сентября, он не был. Там
было объявлено, что обвиняемый
«просто не в состоянии прийти». Ви-
димо, как раз из-за грыжи.

ЗАГАДКА СМЕРТИ ГЕССА
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

ли, кроме семьи, разумеется. Ну си-
дит себе и сидит. Тем более, что усло-
вия в режимной тюрьме были не та-
кими уж страшными. Нормальное
питание, тщательный медицинский
уход, прогулки в тюремном саду, кни-
ги, переписка и так далее. Со време-
нем европейская общественность все
чаще и громче задавала вопрос: не
пора ли освободить старого челове-
ка, в общем не запятнавшего себя ни
массовыми репрессиями, ни военны-

ми преступлениями, ни даже Холоко-
стом. Гесс ведь прилетел в Шотландию
десятого мая 1941 года, да и, как гово-
рится, «не успел засветиться». Во вся-
ком случае, шлейфа кровавых пре-
ступлений за ним не тянулось. Хотя
он никогда и нигде не скрывал своего
восхищения Гитлером и своей предан-
ности ему.

Так или иначе, западные союзники
СССР, ставшие к этому времени его
врагами в «холодной войне», готовы
были помиловать Гесса и выпустить
его на свободу, но неизменно натыка-
лись на решительный протест Крем-

ля. Вне зависимости от того, кто нахо-
дился там у власти: Сталин, Хрущев
или Брежнев.

Шли годы. Тюрьму Шпандау один за
другим покидали осужденные на том
же Нюрнбергском процессе «коллеги»
Гесса: гроссадмиралы Карл Дениц и
Эрих Редер, руководитель гитлерюген-
да Бальдур фон Шпрах, министр воо-
ружений третьего рейха Альберт
Шпеер и другие соседи Гесса по каме-
рам. С конца 60-х годов остался один-

единственный заключенный на
всю тюрьму – Рудольф Вернер
Рихард Гесс. В свое время он
служил в том же  полку, что и
Гитлер, их связывала тесная
дружба, Гесс всегда был рядом
с фюрером, а когда тот сделал
его своим заместителем, а по-
том и преемником – ни один за-
кон рейха не получал силы без
подписей Гитлера и Гесса. Как и
«наци номер два» - Геринг, Гесс
стал прекрасным летчиком и
даже парашютистом, что дока-
зал своим перелетом через
всю Европу в 1941 году. Но те-
перь он был стар, утомлен жиз-
нью и всем происходящим, хотя
сохранял прекрасную память и
отменное здоровье. Впрочем, о
каком здоровье могла идти речь
– в 1987 году, когда это случи-
лось, ему шел 94-й год.

Как всегда, Гесс ежедневно  выхо-
дил на свою многочасовую прогулку
по двору тюрьмы. Специально для
него там был построен маленький са-
довый домик, где он мог отдохнуть и
полежать на деревянной скамейке.
Внутри стояло несколько стульев,
стол и лампа-абажур, чтобы  преста-
релый Гесс мог почитать газеты – их
ему регулярно доставляли комендан-
ты тюрьмы. За его здоровьем следи-
ли врачи и личный санитар.

Охрана тюрьмы регулярно меня-
лась: месяц – американцы, потом ан-
гличане, русские и французы. Август

1987-го был «американским». В этот
день все было, как всегда. Гесс пообе-
дал и попросил конвоиров разрешить
ему выйти подышать свежим возду-
хом. Чернокожий сержант Джордан
проводил заключенного к домику, но
сам туда не вошел – остался на улице,
хотя оставлять Гесса одного было ка-
тегорически запрещено.

Когда встревоженный тишиной
Джордан решил заглянуть внутрь до-
мика, ему предстало поразившее его
зрелище: Гесс, сидя на стуле, пове-
сился на шнуре электролампы, при-
вязав один конец шнура к оконной руч-
ке. Так, во всяком случае, он сообщил
следствию, которое, в свою очередь,
объявило об этом всему миру. И ког-
да сын Гесса Вольф Рюдигер, узнав о
смерти отца, приехал в тюрьму Шпан-
дау, комендант объявил ему все это в
точности так. Но сомнения возникли
сразу же. Гесс в силу чисто физичес-
кой слабости, не забудем, сколько
ему было лет, не смог бы задушить
себя, даже если бы захотел. А почему
он должен был захотеть? Режим при-
вычный и, как видим, вполне сносный,
с воли поступают сообщения о воз-
можном освобождении. В СССР у
власти уже Горбачев, и он не станет
этому препятствовать, в отличие от
своих предшественников. Наконец,
человек с таким поистине нордичес-
ким характером, выдержавший
столько испытаний, не станет накла-
дывать на себя руки без видимых
причин и перед близким освобожде-
нием. И главное – начатое по иници-
ативе сына Гесса расследование по-
казало, что следы на горле Гесса сви-
детельствовали не о самоубийстве,
а об насильственном удушении. Про-
фессор Вольфганг Шпан, ведущий
патологоанатом Института судебной
медицины: «При повешении странгу-
ляционная полоса неминуемо уходит
вверх в том месте, где веревка или
кабель поднимаются к точке своего
крепления. На посмертных фотогра-

фиях Гесса хорошо видны следы на
шее – они проходят параллельно.
Могу сказать совершенно определен-
но – это не было самоубийством».

Кому же могло понадобиться убить
Гесса? К кому ведут нити преступле-
ния? К сожалению, ответа на этот воп-
рос нет до сих пор. Сразу же загово-
рили об «английском следе», якобы
Гесс мог рассказать кое о чем, что в
Британии предпочитают хранить в
тайне. Кстати, до сих пор. Но зачем
в таком случае ждать долгие 47 лет?
Сколько было за это время возмож-
ностей бесследно «ликвидировать»
Гесса. И кто бы поверил почти столет-
нему старцу, даже если бы он загово-
рил? Какие «скелеты в шкафу» вып-
лыли бы наружу? Да, Гесс был страс-
тным приверженцем Гитлера и мно-
гое мог поведать о секретах Третьего
рейха. Да, Гесс не скрывал своей веры
в национал-социализм как будущее
великой Германии. Да, с 23 апреля
1933 года заместитель Гитлера
НСДАП. С 29 июня того же года – ми-
нистр без портфеля, а с начала 1938
года – в составе так называемого Тай-
ного кабинета. Но ведь все это исто-
рия и к тому же  такая далекая даже в
том, 1987 году. Очень трудно сочув-
ствовать судьбе одного из главарей
фашизма, очень сложно оставаться
беспристрастным при расследова-
нии этой смерти. Которая, однако,
требует именно беспристрастия и
поиска правды. Ведь речь идет, в кон-
це концов, о человеке, который был
собеседником Гитлера при написании
«Майн кампф», который фактически
построил гигантскую партийную ма-
шину национал-социализма. Неона-
цисты в ФРГ только и ждут офици-
ального подтверждения насильствен-
ной смерти Гесса, чтобы создать из
него мученика. Но, скрывая правду,
искажая и замалчивая факты, никто
еще не становился праведником. За-
гадка смерти Рудольфа Гесса должна
быть раскрыта.





 

Хотя решение ЦИК Абхазии, объя-
вившей о победе на прошедших «пре-
зидентских выборах» Сергея Багапша,
оспаривается определенными круга-
ми в стане самих сепаратистов, в Тби-
лиси его восприняли довольно поло-
жительно. В первую очередь потому,
что оно осознается как существенное
проявление неоднозначности офици-
ально рекламируемого единодушия
абхазского общества.

Власти Грузии считают эти выборы
нелегитимными, но заявляют, что имен-
но с их победителем им предстоит вес-
ти поиск непростого решения затянув-
шегося конфликта и формулы возмож-
ного возвращения отколовшейся более
одиннадцати лет назад автономии в об-
щегрузинское пространство.

Эксперты отмечают, что первые
лица грузинского руководства почти не
комментируют как выборную, так и по-
ствыборную ситуацию в Абхазии. Тем
самым, дистанцируясь от накалившей-
ся обстановки, которая сейчас характе-
ризует Сухуми.

Комментарии делает разве что Геор-
гий Хаиндрава, госминистр по урегули-
рованию конфликтов, который откро-
венно подчеркивает, что, судя по резуль-
татам выборов, «абхазская обществен-
ность пошла против воли России и отка-
зала ставленнику Москвы Раулю Хад-
жимба, проголосовав за Сергея Багап-
ша». По его мнению, это является свиде-
тельством того, что информация о же-
лании населения Абхазии воссоединить-
ся с Россией не совсем соответствует
действительности. Хаиндрава назвал это
самым обнадеживающим обстоятель-
ством для Тбилиси.

Личность Рауля Хаджимба как поли-
тика, конечно, не могла вызывать дове-
рия у грузинского истеблишмента хотя
бы потому, что за короткий срок своего
премьерства он сумел вывести Абхазию
из переговорного процесса и взял де-
монстративно откровенный курс на бе-
зоговорочное отделение от Грузии и
включение Абхазии в состав России.

Сейчас в Тбилиси надеются на возоб-
новление переговоров и адекватное
восприятие абхазской стороной суще-
ствующих реалий. Как отметил один из
грузинских экспертов, «Багапш ко всему
прочему и собеседник приятный».

Некоторые грузинские эксперты
сейчас обращают внимание на ряд
фактов биографии Багапша. Бывший
комсомольский вожак Абхазии, он по-
чти десять лет жил в Тбилиси и име-
ет здесь много друзей – во всяком
случае, в те годы они считались тако-
выми. Багапш одно время даже играл
в сборной Грузии по баскетболу. К
тому же он женат на грузинке.

Спокойствие, только спокойствие
Новый руководитель правительства

абхазских сепаратистов Нодар Хашба во
время встречи с главами администра-
ций городов и районов и старейшин сел
подчеркнул, что все процессы, связан-
ные с президентскими выборами, дол-
жны проходить в рамках закона. Он при-
звал сохранять спокойствие и дождать-
ся решения верховного суда Абхазии,
рассматривающего жалобу кандидата
на пост президента Рауля Хаджимба.

Демарш абхазских депутатов
Группа депутатов сепаратистского

парламента Абхазии, входящих в объе-
динение «Республика», считает, что «ре-
шение Центризбиркома, принятое под
давлением сторонников кандидата в
президенты Сергея Багапша, противо-
законно», сообщает Интер-Пресс. По
мнению депутатов, «парламент», при-
нимая неправомерное толкование за-
кона «О выборах президента», «под-
тверждает, что он также встал на путь
беззакония». «Народное собрание,
пользуясь тем, что, по конституции РА,
только оно наделено правом толкова-
ния законов РА, по существу навязыва-
ет верховному суду и тем самым все-
му народу Абхазии незаконное реше-
ние ЦИКа», - отмечается в обращении.
Группа депутатов считает, что «такое
поведение парламента объясняется
тем, что большинство депутатов явля-
ются членами партий и движений, под-
держивающих кандидата в президен-
ты С.Багапша». Группа депутатов Народ-
ного собрания считает невозможным
свое участие в принятии этого реше-

Комментарий

ВЫБОРЫ ПО-АБХАЗСКИ
Трудно судить, конечно, насколько эти

обстоятельства будут играть какую-либо
роль в дальнейшем грузино-абхазском
диалоге. Тем более, что одновременно
грузинские эксперты напоминают, что
Сергей Багапш был одним из руководи-
телей вооруженного противостояния
абхазов в ходе военного конфликта с
Тбилиси в начале 90-х годов.

Во всяком случае, он, в отличие от
Хаджимба, не построил свою предвы-
борную кампанию на неприкрытой анти-
грузинской риторике, что привлекло к
нему тех избирателей грузинской наци-
ональности, которые решили принять
участие в выборах.

В выборах по-абхазски сейчас появ-
ляются новые моменты. Один из руко-
водителей законодательной власти РФ
Сергей Миронов неожиданно предло-
жил «не демонизировать» роль России в

абхазских событиях.
Экзальтированность
в политике – дело не-
благодарное. Поэто-
му можно согласить-
ся с тем, что «демо-
нический» фон со-
здавать не следует.
Но в то же время из-
бегать разговора о
существовании ре-
альных рычагов рос-
сийского воздей-
ствия на развитие
ситуации в Абхазии
также не приходит-
ся. Естественно, гру-
зинскую сторону
кровно, что называ-
ется, волнует, на-
сколько при этом

учитываются ее международно признан-
ные интересы.

Второй момент связан с заявлением
прямо-таки виртуального Ардзинба, за-
читанным почти как на новгородском
вече его представителем. Речь идет о
«тбилисском сценарии», «кукловодах», о
том, что «наш народ стоит перед реаль-
ной угрозой потери свободы и незави-
симости». Мы теряем уникальный шанс
закрепить наши завоевания, за которые
отдали жизни сотни сыновей и дочерей
Абхазии, и эта трагедия проходит на
фоне плясок и ликования, как будто была
одержана победа над врагом, отмечает-
ся в заявлении.

Эти «зловещие» предостережения
лишь подогревают интерес  к выборам
по-абхазски. Остается ожидать их завер-
шения, можно предполагать, нескорого.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ

Хроника событий
мацию о вводе в Абхазию подразделе-
ния российского спецназа. «Из России в
Абхазию никто дополнительных сил не
вводил», - сказал он в телефонной бе-
седе Интер-Пресс. Аршба утверждает,
что правоохранительные органы сепа-
ратистов продолжают работать в чрез-
вычайном режиме, объявленном еще
23 сентября. Кстати, информацию о вво-
де в Абхазию российского спецназа рас-
пространили в понедельник вечером
российские СМИ.

Сторонники Хаджимба -
в ожидании

Сторонники Рауля Хаджимба перебра-
лись в здание Абхазской филармонии пос-
ле многочасового пикетирования здания
«парламента», сообщает Интер-Пресс.
Они выражают возмущение решением
ЦИК о признании «выборов» президента
Абхазии состоявшимися и победе в них
Сергея Багапша. Сторонники Хаджимба
намерены не покидать здание филармо-
нии, пока верховный суд не примет «за-
конное решение». Представители властей
сепаратистов обеспокоены возникшим
противостоянием и опасаются, что в слу-
чае эскалации напряжения могут начать-
ся неуправляемые процессы.

В ночь на среду сторонники Хад-
жимба встретились с действующим
«премьер-министром» Нодаром Хаш-
ба и «председателем парламента» Нуг-
заром Ашуба.

Багапш созывает
«единое национальное собрание»
Сергей Багапш созывает в Сухуми

«единое национальное собрание абхазс-

ния парламента, которое «носит чисто
субъективный характер и выходит за
рамки правового поля». Депутатская
группа снимает с себя ответственность
перед народом и государством за по-
следствия принимаемого решения и ос-
тавляет за собой право ставить вопрос
о целесообразности своего дальнейше-
го пребывания в Народном собрании
Абхазии. Обращение подписали Тимур
Ачугба, Важа Зарандия, Аслан Барциц,
Марина Барциц, Кесоу Хагба, Раджи Авид-
зба, Анзор Гоов, Владимир Ащхацава,
Слава Сакания.

Люди Багапша стоят на своем
Сторонники Сергея Багапша отозва-

ли из верховного суда свой иск, соглас-
но которому опротестовывали  решение
ЦИК о повторном проведении выборов
17 октября в Гальском районе. По заяв-
лению одного из лидеров оппозиции
Леонида Лакербая, сторонники Багапша
сделают все, дабы «не поддаться  про-
вокационным заявлениям и деструктив-
ным действиям сторонников Рауля Хад-
жимба». «Наши действия не выйдут за
правовые рамки, но власти должны
знать, что добытую  в выборах победу
никто не уступит», - заявил Интер-Пресс
Лакербая. «Победившая на выборах оп-
позиция постарается сохранить стабиль-
ность в Абхазии и сделает все, чтобы
сторонники Хаджимба не смогли искус-
ственно накалить ситуацию», - сказал он.

Российского спецназа
в Абхазии нет?

«Вице-президент» Абхазии Валерий
Аршба категорически опроверг инфор-

кого народа». Акция начнется 14 октяб-
ря, передает Интер-Пресс. Багапш зая-
вил на пресс-конференции, что, по кон-
ституции Абхазии, именно собрание, в
котором примут участие примерно 20
тысяч человек, должно решить, кто ста-
нет руководителем республики.

Массовая отставка
Коллектив Абхазского телевидения

уходит в отставку. Телевизионщики
мотивируют свою отставку тем, что 12
октября в вечернем эфире прошли
передачи, непредусмотренные про-
граммой, сообщает Интер-Пресс. Бо-
лее того, трансляция их осуществля-
лась без ведома редакционного руко-
водства и большинства сотрудников
коллектива – «по инициативе опреде-
ленной группы лиц». В связи с этим
более 30 журналистов обратились к
«премьер-министру» Хашба с заявле-
нием, в котором отмечают, что «подоб-
ные факты идут в разрез с эфирной
политикой, проводимой председате-
лем АГТРК Русланом Хашигом, и прин-
ципами самого коллектива». Напом-
ним: в связи с тематическим содержа-
нием пущенных накануне в эфир Аб-
хазского телевидения передач штаб
Сергея Багапша заявил, что «показ тен-
денциозных видеоматериалов комп-
рометирующего содержания по Абхаз-
скому телевидению... перечеркнул тот
мораторий, который был объявлен на
черный PR. Вся ответственность за
дальнейшее развитие ситуации ложит-
ся на представителей власти».

По последним данным, в отставку
отправлен и Хашиг.

В Посольстве Российс-
кой Федерации в Грузии со-
стоялась встреча студен-
тов Российского химико-
технологического универ-
ситета имени Д.Менделее-
ва Дианы Зубковой и Арка-
дия Шахова с представите-
лями грузинских СМИ. Сту-
денты приехали в Грузию по
приглашению молодежно-
го департамента мэрии го-
рода Рустави, представите-
ли которого стремятся ак-
тивизировать связи между
молодежью России и Гру-
зии, прорвать информаци-
онный вакуум, сломать
сложившиеся в последние
годы стереотипы. Спонсо-
ром акции стал генераль-
ный директор АО «Азот»
предприятия Андрей Пар-
шутин. В беседе приняли участие пред-
седатель молодежного департамента
мэрии Рустави Леван Топракашвили и
его заместитель Лилия Элбакидзе.

- Организовать приезд студентов ока-
залось не так просто, - отметил атташе
по экономике посольства Александр
Федоринов. - Существует определенное
предубеждение, создаваемое средства-
ми массовой информации. Многие уве-
рены, что здесь небезопасно, идет вой-
на. Так что ребята приехали с определен-
ным страхом, который за пять дней их
пребывания в Грузии развеялся.

- Мы открыли много интересного для
себя, - сказала Диана Зубкова. - Я в Гру-
зии впервые. Мне понравились взаимо-
отношения между людьми, гостеприим-
ство, отношение к религии, женщине...

По идее отныне грузинские пар-
ламентарии должны стать приме-
ром достойного поведения для
всего населения страны. 12 октяб-
ря в здании парламента, в зале
имени Шота Руставели, состоялась
церемония подписания Кодекса
этики. На мероприятие, организо-
ванное неправительственной орга-
низацией «Международная про-
зрачность-Грузия», были приглаше-
ны депутаты, представители меж-
дународных и неправительствен-
ных организаций, аккредитован-
ные в Грузии дипломаты.

В объяснительной записке, при-
лагаемой к документу, сказано, что
«разработка Кодекса этики для пар-
ламентариев является первым ша-
гом в формировании этической
культуры». Если вспомнить недав-
нюю историю, парламентская этика
в Грузии формировалась следую-
щим образом: от обливания оппо-
нента «Боржоми» до элементарного
мордобоя. А чтобы как-то убить вре-
мя, вообще-то предназначенное для
разработки и принятия новых зако-
нопроектов, избранники народа
спят или невинно сплетничают...

Кстати, Грузия стала второй стра-
ной постсоветского пространства –
после Литвы - принявшей Кодекс эти-
ки. На церемонии подписания доку-
мента выступила председатель парла-
мента Нино Бурджанадзе. По ее сло-
вам, после достигнутых успехов, об-
щество смотрит на будущее с боль-

Новация

Оставим «Боржоми» для гурманов
Пресс-конференция

Возвращение к истокам
шой надеждой и ставит перед парла-
ментариями серьезные требования.
«Парламент, на который возложена
особая миссия борьбы против кор-
рупции, должен для себя установить
конкретные стандарты, направленные
против коррупционных действий в са-
мом законодательном органе. В стра-
не будет создан успешный пример
защиты законности и этики. Именно
этой цели служит подписание Кодек-
са этики для членов парламента, ко-
торый станет для них путеводите-
лем», - отметила Нино Бурджанадзе.

В новом документе, регулирующем
поведение депутатов, подчеркнуты
принципы, которые должны стать ос-
новой их деятельности. Вот некоторые
из них: верность интересам обще-
ства, честность, объективность, чис-
тосердечность, подотчетность изби-
рателям, обеспечение финансовой
прозрачности работы депутатов, дек-
ларирование личных финансовых ин-
тересов, ограничение коррупционных
решений, создание в стране прочно-
го прецедента защиты законности,
тесное сотрудничество с представи-
телями масс-медиа... В документе от-
мечено, что безукоснительное испол-
нение его положений будет способ-
ствовать формированию демократи-
ческих институтов, развитию демок-
ратического гражданского общества
и честному, объективному подходу
парламентариев к решению любых
вопросов.

Лили ГАБУНИЯ

Мы посетили храмы Светицховели,
Джвари, Мцхета... Особенно поразило
то, как здесь веруют. Молодые, проходя
мимо церквей, обязательно крестятся,
часто посещают храмы, молятся... Рос-
сийские СМИ очень мало рассказывают
о достопримечательностях, культуре
вашей страны, взаимоотношениях меж-
ду людьми, не передают, не печатают по-
ложительную информацию. По-моему,
замечательная идея - воссоединить мо-
лодежь наших стран. Ведь за нами – бу-
дущее... Мы познакомились со студен-
тами разных тбилисских вузов. Они тоже
очень мало о нас знают.

- - Грузия теперь у меня будет ассоции-
роваться с добротой... Сегодня мы встре-
чались с ребятами одной студенческой
организации, - включился в разговор Ар-

кадий Шахов. - Уровень ее рабо-
ты выше, чем в Москве. Здесь
очень увлеченно занимаются
своим делом, действительно
думают о студенчестве, не ог-
раничиваются своими внутрен-
ними проблемами... Еще мы
встречались со школьниками
руставских русской и грузинской
школ, побывали и на «Азоте»...

- Мы давно задумали этот
проект, - говорит Лилия Элба-
кидзе. - Наш девиз - политики
занимаются политикой, а сту-
денты налаживают дружеские
отношения. Увы, приехали толь-
ко два гостя. Мы ожидали, что
приедут и лектора. Но они не
рискнули, будучи уверенными,
что у нас здесь военное поло-
жение. А ребята убедились -
ничего этого нет, да и быть не
может. В дальнейшем, мы уве-

рены, число студентов, желающих при-
ехать в Грузию, возрастет. Надеемся, что
Посольство России поможет нам в этом.
Мы собираемся приглашать молодых лю-
дей не только из России, но и из Украи-
ны, Азербайджана, Армении. Думаю, сту-
дентам будет о чем поговорить... Хочу
отметить еще один момент. Наши гости
поразились тому, как грузинские школь-
ники владеют русским языком. Хотя есть
и другая тенденция – многие подростки
до восемнадцати лет знают английский,
но, к сожалению, не владеют русским.
Это, на мой взгляд, большая нацио-
нальная трагедия. Наши родители счи-
тали, что человек, не владеющий рус-
ским, - полуобразован...

Инна БЕЗИРГАНОВА
Софико МЕКРАВИШВИЛИ

Фотостудия «СГ»

Международный форум «Глобализа-
ция и диалог цивилизаций», состоявший-
ся в Тбилиси с 30 сентября по первое ок-
тября, уже стал достоянием истории.
Однако мысли, высказанные на нем, об-
мен мнениями политических и духовных
лидеров различных стран свидетель-
ствуют о том, что этой проблеме опреде-
лено быть ведущей темой достаточно
долгое время.

Однозначно повышенный интерес
представляет она для Грузии, строящей
свою государственность на пограничном
рубеже двух цивилизаций. Активный про-
цесс интеграции, усиливающиеся прояв-
ления глобализации становятся теми обя-
зательными «кирпичами» в строительстве
новых государственных отношений и соб-
ственных стратегических интересов. Не
теряя при этом собственного националь-
ного лица и духовных ценностей, посколь-
ку их нивелировка на фоне историческо-
го многообразия культур - не лучшее про-
должение создания общества будущего.

Фетулах Гулени, известный турецкий
общественный деятель, почетный пред-
седатель Фонда писателей и журналис-
тов Турции, прислал приветствие участ-
никам форума, которое - если и не дает
ответы на все сегодняшние вызовы - то,
во всяком случае, призывает к их актив-
ному осмыслению. Как отмечает Гулени,
ввиду высокого уровня развития связи и
транспортных средств окружающий мир

Ф о р у м

Диалог цивилизаций с «грузинским акцентом»
превратился в единый глобальный жилой
комплекс. При этом коренные изменения
в каждой отдельно взятой стране оказы-
вают активное воздействие и на другие
страны. Этот период стал периодом ин-
теллектуального общения. Отдельные
люди, как и государства, стали более не-
обходимы друг другу и в то же время еще
более зависимы друг от друга. Исходя из
этого,  возникает необходимость в более
тесных связях.

В период неизбежной трансформации
стало возможно распространение в раз-
личных обществах как добра, так и зла.
Поэтому поиск путей решения общих про-
блем должен осуществляться совместно.
Такой попыткой, по словам Фетулаха Гу-
лени, и стал тбилисский форум. Он под-
черкнул вместе с тем, что права личности
не могут приноситься в жертву обще-
ственным правам и интересам. В этом
тысячелетии неизменным останется при-
оритет основных прав человека, ориен-
тируемого на личностную свободу.

Гулени привел такое положение из Ко-
рана: «Смерть безвинного человека рав-
ноценна смерти всех людей, а спасение
одной жизни означает спасение жизни
всех людей». С этой точки зрения наси-
лие, предпринимаемое от имени религии,
так же, как и религиозные войны, проти-
воречат ей самой. Истинные последова-
тели веры не должны отступать перед
подобными действиями. Он отметил:

«Верю и надеюсь, что новое тысячелетие,
несмотря на страх, обещает нам более
счастливый, справедливый и милосерд-
ный мир по сравнению с минувшими ве-
ками». Надеюсь, подчеркнул в своем пись-
ме Гулени, работы христианских богосло-
вов, ученых и мусульманских идеологов
положат конец научно-религиозной борь-
бе, имевшей место в течение веков, или
же обоснуют ее бесполезность.

Михаил Саакашвили, открывший тби-
лисский форум, сделал акцент на том, что
рассматриваемая тема представляет для
Грузии особый интерес. Она является об-
разцом того, как  могут совместно про-
живать представители различных вероис-
поведаний и достигать при этом успехов.
Саакашвили гордится, когда ему говорят
в Израиле, что на протяжении 26 веков у
евреев никогда не было проблем в Гру-
зии, тем, что, по словам лидера Управле-
ния мусульман Кавказа, в Грузии нет гоне-
ний на представителей его религии.

- Я горжусь и тем, - сказал президент
Грузии, - что в докладе Госдепартамента
США отмечается, что самого большого
продвижения добились Грузия и Турция.
Грузия является одной из тех стран, в ко-
торой не было никаких столкновений из-
за вероисповедания.

Особенно он подчеркнул исключитель-
ную роль Православной церкви. В те вре-
мена, когда грузинская государственность
оказывалась под угрозой, именно церковь

брала на себя миссию объединителя стра-
ны. А самый великий царь Грузии - Давид
Агмашенебели - селил в Грузии людей раз-
ных национальностей, посещал мечети и
синагоги, чтобы постигнуть другие рели-
гии, чтобы  всем было понятно – существу-
ет одна общая Родина - Грузия.

- Для Грузии очень важна поддержка
глобализации. В стране проходит рефор-
ма образования, суть которой - сохране-
ние национальных ценностей. И в то же
время воспитание новых поколений дол-
жно вестись в духе современных требо-
ваний, - сказал он.

- Действительно, весьма важен тот
факт, что форум проводится в Тбилиси, -
заявил Католикос-Патриарх Всея Грузии
Илиа II. - Девять лет назад состоялся фо-
рум «Диалог культур», в 2001 году еще один
- на эту же тему. Напомню 2001 год был
объявлен ЮНЕСКО годом диалога циви-
лизаций. Глобализация  - это неизбежное
явление. Так развились наука, средства
общения, что весь мир стал глобальным.
Необходимо разобраться в том, что пред-
ставляет из себя этот процесс. Это не оз-
начает того, что большие страны поглотят
малые государства, национальные ценно-
сти. В философии сегодня существует
понятие «культуры быстрого реагирова-
ния». Действительно, так стремительно
развиваются  события, что необходимо
это понять. Некоторые полагают, что про-
исходит поглощение духовных ценностей,

однако, напротив, происходит обогащение
страны... Я верю, что конфронтации не бу-
дет, она не должна быть. Человек разу-
мен, он должен использовать свой разум
во благо. Христос учил: «Человек должен
быть совершенным, как Бог». Правда, че-
ловек не может быть таковым. Однако это
указывает на то, что процесс развития не-
избежен. Когда мы говорим о диалоге ци-
вилизаций, подразумеваем диалог рели-
гий. Как только мы начинаем спорить о том,
что представляет собой та или иная рели-
гия - между нами возникает стена...

Даже фрагменты отдельных выступле-
ний свидетельствуют о том, сколь заин-
тересованный и содержательный разго-
вор развернулся в рамках тбилисского
диалога цивилизаций. Примечательно, что
определяющим моментом этой встречи
стало осознание научной и мирной про-
работки всех вопросов, затрагивающих
сложные, деликатные, неоднозначные
религиозные, национальные и иные темы.
Прагматизм давно подсказывает челове-
честву, что лучшим продолжением его
существования являются мир, диалог, а не
войны и конфликты. Это единственный и
безальтернативный путь. По инициативе
Святейшего и Блаженнейшего Илии II и
под патронажем президента Грузии в этом
направлении был предпринят самый оп-
тимальный шаг, который, несомненно,
требует продолжения.

Юрий ГВИНДАДЗЕ

Грузия обрела голос
Генеральная Ассамблея ООН 11 ок-

тября единогласно одобрила Резолю-
цию, разрешающую Грузии, Молдове,
Таджикистану, Гвинее-Бисау, Ираку, Ко-
морским островам, Нигеру, Сан-Томе
и Принсипи, Сомали, Центрально-Аф-
риканской Республике и Либерии го-
лосовать в ходе принятия ее решений.
Как сообщает Центр новостей ООН,
эти страны были ранее лишены воз-
можности принимать участие в голо-
совании, так как не выполнили обяза-
тельства по своевременной уплате
членских взносов в бюджет организа-
ции. ГА ООН по рекомендации Пятого
(финансового) комитета сочла, что
неуплата должниками даже минималь-
ной суммы объясняется не зависящи-
ми от них обстоятельствами и разре-
шила им участвовать в голосовании
до 30 июня 2005 года.

МИД получил
материальную помощь

МИД Грузии получил 180 тысяч евро
для уплаты членского взноса в Совет Ев-
ропы. Как сообщает Интер-Пресс, Цен-
тральный бюджет израсходовал
2.205.800 лари. Получили средства и
Министерство по делам беженцев – 79,3
тысячи лари и Министерство энергети-
ки - 1.396.000 лари. На субсидирование
государственного телевидения и радио-
вещания из бюджета выделено 450 ты-
сяч лари, а Минсельхозу - в рамках Про-
довольственной программы Евросоюза
– 100,5 тысячи лари.

Евросоюз просит
Россию вывести базы

Европарламент подготовил беспре-
цедентную во взаимоотношениях меж-
ду Евросоюзом и Грузией резолюцию,
в которой полностью поддерживает
проводимые в Грузии политические и
экономические реформы и территори-
альную целостность страны, заявила на
заседании Парламента Грузии во втор-
ник его председатель Нино Бурджанад-
зе, сообщает Медиа-Ньюс. По ее сло-
вам, в этой же резолюции президентс-
кие выборы третьего октября в Абхазии
признаются нелегитимными. Европар-
ламент призывает Миссию наблюдате-
лей ОБСЕ более эффективно работать
в «Южной Осетии», а Россию просит
исполнить Стамбульское соглашение
от 1999 года и вывести с территории
Грузии свои военные базы. По оценке
Бурджанадзе, эта резолюция Европар-
ламента означает большую победу Гру-
зии на международной арене и явля-
ется новым этапом во взаимоотноше-
ниях с Евросоюзом.

Призыв Кулахметова
Выступая на рабочем совещании

Объединенного штаба миротворческих
сил, командующий ССПМ генерал-майор
Марат Кулахметов призвал представите-
лей Тбилиси и Цхинвали стабилизиро-
вать обстановку в зонах ответственнос-
ти. Совещание в штабе, где оценивалась
обстановка последних двух суток в зоне
грузино-осетинского конфликта, прошло
в связи с ранением трех военнослужа-
щих миротворческих сил (двух грузинс-
ких миротворцев и служащего российс-
кого контингента).  

Первые потери
большинства

В среду парламентское большинство
оставили прошедший по списку «Наци-
онального движения - демократов» Гига
Букиа и мажоритарный депутат Ланч-
хути Бидзина Гуджабидзе, передает Ин-
тер-Пресс. Свое решение они объясни-
ли тем, что парламент отказался со-
здать следственную комиссию по рас-
следованию причин  смерти первого пре-
зидента Грузии Звиада Гамсахурдиа. За
несколько минут до завершения их
пресс-конференции на нее явился ма-
жоритарный депутат Цаленджиха Геор-
гий Цанава, который заявил, что поки-
дает большинство, но остается во фрак-
ции «Мажоритарии».

Тевдорадзе
требует увеличить
финансирование

Субелиани
Парламентский Комитет по защите

прав человека категорически требует
увеличить финансирование офиса На-
родного защитника, сообщает Интер-
Пресс. В противном случае он грозит
провалом проекта Государственного
бюджета 2005 года. Для офиса омбудс-
мена в бюджете будущего года предус-
мотрено 882 тысячи лари, 482 тысячи
из которых должен профинансировать
Центральный бюджет, а 400 тысяч при-
ходятся на гранты и кредиты.

«Правые» недовольны
Бурджанадзе

Представители кутаисской органи-
зации партии «Новые правые» выража-
ют недовольство высказываниями пред-
седателя парламента Грузии, депутата
от Кутаисского избирательного округа
Нино Бурджанадзе. Как сообщает Ин-
тер-Пресс, исполнительный секретарь
«Новых правых» Гога Асатиани заявил
на пресс-конференции, что высказыва-
ния Бурджанадзе в отношении Кутаи-
си являются «неприемлемыми и оскор-
бительными». «Нам непонятно, когда
Бурджанадзе с самодовольным лицом
заявляет, что в Кутаиси проблемы
воды и света более не существует», -
сказал он. «Правых» интересует, «на
самом ли деле спикер парламента уте-
ряла чувство реальности или ее вво-
дят в заблуждение: мол, в Кутаиси все
хорошо».

Майлс посетил
Самцхе-Джавахети

В средней школе № 1 поселка Вале
Ахалцихского района открылся кабинет
английского языка–библиотека, сообща-
ет Интер-Пресс. На церемонии откры-
тия кабинета присутствовал Чрезвы-
чайный и Полномочный Посол США в
Грузии Ричард Майлс. Американский
дипломат встретился с уполномочен-
ным президента в регионе Самцхе-Джа-
вахети Николозом Николозишвили и
главой администрации района Минди-
ей Девносадзе.



 

 

Власти Грузии продолжают работу
над привлечением иностранных инве-
сторов в страну и осуществлением но-
вых бизнес-проектов. На этот раз потен-
циалом инвестиционной среды Грузии
заинтересовались представители аме-
риканских деловых кругов, которые
седьмого и восьмого октября на двух-
дневной конференции Грузино-Амери-
канского бизнес-совета выразили рас-
тущий интерес к экономике страны.

«Целью этой конференции является со-
брать вместе тех бизнесменов, которые
заинтересованы вложением инвестиций
в Грузию, а также их ознакомление с биз-
нес-потенциалом страны», - заявил интер-
нет-изданию Civil.Ge президент Грузино-
Американского бизнес-совета Эндерс Вим-
буш. По его словам, особое доверие бизнес-
менов заслуживает то, что они получают ин-
формацию о мероприятиях, которые прини-
маются в Грузии для улучшения предпринима-
тельского климата, лично от властей Грузии.

На седьмой конференции бизнес-совета
под названием «Долгосрочная перспектива
Грузии», в которой принимали участие пре-
мьер-министр Грузии, министры экономичес-
кого блока правительства, а также грузинские
и американские бизнесмены, обсуждались
экономическая стратегия Грузии и перспекти-
вы развития страны по отдельным отраслям.

Премьер-министр Зураб Жвания в своем
выступлении уделил внимание тем положи-

Обсуждение

Американский бизнес интересуется Грузией
тельным тенденциям, кото-
рые стали заметны в стра-
не после прихода к власти
новых людей. Он особо под-
черкнул тенденции упорядо-
чения бюджетной сферы и
увеличения доходов, а так-
же резкое сокращение мас-
штабов коррупции, готов-
ность страны создать соот-
ветствующие условия для
работы инвесторов, в том
числе и на основе задей-
ствования новой налоговой
системы.

В июле нынешнего года
правительство Грузии опуб-

ликовало список приватизационных объектов,
в который внесены также крупные и стратеги-
ческие предприятия. В программу-максимум
правительства Грузии на 2004-2006 годы вхо-
дит продажа 372 приватизационных объектов.

- Среди потенциальных американских ин-
весторов силен оптимистический настрой к
правительству Грузии. Они видят, что новое
правительство начало борьбу против корруп-
ции, общая картина стабильная, хотя пока еще
не совсем стойкая. Они также проявляют осо-
бый интерес к новому Налоговому кодексу, ко-
торый является первым номером среди
сфер, интересующих иностранных инвесто-
ров, - заявляет Эндерс Вимбуш. По его сло-
вам, американские бизнесмены всегда с ин-

тересом следили за Грузией, но на протяже-
нии предыдущих двух-трех лет их интерес к
осуществлению капиталовложений резко со-
кратился, а сегодня улучшенная бизнес-обста-
новка налицо.

- Наши американские партнеры сформиро-
вались вокруг того, что сегодня хороший момент
для осуществления инвестиций в Грузию. У вла-
стей Грузии очень твердые намерения по улуч-
шению инвестиционного климата, и эти наме-
рения эффективны в той деятельности, кото-
рая называется привлечением инвестиций, -
заявил советник президента Грузии по экономи-
ческим вопросам Георгий Бединеишвили.

Американские инвесторы изъявили конк-
ретный интерес к сферам энергетики, туриз-
ма, коммуникаций, информационных техно-
логий, портам Батуми и Поти, а также сельс-
кохозяйственным отраслям.

- Большая заинтересованность выражает-
ся к Грузии как транспортному коридору, с ее
портами, морским побережьем, которое
включает в себе наилучший потенциал для
развития туристической инфраструктуры, -
говорит Эндерс Вимбуш. Наряду с традици-
онными отраслями бизнесмены заинтересо-
вались банковской сферой, страховой дея-
тельностью, недвижимостью и такими отрас-
лями, которые, по словам Георгия Бединеиш-
вили, «раньше их не интересовали».

Но на данном этапе инвесторы воздержива-
ются называть те конкретные проекты, в отно-
шении которых они проявили свою заинтере-

сованность. Конфиденциальность сохраняет
также и правительство Грузии, которое пока
воздерживается от разговоров по поводу дос-
тигнутых соглашений. «Есть несколько конкрет-
ных, очень интересных предложений, выносить
которые на публичное обсуждение пока неце-
лесообразно», - заявляет Бединеишвили. «Я
уверен, что за короткое время мы станем сви-
детелями множества перспективных бизнес-
соглашений», - добавил Эндерс Вимбуш.

Несмотря на конфиденциальность по дого-
воренностям, об одном конкретном «интере-
се» все равно стало известно. Президент круп-
ной страховой компании - Американской меж-
дународной группы (AIG) - выразил желание
открыть до конца нынешнего года филиал сво-
ей компании в Тбилиси. Кроме того, Амери-
канское агентство по поощрению иностранных
инвестиций оформило кредитное соглашение
с лизинговой компанией Грузии, которое дол-
жно способствовать развитию лизинговой
инфраструктуры.

По словам исполнительного директора Гру-
зино-Американского бизнес-совета Мамуки
Церетели, для достижения подобных соглаше-
ний такие форумы являются идеальным сред-
ством: «Нашей целью было привести новые
группы инвесторов, чтобы они ближе ознако-
мились с инвестиционным потенциалом Гру-
зии. От этой встречи мы не ожидаем оформ-
ления конкретных договоров уже сегодня, но
мы уверены, что закладывается почва для
реального сотрудничества».

Имеют ли отношение сепаратисты к взры-
вам вышек линий высоковольтных передач?
Это еще предстоит выяснить. Но если даже
это не так, надежность главной отрасли эко-
номики страны все еще крайне сомнитель-
на. Несмотря на заявления о полной готов-
ности энергосистемы страны к зиме, про-
звучавшие после переговоров с РАО "ЕЭС
России".

Третий по счету за месяц случай диверсии
на ЛЭП заставляет задуматься над тем, на-
сколько далеко мы ушли от тех времен, когда
автоматная очередь могла оставить без света
целый регион, а взрывы энергоблоков выводи-
ли из строя паровые котлы. Дойдет ли дело до
этого? Как знать! Хотя уже сегодня значитель-
ная часть территории страны обесточена на
две недели из-за диверсии на ЛЭП "Картли-2".
Проблемы не обошли стороной и Тбилиси. По
информации Службы по связям с обществен-
ностью столичной энергораспределительной
компании ТЭЛАСИ, ежедневный дефицит элек-

Немецкая компания "Ламайер Интернейшнл" в конце октября начнет работы по оборудо-
ванию энергетики Грузии системой SCADA (Supervisory, Control And Data Acquisition). В
беседе с Интер-Пресс исполнительный директор диспетчерской службы "Государственной
электросистемы" Хуан Ла Гранж сообщил, что с  представителями немецкой фирмы, кото-
рые  находятся в Грузии, уже намечен план совместной работы.

Первоочередной задачей "Ламайер Интернейшнл" является сбор информации, что ста-
нет в дальнейшем  основной сферой деятельности сотрудников SCADA и службы телеком-
муникаций. По словам Ла Гранжа, в конце октября -начале ноября "Ламайер Интернейшнл"
начнет формулировать спецификации систем SCADA и службы телекоммуникаций. "К
этому же времени  представители фирмы вместе с  нашими сотрудниками осмотрят
подстанции электросистемы и другие объекты, после чего подытожат собранную инфор-
мацию. Проект очень важен для Грузии, поскольку с внедрением системы SCADA  суще-
ственно улучшится управление энергосистемой", - отметил исполнительный директор дис-
петчерской службы.

Энергетика

В режиме ограниченной надежности
троэнергии в часы пик в Тби-
лиси составляет 40-60 мега-
ватт. Это вынуждает админи-
страцию обращаться к "веер-
ному" распределению элект-
роэнергии, обесточивая на
несколько часов городские
территории. В порядке живой
очереди в дневные часы пре-
имущественно остаются без
света центральные районы
Тбилиси, в вечерние - перифе-
рийные.

Переговоры на уровне Ми-
нистерства топлива и энерге-
тики Грузии с коллегами из Ар-
мении предполагают возоб-
новление в течение нынешней
недели импорта электроэнер-
гии по ЛЭП "Алаверды". Объе-
диненная дистрибьюторская
энергокомпания Грузии уско-
рила процесс переговоров,

запланировав импорт 60 мегаватт. На первом
этапе электроэнергия обеспечит население и
объекты регионов Самцхе-Джавахети и Квемо
Картли. Причем Марнеульский, Болнисский и
Дманисский районы Квемо Картли будут по-
лучать электроэнергию из Армении до устра-
нения повреждения на ЛЭП "Картли-2", а реги-
он Самцхе-Джавахети - в течение всего зимне-
го периода. Поэтому после включения "Карт-
ли-2" импорт сократится до 30 мегаватт.

Впрочем, пока не понятно, насколько это ис-
правит положение в региональной электро-
энергетике. Большинство районов Восточной
Грузии посажены на две недели почти на нуле-
вую энергообеспеченность, что вызывает на-
рекания населения. Уставшего, с одной сто-
роны, от перманентного дефицита энергоре-
сурсов и бесконечных почасовых графиков
подачи электричества. С другой, от незащи-
щенной от неожиданностей и злоумышленных
действий системы. В этой связи заслужива-
ет внимания солидный объект генерации, воз-

водимый на китайские инвестиции в Ах-
метском районе. Его первая очередь,
готовая, по информации строителей, к
эксплуатации еще в начале нынешнего
лета, похоже, была законсервирована
бюрократическими чиновничьими "об-
стоятельствами", видимо, до полного
ввода объекта в строй. Это при том, что
в Кахетинском регионе увидеть по ночам
горящие лампочки почти невозможно.

Впрочем, у жителей столицы еще ос-
тается надежда на освещенную зиму.
Объединенная дистрибьюторская энер-
гокомпания выплатила свой долг ТЭЛА-
СИ, для чего были выделены 1.898.838
долларов США и 36.050 евро. Как заявил
на пресс-конференции гендиректор ком-
пании Дин Уайт, энергокомпания встре-
тит зиму без долгов. Уже выплачен долг
в размере шести миллионов долларов, из ко-
торых три миллиона - банковская задолжен-
ность бывшего руководства компании. Долг
ТЭЛАСИ накопился за импорт из России элек-
троэнергии в ноябре 2002 года. Погашение

Вместе с тем

SCADA для энергосистемы

Ни для кого не секрет, что делать бизнес в
Грузии - задача не из легких. На пути у пред-
принимателей немало различных препон.
Но есть все же предприятия, которым уда-
ется преодолевать их. И при этом получать
прибыль. Одним из таких является компа-
ния "Хирса XI век". Которая стала частным
предприятием в 2000 году, хотя отчет своей
истории ведет с 1930 года.

Компания в основном специализируется на
производстве коньячного спирта, который эк-
спортирует в Словакию, Россию, Украину, Бе-
лоруссию, Казахстан. По словам генерального
директора компании Тенгиза Табатадзе, про-
дукция предприятия пользуется спросом. Об
этом свидетельствуют многочисленные зака-
зы. "Из урожая нынешнего года мы уже офор-
мили контракты с иностранными партнерами
на миллион 200 тысяч литров коньячного спир-
та", - говорит он.

Кроме того, компания производит и различ-
ные сорта сухих, сладких и полусладких кахе-
тинских вин. Кстати, продукция компании на
грузинском рынке, несмотря на высокое ка-
чество, сбывается не по высоким ценам. Та-
батадзе говорит, что это делается специаль-
но - с учетом низкой платежеспособности на-
селения.

Экономику возродит сельское хозяйство
К своей компании он подходит по-хозяй-

ственному. Что неудивительно. Во владе-
нии компании находится до сорока гекта-
ров виноградников, но руководство стре-
мится расширять их площадь, прикупая
ежегодно по десять гектаров. По словам ге-
нерального директора, каждый хозяйствен-
ник стремится создать собственную базу
сырья. Это дешевле.

- Например, выращивание собственного
винограда нам обходится не дороже 20 тетри.
В то время как закупка у крестьян - от сорока
до шестидесяти тетри за килограмм.

Он утверждает, что для компании впол-
не достаточно 100-150 гектаров земли. А
пока приходится закупать виноград и у кре-
стьян. Гендиректор благодарен правитель-
ству за финансовую помощь, которую оно
выделило для урегулирования отношений
между крестьянами и виноделами. Так,
только Кахети было выделено до миллиона
лари. В компанию "Хирса XI век" поступи-
ло 150 тысяч.

Тенгиз Табатадзе говорит, что работать не-
просто. Трудно заниматься производством в
условиях энергодефицита, отсутствия газа.
Приходится пользоваться дизелем, что доро-
го. Все это привело к тому, что розлив вин и

перегон коньячного спирта компания начнет
приблизительно в конце октября в Тбилиси.
Только после этого она полностью освоит свои
производственные мощности.

Как и большинство виноделов, генди-
ректора волнуют отношения крестьянства
и виноделов.

 - Во всех странах с развитым сельским хо-
зяйством, скажем, во Франции, Испании, Ита-
лии, эти отношения отрегулированы. Между
сторонами заключается контракт, который
предусматривает оплату закупаемого виногра-
да после реализации вина, шампанского, ко-
ньяка... Кроме причитающихся денег, кресть-
яне получают и часть прибыли от реализации.
Подчеркиваю: отношения эти строятся на обо-
юдном доверии между партнерами. Вот такие
отношения должны практиковаться и у нас, -
говорит Тенгиз Табатадзе. Он, кстати, катего-
рически не соглашается с мнением, что в этих
отношениях всегда страдает крестьянство.

- Почему страдает? Сорок тетри за кило-
грамм - это приличная сумма. Нас, бизнес-
менов, тоже нужно понять. Мы платим зарп-
латы, налоги... И если выращивание виногра-
да нам не обходится в сорок тетри и выше за
килограмм, то за счет чего должны расти цены
у крестьян? Ведь, в отличие от бизнесменов,

они в основном платят за технику и ядохими-
каты, - говорит Табатадзе.

Не обошел он стороной и проект Налогово-
го кодекса страны. Несмотря на значительное
сокращение некоторых видов налогов, по мне-
нию бизнесмена, проект все еще остается
проблемным. Тем более для предпринимате-
лей, работающих в сельской местности.

- Было бы хорошо, если бы был учрежден
определенный процент от реализации продук-
ции. Скажем, десять - двадцать процентов. А
Министерство финансов пусть производит их
дифференциацию. Думаю, от этого государ-
ство только выиграет...

Тенгиз Табатадзе также высказывается за
целесообразность освобождения от уплаты
налогов на многолетние насаждения. Скажем,
на пять лет. Он утверждает, что, повременив,
правительство получило бы в итоге намного
больше прибыли. Ведь в стране началось бы
интенсивное освоение многих сельскохозяй-
ственных культур.

- Представьте, какую экономику можно тем
самым выстроить? Потому я не перестану по-
вторять, что экономику Грузии должны воз-
родить сельское хозяйство и перерабатыва-
ющая промышленность, - говорит он.

Софико ИОСЕЛИАНИ

Веб-страница
Минюста

Министр юстиции Грузии Георгий Па-
пуашвили открыл 12 октября интернет-
страницу министерства, адрес кото-
рой www.justice.gov.ge. Здесь разме-
щен бесплатный справочник законов
Грузии, а также информация о струк-
туре и деятельности Минюста, телефо-
ны и адреса в электронной почте со-
трудников министерства и иная ин-
формация. По словам министра, в бли-
жайшее время на этом веб-сайте будут
публиковаться изданные им приказы,
сообщает Медиа-Ньюс. Работа над веб-
страницей министерства продолжа-
лась в течение шести месяцев, а самой
трудоемкой была работа по созданию
электронной версии законов.

Маневры
В селе Арашенда Горийского райо-

на Грузии прошли плановые одно-
дневные учения батальона второй
оперативной бригады внутренних
войск, на которых присутствовали
министр госбезопасности Вано Ме-
рабишвили и командующий внутрен-
ними войсками Гоги Татухашвили, пе-
редает Медиа-Ньюс. Задачей воинов
была организация массированной
атаки с целью уничтожения условно-
го противника и высадка десанта в со-
седних селах, которую они, по оцен-
ке командования, выполнили успеш-
но. В ходе учений были использова-
ны вертолеты, минометы, артиллерия
и противопехотные машины.

Взорвался
военный грузовик

Во вторник днем взорвался дви-
гавшийся по центральной автомаги-
страли Тбилиси-Сенаки-Леселидзе
военный грузовик. Взрыв произо-
шел в результате возгорания двига-
теля близ села Оками Каспского рай-
она. Жертв нет, легкие ожоги полу-
чил водитель автомашины. Грузовик
перевозил взвод военнослужащих в
полном снаряжении. Как стало изве-
стно, автомашина принадлежала -
Телавскому батальону внутренних
войск. Причину взрыва установит
экспертиза, к делу подключены со-
трудники МГБ Грузии, сообщает Но-
вости-Грузия.

Очередной пожар
в Кутаисской мэрии

12 октября вновь произошел по-
жар в мэрии Кутаиси. Загорелась
расположенная на первом этаже
здания трансформаторная будка.
Предыдущий пожар произошел 25
сентября, когда огнем полностью
были уничтожены четвертый этаж и
крыша мэрии. Как сообщает Интер-
Пресс, причиной пожара стал скачок
напряжения в проведенных из мэрии
электролиниях. Протянутые, кстати,
без разрешения.

«Раван райдер»
протаранил

морской вокзал
Танкер «Раван райдер» во вторник

вечером врезался в здание Потийско-
го морского вокзала, сообщает Ин-
тер-Пресс. Танкер должен был загру-
зить в Поти топливо, однако неожи-
данно возникший в акватории порта
ветер направил танкер на здание вок-
зала. В результате столкновения раз-
рушился один из углов здания, нане-
сены повреждения крыше и перилам.
К счастью, обошлось без жертв. По
словам заместителя начальника пор-
та Темура Хохобая, аварии не про-
изошло бы, если бы танкер был запол-
нен нефтью. Это уже второй случай
тарана здания Потийского вокзала
морским судном. Подобный инцидент
произошел три года назад.

Последствия аварии
ликвидированы.

Почти...
Грузинские железнодорожники лик-

видировали во вторник последствия
разлива дизельного топлива из цис-
терны близ Харагаули. Авария про-
изошла накануне - перевернулась
одна из цистерн грузового состава,
перевозившего дизельное топливо. И
цистерна, и топливо принадлежали
Азербайджану, и поэтому он взял на
себя соответствующие расходы, свя-
занные с ликвидацией последствий
аварии. Причиной ее стала неисправ-
ность креплений цистерны, сообща-
ет Новости-Грузия.

Между тем Интер-Пресс приводит
мнение экспертов, согласно которым в
результате разлива дизельного топли-
ва экологическая катастрофа угрожа-
ет реке Чхеримела, куда вылилось 30
тонн нефти.

Задержан
директор казино

Финансовой полицией Грузии за-
держан директор казино «Лотос»
Шалва Цквитинидзе, сообщает Ин-
тер-Пресс. В отношении задержан-
ного возбуждено уголовное дело по
обвинению в сокрытии налогов в
особо крупных размерах. Как выяс-
няется, казино «Лотос» работало без
лицензии, не внося в бюджет налог с
четырех игорных столов. Суд вынес
постановление о предварительном
заключении Цквитинидзе под стра-
жу на три месяца.

Грузия и Чехия обменяются информацией
На прошедшей в Москве международной конференции по вопросам борьбы с терроризмом служба

финансового мониторинга при Национальном банке Грузии подписала с аналогичной службой Чехии «Ме-
морандум об обмене информацией», сообщает Медиа-Ньюс. Этот документ предусматривает обмен ин-
формацией в таких сферах, как легализация незаконных доходов и борьба с финансированием террориз-
ма. Сотрудничество между службами финансового мониторинга двух стран включает также обмен опытом
работы. Международная конференция в Москве прошла под эгидой Совета Европы, Международного ва-
лютного фонда, Всемирного банка и Службы финансового мониторинга РФ. Делегация Грузии в этой кон-
ференции участвовала со статусом наблюдателя. Ее представляли начальник службы финансового мони-
торинга Николай Гегучадзе и его заместитель Вахтанг Мачавариани. На конференции была учреждена
региональная организация «Евразийская группа», основная цель которой – интеграция стран региона в
международную систему по борьбе с финансированием терроризма и легализацией преступных доходов.
Членами этой группы являются РФ, Беларусь, Казахстан, Киргизия, Узбекистан, Таджикистан и Китай.

Сотрудничество

Бизнесс

долга является условием  меморандума, под-
писанного премьер-министром Грузии Зура-
бом Жвания и председателем Совета наблю-
дателей ТЭЛАСИ Андреем Раппопортом.

Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ

BP и Фонд Евразия заключили договор
Компания BP и Фонд Евразия подписали 12 октября меморан-

дум о взаимопонимании, предусматривающий начало в Грузии
новой программы, передает Медиа-Ньюс. Она рассчитана на не-
правительственный сектор и продлится 18 месяцев. Ее целью яв-
ляется поставка неправительственным организациям полной ин-
формации о проектах нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан и га-
зопровода Баку-Тбилиси-Эрзерум, улучшение навыков мониторин-
га выполнения этих проектов. Программа состоит из двух частей и
предусматривает проведение тренингов и выдачу малых грантов.
По оценке руководства компании BP, эта программа сделает ее де-
ятельность и процесс строительства трубопроводов еще более про-
зрачными для общественности.
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Беседы с Михаилом Квливидзе

«ИЗ-ЗА НЕЛЕТНОЙ ПОГОДЫ ВЫЛЕТЫ ОТМЕНЯЮТСЯ…»
Михаил Квливидзе - поэт, пере-

водчик, впитавший две культуры -
грузинскую и русскую. Общение с
ним - это ни с чем не сравнимая ра-
дость соприкосновения с широко
образованным,  смелым, ориги-
нальным в суждениях, остроум-
ным человеком. Своебразным, ум-
ным, тонким поэтом. Михаил Квли-
видзе всегда жил насыщенной  жиз-
нью, наполненной творчеством,
интересными встречами. Сегодня
мы начинаем публикацию цикла
бесед с  ним.

О ПОЛИТИКЕ
В России я прожил восемнадцать

лет. Был участником литературной
жизни тех сложных лет, работал в из-
дательствах  «Советский писатель»,
«Гослит». Был одним из авторов  жур-
нала «Новый мир»… Сегодня очень
многое изменилось. Меня вообще
огорчает  все, что происходит  в мире
- от стихийных бедствий до несчастий,
которые приносят войны. Иногда мне
кажется, что человечество сошло с
ума - да простят меня материалисты
и оптимисты. На свете происходит
много глупостей. Слишком большое
место в жизни нормальных людей за-
нимает политика. Я не против поли-
тики - она необходима, как необходи-
мы война и мир. Но не в этом дело.
Очень много сумасшедших вещей
происходит на свете, несуразностей.
Начнем с того, что я читатель и писа-
тель и всю свою жизнь посвятил ли-
тературе, грузинской и русской. Я это
говорю без хвастовства, потому что
русский я знаю так же, как грузинс-
кий. С детства  мама учила нас этому
языку, говорила с нами по-русски.
Моя покойная жена была русской.
Мои девочки получили русское обра-
зование. И мне приходилось волей
или неволей изменять родному язы-
ке, на котором я писал, думал, стра-
дал, и говорить на другом. Так уж по-
лучилось…

В Москве, на Кунцевском кладби-
ще, -  могила моей первой жены, ма-
тери моих детей. На надгробном  кам-
не  две фамилии - ее и моя. Сейчас я
не имею возможности попасть туда и
посидеть на могиле. Это очень тяже-
ло! Визовый режим… Почему я не
могу собраться, сесть в самолет и
полететь, когда хочу? Полететь, не бо-
ясь, что он взорвется?  К сожалению,
устраиваются митинги - нацио-
нальные, ненациональные, около по-
сольств здесь, там. Везде говорят глу-
пости, не зная друг друга… Россия для
меня - великая страна, выигравшая
войну у Гитлера, но не страна клоуна
Жириновского. В этой войне погибли
мой отец и брат. Моя мать умерла
рано, не пережив потери.

Я что-то положил на алтарь страны,
в которой жил,  -  Советского Союза. И
я имею право так говорить, будучи
наследником  всего, что было, - и хо-
рошего, и плохого.

О ДРУЖБЕ НАРОДОВ
У меня издано около восьмидеся-

ти книг на грузинском,  русском,  не-
мецком, английском… Есть и орден,
которого нет у моих коллег, - Орден
Дружбы народов, которым я очень
дорожу. Его мне дали  не за красивые
стихи и речи, а потому, что я служил
двум литературам, издавал грузинс-
кие стихи на русском языке, а русские
- здесь, в Грузии. Помогал русским
изданиям  на своей родине.

 Я  всегда очень хотел  повидать
мир… поехать в Венецию, Рим. Но
мне удалось побывать в составе пи-
сательских делегаций только в
Польше, Венгрии, Германии.

Я обожаю Польшу. Несколько раз
там бывал, дружил с польскими пи-
сателями. Издал польскую антологию
на грузинском языке, переводил мно-
гих крупных польских поэтов, дружил
с великим поэтом Ярославом Иваш-
кевичем. Прошло восемь съездов пе-
реводчиков польской поэзии, в каж-
дом из них я принимал участие. В
моем ящике лежит орден «За заслуги
перед польской культурой». Увы, мои
заслуги перед грузинской культурой
не отмечены  подобным образом…

Очень люблю Будапешт. Кстати,
меня наградили и за заслуги перед
венгерской культурой - я автор анто-
логии венгерской поэзии на грузинс-
ком языке.

Почему я стремился  в другие стра-
ны? Потому что мне было плохо на ро-
дине? Не в этом дело. Мне по душе
дружба народов, я подружился с  очень
многими, разными людьми. Видел
гостеприимство похлеще грузинско-
го - в Сибири. Однажды я приехал в
Хабаровск. Было очень холодно. Ког-
да я вышел из самолета, на мне была
кепка. Встречал меня русский паре-
нек из бамовских строителей. На нем
была волчья шапка-ушанка… Содрал
с меня кепку. «Простудишься, носи!»
- сказал он и водрузил на меня свою
шапку. Больше я его не видел. Это был
русский человек! Я видел очень мно-
го хорошего и никогда не отдавал пре-
имущества своей нации. Это счастье,

что я родился в стране Шота Руставе-
ли, что у нас такая богатая  литерату-
ра. В то же время  я гораздо более
требователен к своим землякам, чем
к другим. Потому что недостойные
соотечественники оскорбляют мое
национальное достоинство. А я всю
жизнь этим и занимался - представ-
лял свою национальность.

Дружил с Александром Твардовс-
ким,  Борисом Пастернаком,  Анной
Андреевной Ахматовой. Знал Миха-
ила Зощенко, Корнея Чуковского, Са-

муила Маршака. Бесе-
довал с ними. Они дава-
ли оценку переводам
моих стихов на русский
язык. Я сам никогда не
занимался переводами
своих  стихов на русский
язык. Представьте себе,
прожить в Москве около
двадцати лет, построить
три дома - у меня трое
детей выросло - и не на-
писать ни одной строчки
на русском. Это было со-
знательно - я оставался
верным своему языку.
Однажды я пошутил:
«Родной язык - это моя
жена, которая родила
детей. Моя любовь к
нему не имеет пределов.
Это абсолютное дове-
рие. Достаточно мне
влюбиться в другой
язык, и я изменюсь… Я
знаю, что такое великий
перевод… Переводил с
польского, потому что
Польшу плохо знаю. Пе-
реводил с  других язы-
ков, которые также недо-
статочно хорошо знаю. А
вот Пушкина переводить
не смел никогда. Единственное его
стихотворение, которое я перевел, -
«Я вас любил».  Но его нельзя было
не перевести. И я полжизни мучал-
ся и до сих пор не верю, что мой пе-
ревод хороший…

Мне очень жаль, что вся эта кипу-
чая, энергичная жизнь осталась по-
зади.

«КАКУЮ ТЫ ХОЧЕШЬ
ПРЕМИЮ?»

В Москве я работал заместителем
главного редактора издательства
«Советский писатель», так что мне
приходилось читать и редактировать
книги на русском языке. Мне доверя-
ли… Когда я вернулся в Тбилиси, то
долгое время был без работы, хотя
искали редактора русского журнала.
Мой друг сказал мне тогда: «Идиот,
неужели ты надеешься, что тебя на-
значат редактором? Ты же рожден для
этого, но тебя никогда не назначат!» Я
был наивен и потому спросил: «Поче-
му?» И он мне на это ответил: «Назна-
чают по блату, по родственным отно-
шениям… А ты очень хорошо знаешь
это дело, и потому тебя никогда не на-
значат. Тебя скорее сделают мини-
стром сельского хозяйства, в чем ты

ни черта не смыслишь, чтобы ты це-
ловал одно место того, кто тебя на эту
должность посадил!»  Прогнозы оп-
равдались… Восемь раз меняли ре-
дактора русского издания, а меня так
никто и не пригласил. Мне пришлось
искать другие источники  существо-
вания - переводы и так далее…

Я счастлив, что мой прах сойдет в
грузинскую землю.  Однажды Фазиль
Искандер сказал мне: «Ты счастливый
человек! У тебя есть родина, а у меня
- нет!» Наверно, не все знают, что Фа-

зиль – иранец.  Абхазия стала его ро-
диной…

  Когда я вернулся из Москвы, пред-
седателем Союза писателей Грузии
был Гурам Панджикидзе. Однажды я
пришел туда по каким-то делам, и он
меня спрашивает: «У тебя премия
какая-нибудь есть?» «Никакой!» «А ка-
кую ты хочешь?» «Не знаю… Какую
дашь!» «Галактиона!»  «Галактиона? Да,
пожалуй. Потому что если ты мне дашь
премию Шота Руставели, я не возьму
- стыдно в век Галактиона брать пре-
мию Руставели!» «Хорошо!» Меня
выдвинули. И тут же выдвинули одно-
го более молодого поэта, который,
кстати, подарил мне свою книгу с над-
писью «Моему великому учителю!»
Гурам говорит ему: «Дадим премию
Мише - ему семьдесят лет. Подожди,
потом будет твоя очередь!» Постави-
ли этот вопрос на голосование в Со-
юзе писателей. А на другой день Гурам
матерился - этому поэту  на пять голо-
сов  отдали больше, чем мне. Но в ито-
ге, правда,  премию получили оба…
Кроме того,  я стал обладателем пре-
мии Иванэ Мачабели, великого пере-
водчика Шекспира на грузинский
язык. А я перевел почти все пьесы Че-
хова - кроме «Дяди Вани»,  а еще «Си-

рано де Бержерак» Ростана. Практи-
чески все пьесы, которые ставил Гига
Лордкипанидзе.

«ВЫ ПЕРЕВОДИЛИ
НА УРОВНЕ ПОДКОРКИ!»

Знаете, почему я занимался пере-
водами пьес? Это было продолжени-
ем моей диссидентской деятельнос-
ти. Я брал пьесы бунтарские. Мне хо-
телось, чтобы со сцены звучала прав-
да! К примеру, в «Сирано» была одна
фраза, ради которой я перевел всю
пьесу для Руставского драматическо-
го театра. Много диалогов  написал я -
у Ростана этого нет. У меня был хоро-
ший подстрочник с французского…
Существовало  восемь русских пере-
водов. Но был еще один хороший пе-
ревод  Айхенвальда, который сделал
его для московского театра «Совре-
менник». Это был очень современный
перевод, лаконичный, злой. И я обра-
щался, кроме подстрочника, сделан-
ного с оригинала, и к этому тексту.
Поэтому у меня получилась  компакт-
ная пьеса, которую можно было поста-
вить.  Так вот, фраза, привлекшая
меня, звучала так: «За что преследу-
ют человека? За то, что пишет стихи?
Господи, как же это можно!» Во время
гастролей руставского театра в Моск-
ве я читал синхронный текст «Сира-
но» на русском языке. Я знал текст
почти наизусть и даже не заглядывал
в бумаги… И Отар Мегвинетухуцеси,
исполнявший роль Сирано, возмутил-
ся: «Я играю или он играет?»

Я вообще очень люблю театр. Был
тесно связан с руставским театром,
переводил Чехова для театра Мард-
жанишвили. Начал с «Иванова» - по-
трясающая пьеса,  русский «Гамлет».
Относился я к переводам очень бе-
режно. Носил оригинал в кармане и
переводил по фразам. Помню, целую
неделю страдал, чтобы перевести
одну известную фразу: «А в Африке
сейчас жарко!»  Мне нужно было най-
ти точную интонацию. Я проигрывал
пьесу, которую не раз видел на сцене,
и переводил…  Это было очень инте-
ресно.

Перевел  на русский почти все
фильмы  Тенгиза Абуладзе… Когда в
Москву привезли «Покаяние», это ста-
ло  для меня звездным часом. Я пере-
водил текст свободно, стремился, что-
бы это било… Но фильм   долго не
выпускали на экран. Тенгиз буквально
плакал, не знал, что делать. Эдуард
Шеварднадзе боялся настаивать. И я
предложил Тенгизу выход: «Фильм

должна посмотреть Раечка, Раиса Гор-
бачева! Она должна накрутить мозги
своему мужу, и фильм пойдет». А я
знал, что жена президента мечтает о
сближении с миром… Когда Горбачев
сказал: «да!», в Москву приехала вся
съемочная группа.  Около кинотеатра
«Россия» собралась конная милиция,
а в зале сидели некогда репрессиро-
ванные. И замечательный русский
критик Владимир Лакшин, работав-
ший, кстати, с Твардовским,  сказал
перед началом показа: «Сейчас вы
увидите великий грузинский фильм,
который под стать «Чапаеву». Этой
картиной начинается новая эпоха!»  И
прежде чем представить съемочную
группу, он попросил зрителей попри-
ветствовать того,  кто дал возможность
русскому зрителю увидеть фильм на
русском языке. Фильм имел огром-
ный успех! Когда он закончился, под-
нялся шквал оваций. И вдруг среди
этой бури раздался голос: «Да здрав-
ствует советская власть!»

А потом в Доме кино был банкет.
Рядом со мной сидел Сергей Юрс-
кий.  И беседовал с Тенгизом Абулад-
зе. Юрский  заметил: «Ведь после-
днюю фразу о дороге, ведущей к хра-
му, говорит Верико?» «Нет, эту фра-

зу на русском говорю я!» - возразил
я. «Как? Вы переводили на уровне под-
корки!», - сказал актер и низко покло-
нился мне.

Да, в переводах я насобачился. Это
большой и очень ответственный труд
- перевод фильма! Нельзя особенно
педалировать акцент, спекулировать
на нем. Только чуть-чуть, чтобы было
понятно, что это грузин.

Помню, как работал в фильме Тей-
мураза Баблуани «Солнце неспящих»
- озвучивал на русском врача. Вот ак-
цент я «включил» именно там. Баблу-
ани - очень интересный режиссер.
Русского он не знал, но некоторые
фразы ему не нравились. Он чувство-
вал это … Режиссер вставал и ходил,
ходил, ходил. А когда я  попадал точно,
он садился за пианино и играл соба-
чий вальс. Так он выражал свое одоб-
рение.

АХМАТОВА, ОКУДЖАВА,
ТВАРДОВСКИЙ

Булата Окуджава, замечательно-
го человека,  мне пришлось в Грузии
защищать от своих земляков. Поче-
му он не писал по-грузински? У него
отца расстреляли, мать посадили…
Ему не дали возможности жить и ра-
ботать в Грузии. Булат говорил: «Слу-
шай, что они от меня хотят? Они час-
то путают мою фамилию с японской.
Думают, что я - японец. Но я же ос-
тался Окуджава? Почему они не во-
юют с теми, кто переменил свою фа-
милию? Баланчин ведь был Баланчи-
вадзе!»

Булат был необыкновенный человек
- фронтовой друг. Когда скончалась
моя жена, он был единственный, кто
хоронил ее вместе со мной. Cвою «Ви-
ноградную косточку» Булат посвятил
мне.

Недавно в Санкт-Петербурге скон-
чался мой большой друг писатель
Сергей Давыдов… Однажды я  серь-
езно простудился, и он всю ночь клал
мне холодную тряпку на лоб и сидел у
моей кровати. Сережа буквально вы-
ходил меня. Как-то он сказал мне:
«Миха, ты хороший, настоящий гру-
зин! С тобой очень хорошо дружить,
тебе можно верить, но с тобой, как с
грузином, хорошо есть курицу, а чер-
ный хлеб - плохо!»  Это о долготерпе-
нии русского человека, который может
жить в Ленинграде, иметь хороший
рояль, умирать с голоду, но не продать
инструмент.

Сегодня люди мрут и мрут… Дума-
ют, что от болезней. Нет, от тоски, от-

сутствия работы, зарпла-
ты, пенсии. Я живу в Гру-
зии четырнадцать лет, и
все эти годы получаю ми-
зерную пенсию. Сейчас
вышел в свет мой сбор-
ник, который называется
«Человек, которого ли-
шился город». Его напеча-
тали мне… по дружбе. Я
собрал в этом сборнике
лучшие свои стихи. Я
всегда писал как журна-
лист - по событиям. Моя
страна и моя жизнь были
неотделимы друг от дру-
га. На каком бы языке я
ни говорил, эти трещины
проходят через меня, че-
рез мое сердце.

К сожалению, я не могу
писать восторженных
стихов о том, как мы хо-
рошо живем. Каким был
диссидентом, таким и
остался. Я еще больше
тоскую по Грузии здесь и
сейчас, чем там и тогда.
Там я представлял ее
себе…

  А сейчас… пережи-
ваю, в чем-то разочаро-
ван. Делается многое, но
на таком наследстве, на

такой  основе, когда должностное лицо
может оказаться обыкновенным во-
ром. Вот и получается, что воинам до-
ставляются ящики с патронами, вме-
сто которых… камни. Сколько грязи
еще тут, сколько еще надо выгребать!

Ужасно, когда поэт становится
номенклатурщиком. Такие примеры
мы знаем. А вот Пастернак остался
чистым до конца. Я  очень дружил с
Симоном Чиковани, а он, в свою оче-
редь,  с Пастернаком. И когда Си-
мон Чиковани  приезжал в Москву,
он меня возил  к поэту домой. Очень
дружил с Заболоцким… Он перевел
мои лучшие стихотворения, кото-
рые принесли мне в Москве попу-
лярность. Он был очень хороший
человек.

 Анна Андреевна Ахматова. Она
была в Москве, и я позвонил к ней.
Ахматова очень просто сказала: «При-
ходите!» А когда узнала, что я из Гру-
зии, стала угощать чаем. Мы беседо-
вали. Я, конечно, мечтал, чтобы она
перевела что-нибудь. Это было смеш-
но - Анна Ахматова была очень заня-
тым человеком, великая поэтесса!
Она должна была ехать в Италию, что-
бы получить премию Петрарки…  Я
сначала сидел молча, а потом набрал-

ся смелости и сказал: «Вы знаете, я
стихи пишу!» «О, это интересно! У вас
что-нибудь есть? Покажите!» Уж что-
что, а подсторочники делать я умел.
Двадцать-тридцать синонимов пред-
лагал, так что переводчику ничего не
оставалось, как перевести эти стихи.
Белла Ахмадулина говорила, что луч-
шие стихи, которые я перевожу, Ми-
шины, имея в виду мои подстрочни-
ки… Так вот, Анна Андреевна прочита-
ла мои стихи и с сожалением отложи-
ла в сторону, сославшись на большую
занятость.  Но когда я уже собрался
уходить, Ахматова вернула меня  и
вновь перечитала стихи. Выбрала во-
семь стихотворений, сказав: «Это
мои стихи! Это я переведу». С этим я
ушел. А через неделю мне позвонил
человек, у которого  жила поэтесса.
«Анна Андреевна уехала в Ленинград
и оставила вам переводы», - сказал он.
Это было чудо для меня - восемь сти-
хотворений в переводе Анны Ахмато-
вой! После ее смерти мне звонили
иностранные корреспонденты, брали
эти тексты для публикации. Я был
очень доволен переводом: это был
великий русский перевод, очень чет-
кий, добросовестный… Белый стих
нужно переводить именно так,  доб-
росовестно,  хорошим русским сло-
гом. А она им владела - пушкинским
слогом, как и Заболоцкий. И я очень
дорожу этими переводами.

Помню, как  прочитал  Корнею Ива-
новичу Чуковскому стихотворение «На
смерть Хемингуэя». Он сказал: «Как
же вы это написали!» А я просто ре-
зюмировал  самоубийство Хемин-
гуэя:  он ушел на охоту и уснул, как
охотник и путешественник… Весь мир
оплакивал добычу, которую он принес.

Старик Маршак был поразительно
умным человеком. Однажды он ска-
зал: «Слушайте, стихи нужно источать
как сперму, а вы писаете стихами!» Я
никогда не забуду этих слов! Потряса-
юще, сильно сказано.

Я был грузинский поэт, живущий в
Москве. Меня переводили так же, как
и других.  Какие-то мои стихи напеча-
тал Александр Твардовский в «Новом
мире». Его долго пытались изгнать из
этого журнала. И в конце концов уби-
ли. Потому что когда он вернулся из
отпуска, ни одного человека из его ред-
коллегии не оказалось на месте.

 Я помню, как рождалось каждое
мое стихотворение.  Жена посылает
меня за картошкой. Я сажусь в трам-
вай и еду на рынок. И вдруг, сидя в
трамвае,  вспоминаю, что сейчас
1983-й… А мой  брат Сандро родился
в 1923 году, а в девятнадцать лет его
убили на войне за то, что он избил ко-
мандира, выругавшего его по матери.
Послали в штрафную роту. Даже не
знаю, кто его убил - наши или немцы.
Я забыл  картошку - все послал к чер-
ту. У меня не было ни карандаша, ни
бумаги. Я сорвал целую катушку трам-
вайных билетов и каким-то огрызком
записал начало стихотворения. Потом
целую неделю работал над ним. А ког-
да  в Тбилисском Доме офицеров был
вечер, посвященный Дню советской
армии, я прочел это стихотворение в
хорошем переводе на русский.  Меня
слушал генерал, командующий Закав-
казским военным округом. По оконча-
нии вечера Эдуард  Шеварднадзе  со
своей свитой  спускался  по лестнице.
За ним шел генерал. Он оглянулся,
увидел меня, остановился. Я подошел,
и генерал крепко обнял меня и поце-
ловал: «Самую лучшую вещь вы чита-
ли!» А ведь стихи мои были пацифис-
тские… Поразительно! Говорят, луч-
ше всего Высоцкого слушали чекисты.
Они понимали, что в его песнях - прав-
да.

Расскажу, как родилось стихотво-
рение «Нелетная погода». Эпизод ска-
зочный! Написал я стихотворение о
том, что нет свободы слова. Но назвал
его неудачно -  «Аэропорт». Прислал
его в Тбилиси, его напечатали, хотя и
с трудом. Я сделал русский подстроч-
ник и отнес его в «Новый мир». Там
работала очень милая заведующая
литературной частью. Ей очень по-
нравилось стихотворение… Вскоре
меня вызвал Твардовский. Он был
слегка навеселе, сидел, насупив-
шись: «Слушай, у твоего стихотворе-
ния другого названия нет?» «Из-за
нелетной погоды вылеты отменяют-
ся…» - сказал я.   «Чего же ты мне го-
лову морочишь?» - воскликнул Твар-
довский.

Очень хорошо перевел это стихот-
ворение Юрий Левитанский.

Мне приходилось часто летать.
Жить между Москвой и Тбилиси. Я
страдал ностальгией, болел ею. Был
даже пациентом неврологического
кабинета. Там работали  прекрас-
ные, опытные медики. Однажды я
пошел к врачу. Это была молодая
красивая женщина, а я женщин лю-
бил. И я начал ныть. Транквиллиза-
торы принимаю, дескать. Она меня
слушала-слушала, а потом сказала:
«Знаете что? Идите, купите билет и
уезжайте в Грузию!»

Инна БЕЗИРГАНОВА



 

 

ЛЕД ТРОНУЛСЯ, ГОСПОДА!
О МЕРТВОМ МОНУМЕНТЕ ЖИВОГО ИСКУССТВА

Каждый раз, когда вы проходите
или проезжаете мимо театра музы-
кальной комедии, перед вами встает
архитектурный памятник десятилет-
ней давности, памятник безынициа-
тивности, профессиональному рав-
нодушию, косности.

Так было. И так… будет? Но пришли
новые времена. Несколько дней назад
по телевидению был показан сюжет о
возрождении театра музыкальной ко-
медии. В кадре всюду кипела работа:
упруго качались леса под ногами мас-
теров и рабочих, сварщики рассеи-
вали фонтаны огненных брызг, на пло-
щадках и выгородках шли репетиции
отдельных сцен нового спектакля… И
везде появлялась, за всем следила,
во все вникала, поддерживала тонус
тройка молодых профессионалов-эн-
тузиастов - генеральный директор те-
атра Тинатин Рухадзе, режиссер Да-
вид Доиашвили и композитор Ника
Меманишвили.

Увидя этот сюжет, я невольно вос-
кликнула: «Лед тронулся, господа при-
сяжные заседатели!»

Судьба  театра мне далеко не без-
различна. По окончании Тбилисского
театрального института имени Ш.
Руставели я прожила в этих стенах
пять лет прекрасной, насыщенной
творческой жизни.

Началась история театра музы-
кальной комедии в далеком 1927 году.
Молодые режиссеры-энтузиасты Ми-
хаил Чиаурели и Дудэ Дзнеладзе со-
брали группу одаренных молодых лю-
дей, наделенных чувством юмора и хо-
рошей дикцией.

Первым названием театра стано-
вится «Передвижной театр музыкаль-
ной сатиры». В 1935 году он возводит-
ся в ранг государственного. Этапный
спектакль этого периода -   «Проделки
Скапена» Мольера в постановке М.
Чиаурели и Д. Дзнеладзе. В реперту-
аре театра появляются грузинская
классика, пьесы русских авторов,
драматургия союзных республик. Те-
атр послевоенного времени постоян-
но делал упор на современной нацио-
нальной драматургии. Вокруг театра
группируются молодые, способные П.
Грузинский, Л. Чубабрия, Г. Нахуцриш-
вили, К. Арешидзе и другие… Их пье-
сы всегда были  востребованы, пото-
му что отражали  пульс жизни обще-
ства. Приправленные сочным юмо-
ром, расхожими жаргонными словеч-
ками, песнями, танцами, они шли на
ура! С театром постоянно сотрудни-
чали композиторы А. Мачавариани, Р.
Лагидзе, Д. Торадзе, Б. Квернадзе, Ш.
Милорава, С. Цинцадзе, Г. Цабадзе, В.
Азарашвили… Не менее выдающи-
мися были и балетмейстеры. Талант-
ливейшим профессионалом, вели-
ким знатоком жанра был Давид Нико-

лаевич Мачавариани. Он никогда не
повторялся. Его коньком были клас-
сическая венская оперетта и мюзик-
лы, хотя и другие разновидности жан-
ра были ему подвластны. Знатоком
восточного танца слыл Арбатов, мас-
тером грузинского танца - Джано Баг-
ратиони. Позднее в их среду вошел
молодой Юра Зарецкий.

Но вернемся к истории. В 1938 году
театр «прописался» в зимнем поме-
щении театра в Муштаиде - там, где
он стоит и сейчас.

В годы Великой Отечественной
войны театр, помимо спектаклей на
стационаре, дает сотни концертов в
госпиталях, на предприятиях, мобиль-
ная фронтовая бригада объезжает
передовые.

Послевоенная жизнь театра про-
должала бить ключом. В самые
трудные для страны времена он да-
рил людям радость, смех, забве-
ние невзгод, оптимизм и упрямую
силу жизни!

Труппа пополнилась новыми сила-
ми - из консерватории пришли  К. Ко-
бахидзе, Т. Бердзенишвили, Н. Цабад-
зе, с эстрады - любимец публики Да-
вид Эсебуа, с профессиональным во-
кальным образованием вступили в
труппу Шинаги Нацвлишвили и Миша
Мазмишвили. Из «героев» особой лю-
бовью пользовался Темо Хелашвили.
Высокий, статный, красивый, пре-
красно двигающийся на сцене. Он
только что отснялся в фильме «Счаст-
ливая встреча» и был необычайно по-

пулярен. Темо обладал
баритоном красивого
тембра и широкого диа-
пазона. Он имел потря-
сающий успех в спектак-
ле А. Чхартишвили «Роз-
мари». А известная ария
его героя  Джима «В
стране золотой»  биси-
ровалась бесконечно.

Не секрет, что театр
музыкальной комедии,
даже при наличии хоро-
шего вокала, всегда дер-
жался на «простаках».
Они - квинтэссенция
жанра, их зажигатель-
ный, полный юмора кас-
кад возбуждает и опья-
няет зрителя. И наш те-
атр в период моей рабо-
ты там именно этими та-
лантами и славился. Та-
кое актерское созвездие
трудно представить! Все
были неподражаемы:
Коля Мосешвили, Вах-
танг Саларидзе, Алек-
сандр Туриашвили, Бо-
рис Чечелашвили…
Блистательные Элико

Чохели, Варя Январашвили. Они
были истинными представителями
жанра оперетты. Их появление и уход
со сцены сопровождались громом ап-
лодисментов, а дуэт Мосешвили - Чо-
хели был просто неописуем и вызы-
вал гомерический хохот в зале.

Нашему театру везло и с художни-
ками: в разное время здесь работа-
ли выдающиеся мастера кисти П.Оц-
хели, Е.Ахвледиани, П.Лапиашвили,
М.Гоциридзе, И.Штенберг… На пре-
мьере «Трембиты» публика, восхи-
щенная декорациями М.Гоциридзе,
начала аплодировать, как только под-
нялся занавес.

Хочу вспомнить два дня моего пре-
бывания в этом театре - первый и пос-
ледний. Я имею в виду свой первый и
последний спектакль…

Меня приняли в труппу  актрисой
второй категории, с окладом 600 руб-
лей. Вскоре в новом спектакле «Сачу-
кари» я получила роль субретки во
втором составе. В первом составе ее
играла В. Январашвили. Эта актриса,
несмотря на солидный возраст, уме-
ла потрясающе отплясывать опере-
точные дуэты. Публика ревела от вос-
хищения.

В те годы визуально я была настоль-
ко маленькой девочкой, что в театре
меня никто всерьез не воспринимал.
Но относились ко мне на удивление
бережно. Когда кому-то не терпелось
рассказать пошлый анекдот, мне го-
ворили: «Дочка, выйди!».

Роль со мной никто не репетировал

- второй состав не к спеху. И я решила
работать сама. Так, как нас учили пре-
красные педагоги. Я присутствовала
на всех репетициях первого состава и
синхронно повторяла то, что проделы-
вала Январашвили: вместе с ней ти-
хонько отвечала партнеру, пела во-
кальные партии и беззастенчиво от-
плясывала в дальнем углу сцены
танцы. Точно так я все это прошла с
оркестром. Сначала все удивлялись,
а потом привыкли и перестали обра-
щать на меня внимание. Роли у нас
были готовы одновременно.

Спектакль по моей просьбе был
назначен на понедельник, 13 декабря.
В этот день все театры отдыхали, и по
старой институтской традиции на
спектакль могли прийти мои однокур-
сники, прежние выпуски.

Чем я могла отблагодарить свой
институт? Конечно же, хорошей иг-
рой. Но я придумала еще кое-что. На
всю зарплату закупила в кассе биле-
ты, персонально надписала для каж-
дого профессора и преподавателя и

отнесла в институт. В означенный
день зал был переполнен. Весь инсти-
тут, студенты прошлых выпусков - Котэ
Махарадзе, Медея Чахава, Эроси
Манджгаладзе, Н.Чхеидзе… Незачем
перечислять - такова сила традиции.

В ложах и первых рядах партера -
мои любимые педагоги и профессора.

Спектакль шел на ура. Была отлич-
ная реакция на юмор, бисировались
мои танцы, которые, скажу без лиш-
ней скромности, мало уступали пер-

вому составу. Но я знала (знала!),  что
в начале третьего акта потерплю фи-
аско!

Акт начинался музыкально-мелод-
раматическим речитативом, излива-
ющим переживания обманутой люб-
ви. Я никак не могла уяснить, как мне
выдавать этот монолог - с накалом
драматических страстей, в соответ-
ствии со школой переживания, как
меня учили в институте,  или облег-
ченно, по-опереточному, как это дела-
ла моя старшая партнерша? Как в кас-
кад ввести драму?.. Тут, перед самым
выходом на сцену меня за кулисами
подвели к  корзине белых хризантем.
На розовом банте была визитка: «Ди-
ане Кесснер в незабываемый день
дебюта от ее воспитателей». Слезы
градом хлынули из моих глаз, а по-
мреж уже выталкивал меня на сцену.

Палуба ночного корабля. Яркая
луна - софит - освещает мне дорожку.
Смотрю прямо на свет. Музыкальное
вступление… Пошел мой монолог.
Взволнованно, драматично, с потока-

ми настоящих слез. В зале -
мертвая тишина. Провал! Ка-
кой провал!.. Вдруг - шквал ап-
лодисментов, топот ног, крики
«Браво!», «Молодец!»

И все было бы прекрасно,
если бы дирижер Сирбилад-
зе, по привычке отреагировав
на эмоции зала,  не постучал
по пюпитру палочкой и не на-
чал вновь оркестровое вступ-
ление к мелодекламации. Но
повторить такие вещи невоз-
можно! Я медленно, в образе,
под музыку ушла со сцены. В
зале сидели профессионалы.
Они все прекрасно поняли.

Вскоре в театр пришел мой
сокурсник Гайоз Картвелиш-
вили, молодой, подающий на-
дежды режиссер. Он сразу
занял меня в своем спектакле.
Этот театр стал для Гайоза вто-
рым домом на всю жизнь.

День последний. Как-то  в
театр пришел Котэ Махарад-
зе с объемистой тетрадью под
мышкой. Увидев меня, ото-
звал в сторону и поведал, что
написал пьесу под названием
«Два рекорда». Одну из веду-

щих ролей он написал специально для
меня. Это была пьеса со спортивным
уклоном, и в ней я могу повторить все
свои институтские трюки, которыми
так восторгались студенты.

Разумеется,  радости моей не было
предела!

Режиссером  назначили А. Чхар-
тишвили, музыку писал молодой ком-
позитор Ираклий Геджадзе. И вот на-
стало время для читки пьесы и рас-
пределения ролей. Котик на читку не

А ГДЕ ЖЕ ЛЮБОВЬ?

явился: волновался, как встретит пье-
су коллектив. Когда увидела распре-
деление ролей, то… онемела. Леноч-
ка - Люся Бердзенишвили. Почему?

Не помню, как нашла телефон, как
позвонила Котику. «Держись, я сей-
час приеду!» - крикнул он и крепко вы-
ругался.

За закрытыми дверьми в кабинете
директора произошел крупный разго-
вор на повышенных тонах. Котик бук-
вально вылетел из комнаты с пьесой
в руках. Стороны так и не пришли к
соглашению. Но через некоторое вре-
мя был достигнут компромисс, и ин-
цидент исчерпан: автор ввел в пьесу
еще одну героиню. По странной иро-
нии судьбы мою первую и последнюю
героиню звали Леночкой…

Так уж случилось, что за две неде-
ли до премьеры я вышла замуж, имея
твердые гарантии, что семейная
жизнь не помешает моей работе в те-
атре. Но со второго же дня  оказалась
под домашним арестом, а о театраль-
ной карьере мне запрещено было
даже мечтать.

Этот театр навсегда остался для
меня любимым. Иногда посещаю его.
Но в последние годы я ухожу со спек-
таклей с чувством горького разочаро-
вания. Театр постарел на всех уров-
нях…

Новое рождается в борьбе со ста-
рым, и любой театр переживает это
не однажды. Театр музыкальной коме-
дии проходит сейчас именно такой
период. На конкурсной основе обнов-
ляется и омолаживается труппа. Об-
новляется материальная база. Зазву-
чали имена новых режиссеров, ком-
позиторов, кардинально меняются
методы руководства.

В 2007 году театр отметит свое 80-
летие. И хочется, чтобы, работая над
новыми творческими проектами, про-
водя смелые эксперименты, театр не
потерял свое кредо, которое он про-
нес, обласканный зрителями, через
столько десятилетий.

Трудно, невозможно представить
наше искусство без этого жанра, уже
сформировавшегося на националь-
ной основе, - музыкальная комедия!
Вместе с другими,  новыми жанрами
она должна жить, жить в обновленном
виде.

Недавно  театр получил новое наи-
менование: Театр комедии и драмы
имени В. Абашидзе. А те, кто вклады-
вают сейчас свои усилия и средства
в этот проект, должны помнить, что
вкладывают они это не только в воз-
рождение театра, но и в народную па-
мять.

Диана КЕССНЕР,
актриса, кавалер Ордена Чести,

почетная гражданка Тбилиси

«ТЕАТРАЛЬНЫЙ ПОДВАЛ» ОТКРЫЛ СЕЗОН ПРЕМЬЕРОЙ «ПЬЕСЫ В ДЕСЯТИ ИНТИМНЫХ АКТАХ» ДЭВИДА ГЕРИ, В ОСНОВЕ КОТОРОЙ -  СКАНДАЛЬНО ИЗВЕСТНАЯ ПЬЕСА  АРТУРА ШНИЦЛЕРА «ХОРОВОД»

В XIX  веке  «Хоровод» австрийско-
го драматурга Артура Шницлера на-
делал много шума. Его обвиняли в по-
прании законов морали и нравствен-
ности… А вот сегодня пьеса воспри-
нимается очень остро и современно.
Что может шокировать нынешнего
зрителя? Случайные любовные свя-
зи? Супружеская неверность? Нарко-
мания? Проституция? Или безнрав-
ственность политиков?

Этот спектакль разочарует тех, кто
пришел смотреть законченную сцени-
ческую историю, имеющую завязку,
развитие действия, кульминацию и
развязку. Потому что зрителям пред-
стоит увидеть десять сцен,  объеди-
ненных отнюдь не сюжетно, а… ситуа-
ционно.

 Эпизоды  связаны друг с другом
отношениями двоих и завершаются
интимным актом. В спектакле заняты
шесть актеров - трое женщин и муж-

чин. Не важно, в каком
образе предстает каж-
дый из них. Неожидан-
но происходит роки-
ровка, и актера  (акт-
рису), играющего  (иг-
рающую)  какого-то ге-
роя (героиню), заме-
няет другой (другая). А
«отставной» становит-
ся наблюдателем, не-
мым участником сце-
ны. Здесь не имеют
значения определен-
ные типажи или харак-
теры. Вместо них мо-
гут быть совершенно
иные. Главное - задан-
ная ситуация, игра,
которая разворачива-
ется  между двоими.

 Эпизод носит на-
звание в зависимости
от условий и участни-
ков этой игры. «Так-
сист и проститутка»,
«Таксист и гувернант-
ка», «Гувернантка и сту-
дент», «Студент и за-
мужняя женщина»,
«Политик и замужняя
женщина», «Модель и
политик», «Драматург
и модель», «Драматург
и актриса», «Актриса и
аристократ», «Арис-

тократ и проститутка». «Хоровод»  ге-
роев составляет некий замкнутый
круг:  персонажи  -  звенья одной цепи.
Пьесу начинает и завершает прости-
тутка. Правда, вначале она занима-
лась любовью с таксистом, в обста-
новке явно не романтичной. А в фина-
ле лежит в постели аристократа, ко-
торый всю ночь целовал ей глаза. Но
суть от этого не меняется - проститут-
ка остается проституткой, просто на-
ходится она в разных ситуациях.

 В зачине спектакля мы видим тан-
го в исполнении трех актрис, а в фи-
нале -  пластический выход трех акте-
ров, каждый из которых представлял
аристократа в разных эпизодах. Один
в трех лицах… В сущности, все трое
составляют сценическое единство.

На сцене - узнаваемые реалии: све-
тящаяся реклама, стойка бара, два
экрана, на которых с помощью видео-
проектора воссоздается интерьер

или экстерьер  того или иного эпизо-
да. На экраны проецируются также
изображения,  иллюстрирующие
эмоциональное состояние героев.
Иногда это звездное небо… В коми-
ческой сценке со студентом на белом
фоне  неожиданно появляется… фи-
зик Эйнштейн с высунутым языком.
Действие разворачивается на трех
сценических площадках - основной
сцене и двух  подиумах слева и спра-
ва.  Изображения на экранах как бы
расширяют сценическое простран-
ство, дают ему дополнительный

объем. Отмечу  работу художника-по-
становщика Сандро Эристави.

  Трудно говорить о жанре спектак-
ля в целом  -  каждый эпизод отлича-
ется от другого и по стилистике. К при-
меру, «Студент и гувернантка»  - коми-
ческая сценка и разыгрывается в экс-
центрическом ключе.  Сцены с драма-
тургом - это лирическая комедия.
Иронический подтекст проглядывает
в эпизоде «Драматург и актриса».
Происходит разоблачение псевдо-
чувств, которые всего лишь наигры-

ваются… Слова о любви - это, как нео-
жиданно выясняется, текст роли, ко-
торую исполняет актриса. Так же фаль-
шив  драматург - сегодня он целует
одну, завтра клянется в любви другой.
Его слова никчемны и пусты. А в оче-
редном эпизоде  создается почти са-
тирический и узнаваемый образ рас-
тленного политика - демагога. Никто из
них на самом деле не способен лю-
бить - одни вступают в интимные от-
ношения, движимые  похотью, другие
- от скуки или ради корысти. Един-
ственный их стимул - не упусти  мо-

мент! Правда, в после-
днем эпизоде аристократ
всю ночь целовал глаза
проститутки… Но и это -
всего лишь причуда пре-
сыщенного  немолодого
человека. Поэтому невоз-
можно слушать его без
иронии.  А где же лю-
бовь?..  Все слишком оза-
бочены сиюминутной си-
туацией, чтобы думать о
каких-то там чувствах.
«Клиповые» темпо-ритмы
исключают глубину пере-
живаний.

Актеры  Татиа Буадзе,
Нана Калатозишвили,
Нино Нинуа, Георгий Мег-
релишвили, Арчил Соло-
кашвили, Дута Схиртлад-
зе работают  остро, точ-
но,  пластически вырази-
тельно. Они мобильны,
чувствуют форму спек-
такля, мгновенно пере-
ключаются на новую ситу-
ацию. Яркие  костюмы со-
ответствуют «кафешан-
танной» стилистике (ху-
дожник по костюмам -
Нино Читаишвили). Этой

же творческой  задаче служит плас-
тическое (Гия Маргания) и музыкаль-
ное (Зура Гаглошвили) решение спек-
такля.

Беседую с режиссером спектакля
Отаром Эгадзе.

  - Это было неожиданно - увидеть
такого Отара Эгадзе. Ведь мы при-
выкли к другой стилистике ваших
спектаклей. И вдруг - такой вызов!

- Меня привлекла эта форма. Она
действенна, с ней очень интересно
работать. Форма вынуждает по-дру-

гому думать, фантазировать. Очень
увлекательно  работать в совершенно
другой стилистике, жанре.

- Такая форма отражает реклам-
но-клиповое сознание современно-
го зрителя.

- Да, мы  создали, если так можно
выразиться,  «порезанную» структуру.

- В таком спектакле особенно
важна сбитость формы, ненаруша-
емость темпо-ритма.

- Это очень сложная форма, в кото-
рой актеры не  привыкли работать.
Им приходится играть… «внарезку».
Сценический процесс не играется
полностью. Приходится мгновенно
переходить с одной «нарезки» на дру-
гую. Нужна особая техника - именно
этим мы и занимались все время,
пока шла работа над спектаклем. Се-
годня актеры проверили себя на пуб-
лике и поняли, что это можно играть.

- Да,  это непривычно и для зрите-
ля - эпизод неожиданно заканчива-
ется и начинается новый…

- Даже внутри одного эпизода тоже
происходит «нарезка», быстрое пере-
ключение из одного состояния в дру-
гое, творческий процесс неполный.
Может быть, это не так заметно пуб-
лике.

- Наверное, такая стилистика бли-
же молодым артистам. А  актер более
старшего поколения привык к иной
форме сценического существования,
психологическому проживанию роли
«от» и «до».

- Да, ему труднее работать в этом
ключе. Но чем лучше, чем техничнее
актер, тем ему легче включиться в
игру.

- Вам эта пьеса интересна прежде
всего возможностями творческого
поиска в области формы?

- И формы, и содержания. Это со-
всем не простая пьеса. Я ставил спек-
такль о том, что мы живем один раз.
Давайте жить полной жизнью.

- В спектакле представлен калей-
доскоп любовных отношений…

- Мы постарались показать всякую
любовь.

- Почему вы  остановили выбор на
пьесе Шницлера?

- Этот материал сам на меня вышел
через Алика Тетрадзе. Он увидел в
США спектакль по этой пьесе. Ему он
очень понравился. Тетрадзе сделал
русский перевод и прислал его мне. А

мы перевели русский вариант на гру-
зинский.

- А чем отличается пьеса Гери от
оригинала Шницлера?

- Временем дейстия и количеством
текста, которым персонажи обмени-
ваются. В оригинале большое количе-
ство слов при малом количестве ин-
формации, а в американском, адап-
тированном варианте - наоборот.

- А какие изменения претерпела
пьеса в вашем режиссерском  вари-
анте?

- Вообще пьеса очень серьезная и
рассчитана на двух актеров. А мы хо-
тели те же идеи преподнести в другой
форме. Создали на сцене кафе-шан-
тан и решили в нем разыграть то
смешные, то грустные, то романтичес-
кие истории.

- У вас заняты шесть актеров вме-
сто двух.

- Мы стремились к тому, чтобы  трое
мужчин и трое женщин в спектакле
были одинаковыми.  В то же время
одни и те же персонажи, которых иг-
рают  разные актеры, должны были
быть максимально непохожими. Гу-
вернантка в разных ситуациях и в ис-
полнении разных актрис остается гу-
вернанткой. Просто с таксистом она
высокомерна, а с хозяином - покорна.
Любовь это или не любовь, кто знает?
Не любовь, конечно…

- Вы выразили в этом спектакле
свое представление о любви?

- Конечно.
Несколько слов - от хореографа

спектакля Гии Маргания.
- В этом спектакле я взял за основу

настоящее аргентинское танго и стили-
зовал его, - рассказывает он. - Мне было
интересно, опираясь на режиссерское
решение, использовать разных актеров
на одну и ту же роль, предложить свой
пластический вариант. Каждое пласти-
ческое решение предполагало разви-
тие. Какие-то движения, поддержки вы-
полняются  в партере, потом - наверху.
А во втором акте они идут по возрастю-
щей вверх. Мне было интересно рабо-
тать в трех разных плоскостях, которые
предложил режиссер. Я имел возмож-
ность выпукло показать каждую пару.
Если танец в начале спектакля начина-
ли актрисы, то в финале - актеры… Сло-
вом, у меня была возможность предло-
жить разные вариации танго - оно лейт-
темой проходит через весь спектакль.





 

ОН РОДИЛСЯ С КАРАНДАШОМ В РУКЕ

Молодая нарядная женщина, в не-
посредственной позе сидящая в крес-
ле. Внимательный взгляд голубых
глаз. Изящный наклон головы. Одна
рука лежит на подушке, другая  опира-
ется  на подлокотник. На полу раски-
нулся яркий  ковер с восточным орна-
ментом, таким же обито кресло. Око-
ло этого живописного полотна, чем-то
напоминающего искусство мирискус-
ников, как правило, подолгу стоят зри-
тели. Автор этого выразительного пор-
трета - Зигмунд Валишевский.

Зигмунд, Зига Валишевский. Не-
когда один из самых ярких предста-
вителей тифлисского авангардного
искусства, ставший впоследствии
знаменитым художником. У него уди-
вительная судьба. Родился в Санкт-
Петербурге, затем семья переехала
в Батум, позднее - в Тифлис. В школе
Зига познакомился с Николаем Скли-
фосовским, который на свои средства
открыл первую детскую художествен-
ную школу. Валишевский был его луч-
шим учеником. Когда Склифосовско-
го пригласили преподавать в Тбилис-
скую женскую гимназию, за ним пос-
ледовала и семья Валишевских - на-
столько сильна была любовь между
учителем и учеником. Когда Зига
уехал из Грузии, связь между ними не
прерывалась. Склифосовский помог
Зиге стать тем, кто он есть: в каждом
ученике он стремился развить инди-
видуальность.

По признанию художника, рисова-
нием он увлекся в раннем детстве,
копируя старые гравюры. Об одной из
этих работ писал художник Кирилл

Зданевич: «Весной 1906 года Н.
В. Склифосовский познакомил
меня с Зигой и предложил по-
смотреть, как он скопировал
«Тайную вечерю». Около высоко-
го и грузного Склифосовского
стоял худенький мальчик лет 9-
10, одетый в чистую курточку и
короткие штанишки… Во всю
длину стены пришпилена бума-
га, и на ней изображено… Я не
верю своим глазам, смотрю
изумленный и обрадованный.
Копия Леонардо дышала одухот-
воренной жизнью, восхищала
легкостью исполнения, уверен-
ным, твердым рисунком. С не-
принужденным мастерством
были нарисованы лица, руки,
фигуры, складки одежд - все
это, бесспорно, свидетельство-
вало о выдающемся таланте
юного художника».

«Чудо-ребенок» - именно так
называлась первая выставка
работ Зиги Валишевского - в
детстве мечтал о Рафаэле и ре-
шил, что если к двадцати годам
не достигнет уровня мастерства
этого художника, покончит
жизнь самоубийством. Об этом
вспоминал друг Зиги, член Па-
рижского комитета художник
Иосиф Чапский.

Благо, этого не случилось…
Недавно художника вспоминали
в Государственном музее ис-
кусств Грузии, где
проходила выстав-
ка его работ. Ее
организовало По-
сольство Польши в
Грузии.

Глава польской
дипломатической мис-
сии Яцек Мультановс-
кий:

- Зига - один из самых
лучших в польском пан-
теоне художников XX
века. Мы организовали
эту выставку, чтобы по-
казать наше общее
польско-грузинское про-
шлое. Многие поляки
вели здесь активную
творческую деятель-
ность. Наши прошлые
контакты помогают раз-
вивать будущие… Я по-
лучил информацию из
прекрасного старинного
польского города Крако-
ва, где похоронен Зиг-
мунд Валишевский. Кра-
ков очень заинтересо-
ван в развитии контак-
тов с Тбилиси, посколь-
ку в Польше любят гру-
зинскую атмосферу,
дух, который впитал
Зига Валишевский. До
сих пор я знал этого художника как
знаменитого мастера, пишущего мас-
лом.  Прежде всего он известен имен-
но благодаря этим работам… А на
этой выставке меня поразили его ри-
сунки, отражающие атмосферу мес-
та и времени. Валишевский рисовал
постоянно, не терял ни минуты. Гово-
рят, что он родился с карандашом в
руке… Прогуливаясь по Тбилиси в
своей знаменитой шляпе, он делал
беглые зарисовки. Несколькими

штрихами, за короткое время он мог
передать ауру, самую суть изобража-
емого. Рассматривая его работы, ви-
дишь, что он мастер, что в таком юном
возрасте он уже сложившийся худож-
ник. Его знали, уважали. Валишевский
был элементом творческой интелли-
генции Тбилиси.

Заведующая отделом технологи-
ческих исследований  Государственно-
го музея искусств Грузии, автор кан-
дидатской диссертации  «Художе-
ственная жизнь Тбилиси конца XIX -
начала XX века» Нона Элизбарашви-
ли:

- Зига расписал занавес Тбилис-
ского оперного театра, но расписал его
в такой манере, которая  не была вос-
принята художественной обществен-
ностью. И Александру Зальцману, ко-
торый был тогда художественным ру-
ководителем оперного театра, при-
шлось этот занавес немного переде-
лать, чтобы приспособить его под су-
ществующие вкусы. К Валишевскому
тогда в художественных кругах относи-
лись как к гениальному ребенку, пото-
му что он действительно подавал
большие надежды. Но, на мой взгляд,
лучший период его творчества прихо-
дился на то время, когда он учился и
жил в Париже, а затем работал в
Польше. Это был уже другой худож-
ник, с иным мировоззрением, новой
художественной манерой и техникой.
Он стал более современным. Усвоил
в Париже в 30-е годы то, что лежало на

поверхности, что было самым мод-
ным. Об этом говорят репродукции его
более поздних работ, присланные из
Польши. Это техника, в которой при-
сутствуют элементы экспрессиониз-
ма, которым тогда очень увлекались.
Это было общеевропейское направле-
ние того времени. На мой взгляд, вли-
яние на Валишевского оказал авст-
рийский художник Оскар Кокошка. В
этой манере работали многие - в том
числе известный русский художник,

начинавший как авангардист, Иван
Пуни, который в 30-50-е годы жил в Па-
риже. Что бы там ни было,  как рисо-
вальщик Валишевский больше всего
проявил себя здесь, в Грузии. Учился
у хороших художников Склифосовско-
го и Фокина. Они дали ему все то, что
Зига мог получить от них - классичес-
кое образование. А дальше он уже
развивался по своему вкусу, какое-то
время увлекался работами предста-
вителя авангардизма Кирилла Здане-
вича, дружил с ним. Во всяком слу-
чае, выставка Валишевского, которая
была организована в 1917 году, пре-
подносилась как новое слово в искус-
стве и называлась «Оркестровая жи-
вопись».

Профессор ТГУ имени И. Джава-
хишвили Мария Филина, руководи-
тель культурно-просветительского со-
юза поляков Грузии «Полония»:

- Зига Валишевский - один из яр-
ких представителей польско-грузинс-
ких художников XX века, связанный с
грузинской культурой, грузинской бо-
гемой того времени, братьями Зда-
невичами, с тем периодом, когда рас-
писывалось артистическое кафе в
театре Руставели. Трудно отнести его
к какому-нибудь направлению, на-
звать его импрессионистом или еще
кем-нибудь. Скорее Валишевский  -
модернист в широком значении это-
го слова, очень остроумный художник,
который владеет и масляными крас-
ками, и акварелью,  и карандашом.

Несколькими штрихами он создает
человеческие типы, передает харак-
тер человека. Зига считал, что его луч-
ший период - тифлисский. Это был
период расцвета художественной жиз-
ни этого города… Я была на выставке
Валишевского в Варшаве. Трудно даже
представить себе, сколько у него ра-
бот - портреты, зарисовки, шаржи,
незаконченные циклы витражей, эски-
зы к ним. В 1950-е годы проходили дни
польской культуры в Грузии, а потом

дни Грузии - в Польше.
И Государственный му-
зей искусств Грузии
передал Польше не-
сколько очень извест-
ных работ Валишевс-
кого. Они демонстри-
ровались на грандиоз-
ной выставке в Варша-
ве. Зига - польско-гру-
зинское достояние. В
череде польских ху-
дожников - Гриневский,
братья Зданевичи, се-
стры Канделаки - Вали-
шевский, пожалуй, са-
мая яркая фигура. В
то время представите-
ли художественной бо-
гемы были и филосо-
фами, и поэтами, и
постановщиками спек-
таклей, создателями
больших панно. Вали-
шевский принимал во
всем этом участие.
Многомерная, возрож-
денческая личность!
Замечательно, что по-
сольство Польши воз-
родило традиции боль-
ших культурных акций.
Выясняется, что
Польшу и Грузию объе-
диняют эпохальные
фигуры…

Генриетта Юстинская, одна из орга-
низаторов выставки:

- Представленные се-
годня работы хранятся в
запасниках музея ис-
кусств. Никогда прежде
его коллекция произве-
дений Валишевского не
была представлена так
полно. Благодаря по-
сольству были изготов-
лены паспарту, рамки,
стекла. Это дало воз-
можность выставить
многие работы художни-
ка - около 80 работ. В ос-
новном это рисунки. Из
живописных работ пред-
ставлены только извес-
тный автопортрет и пор-
трет девочки Оли Куни-
ашвили. Портрет Петра-
ковской выполнен в тех-
нике темперы. Есть в эк-
спозиции и цветные ак-
варели… Валишевский
обладал особым, доб-
рым, сердечным, только
ему присущим юмо-
ром. Когда рассматри-
ваешь его работы, на
душе становится легко и
приятно. Художник зара-
жает оптимизмом - та-
ким он и был, несмотря
на то, что жизнь его сло-

жилась трагически, он тяжело забо-
лел - потерял обе ноги.

Экспозицию работ Валишевского
готовили с любовью к художнику. По-
сетители выставки имели возмож-
ность не только увидеть его произве-
дения, но и узнать много интересного
о его творчестве. Приводились выс-
казывания о Валишевском, подобран-
ные тщательно, со вкусом. Это сдела-
ла супруга главы польской диплома-
тической миссии  Кинга Мультановс-

кая, большая поклонница Зиги Вали-
шевского.

Кинга Мультановская:
- Мне пришлось работать с мате-

риалами на русском и грузинском
языке, которые есть в Грузии, напри-
мер, в библиотеке музея искусств.
Очень много источников имеется в
Польше. Есть хорошие альбомы,
биографии, воспоминания жены ху-
дожника Ванды Валишевской. К ним
я и обратилась. Супруга художника
написала книгу в 70-е годы, перед
своей смертью в 1975 году. Она пи-
шет о Валишевском как о художнике
и человеке, что очень важно. Вали-
шевский был тяжело болен, и его
творческая радость была перекре-
щена с большими физическими
страданиями…

Приведем в заключение две ци-
таты:

«Проведенные в Грузии годы были
самым счастливым периодом его
жизни. Он жил в атмосфере культа
красоты и доброжелательного отно-
шения к его таланту, в маленьком ста-
ринном очаровательном городе сре-
ди добрых и образованных людей, у
которых он мог учиться. Они ценили
его дар и укрепляли веру в то, что ис-
кусство -  единственная огромная цен-
ность в жизни. Чем больше талант,
тем больше человек должен служить
искусству. Он ни разу не отступил»
(Ванда Валишевская).

«Валишевский все свои чувства
выражал только  языком искусства.
Он не знал другого языка. Валишевс-
кий боролся за признание  польского
искусства  и сам был его образцом.
Жил в бедности, но не признавал  ком-
промиссов. Время озолотит его вклад
и будущее примет Зигмунда Вали-
шевского в число легендарных лично-
стей пантеона польских художников»
(критик Зигмунд Вольф, после смер-
ти Валишевского).

Фотостудия «СГ»Фотостудия «СГ»

Фотостудия «СГ»

ТБИЛИСИ, ГОРОД МОЙ РОДНОЙ!
Наш город создан для славосло-

вий, восторгов тихих и молитв. Кого
только не вдохновил Тбилиси! Сколь-
ко дивных поэтических строк роди-
лось здесь под влиянием разнообраз-
ных ярких впечатлений! Образ горо-
да волновал и представителей изоб-
разительного искусства. В этом при-
шлось вновь убедиться совсем недав-
но - на масштабной выставке, органи-
зованной  в Национальной картинной
галерее.

Она так и называлась - «Тбилиси в
творчестве художников».

Как утверждает главный «винов-
ник» этого события, председатель Тби-
лисского союза художников и глава
Федерации художников Грузии  Дему-
ри Башелеишвили, такая выставка
устраивается впервые. На ней была
представлена 241 работа 107 авторов.
Причем самому старшему из них Гиви
Келенджеридзе - уже восемьдесят
четыре года, а самой младшей, Русу-
дан Берая - всего двадцать.

- Наблюдается динамика в воспри-
ятии нашего города. Старшее поколе-
ние по-другому его ощущало, - счита-
ет Демури Башелеишвили.

Для самого художника Тбилиси - это
прежде всего древность, история.
Именно поэтому на выставке была
представлена его графическая рабо-
та «Здесь будет город заложен. Вах-
танг Горгасали». Это одно из произве-
дений его замечательного цикла мо-
нументальной графики  «Великие
цари Грузии». Демури Башелеишви-
ли запечатлел всех правителей стра-
ны, начиная от Парнаоза и кончая
Ираклием II. И везде одна общая де-
таль - солнце как символ святости, бо-
гоизбранности.

Для профессора Тбилисской ака-
демии художеств Шакро Телия, Тби-
лиси - это древний город с удивитель-
ной атмосферой, уникальной архи-
тектурой. По его мнению, роль худож-
ника в том и заключается, чтобы со-
хранить эту уникальность хотя бы в

произведениях искусства. В его рабо-
тах запечатлены здания, которых уже
нет. Старинная архитектура уступает
место новой. И это - процесс неизбеж-
ный.

- Старые здания рушатся. Если не
делать капитального ремонта, не про-
водить реставрационных работ, мы
потеряем Тбилиси для потомков, - с
горечью констатирует Ш. Телия.

А для известного художника Гоги
Тотибадзе Тбилиси - это прежде всего
люди. Именно они создают его славу.
На выставке пришлось увидеть изве-
стную певицу Цисану Татишвили сра-
зу в двух лицах - вживую и на картине
мастера. Была экспонирована целая
галерея прекрасно выполненных пор-
третов Гоги Тотибадзе. Художник назы-
вает их «настоящими, большими гру-
зинами, которые создают эпоху».
Среди них - совсем еще юная Нино
Ананиашвили, Джансуг Кахидзе, Ча-
буа Амирэджиби и… президент Ми-
хаил Саакашвили.

Гоги Тотибадзе настроен оптимис-
тично и приветствует перемены в
стране, возлагает большие надежды
на молодое поколение, на будущее
процветание Грузии. И это ощущает-
ся  в его последних работах.

Организатор  выставки - Тбилис-
ский союз художников. У него еще
много интересных задумок. Вскоре в
Тегеране и Испахане пройдут выстав-
ки грузинских художников, а в мае бу-
дущего года запланированы экспози-
ции во Франции.

Демури Башелеишвили по-новому
видит роль творческих союзов. Пре-
жние организационные структуры пре-
образованы. Возросла роль творчес-
ких союзов регионов.  Глава Федера-
ции художников Грузии лишь коорди-
нирует работу местных и региональ-
ных организаций. Его основная роль -
популяризация грузинского изобра-
зительного искусства за рубежом. И
вот мы видим уже первые плоды но-
вого подхода…

«ЗЕМЛЯ И ЗОЛОТО» ЛИИ БАГРАТИОНИ
«Прилег на дюну отдохнуть устав-

ший смерч…». Египетская пустыня,
пирамиды, Сфинкс.  Древняя Гре-
ция… «Илиада», «Одиссея»… Троянс-
кая война.  Молчание веков. Эти ассо-
циации рождает  необычное творче-
ство художницы Лии Багратиони. Экс-
позиция ее работ  развернута в Кара-
ван-сарае.

Обычно художник, выставляющий
свои произведения, не стремится упо-
рядочить их, придать их местополо-
жению в зале определенную симмет-
рию…  Для Лии Багратиони  это прин-
ципиально важно: работы расположе-
ны в соответствии с концепцией. Она
стремится создать единый образ
древности. «Глаз требует композиции.
Это  чувство формы, вернее - равно-
весия».

Некрашеные холсты ограничивают
пространство зала. В центре  четыре-
хугольника  царствует сура - древне-
греческий сосуд классической фор-
мы. Его окружают маленькие фигур-
ки людей - именно  они на протяжении
веков  созидают, творят материаль-
ные блага, художественные ценности.
А вдоль ограниченного холстом про-
странства  экспонированы  «золотые
вещи, найденные в саркофаге», сре-
ди них -  древние деньги. А еще  ору-
дия труда Пенелопы, верной  жены
Одиссея - вязальные спицы или что-
то вроде того…

За пределами этого пространства
- необычные керамические изделия,
расположение которых тоже подчине-
но строгой логике. Четыре  «головных
убора» фараона  Эхнатона находятся
по углам ограниченного холстами про-
странства. А между ними - деревья,
тоже керамические…

- Здесь нет ничего случайного, - го-
ворит Лия Багратиони.

Сура в центре композиции -  дань
уважения к творениям древности.
Этот сосуд, выполненный в традиции
древнегреческого искусства, -  кера-
мика в ее первозданном, утилитар-
ном воплощении. Но Лия предлагает

другое отношение к керамике. Глину
можно использовать не только в гон-
чарном деле. В принципе сегодня ма-
териалом для творчества может быть
все что угодно. Почему бы не исполь-
зовать глину для формотворчества в
искусстве? Утилитарное можно пре-
образовать, вывести в ранг высокого.
Выставка Лии Багратиони - попытка
это сделать.

Так, головные уборы Эхнатона пред-
ставляют собой два сосуда, совме-
щенных между собой. Элементы гон-
чарного искусства использованы и в
образах кентавра.

Собирательная идея представлен-
ной композиции - Теrra-aurum. Земля
и золото. Она воплощена в образе
дворца - наподобие храма египетской
царицы Хатчепсут. Теrra-aurum - алхи-
мия дум и ассоциаций.

Для воплощения своих замыслов
Лия использует красную глину, терра-
коту (земля),  и золото.

- Что для вас terra-aurum?
- Я не всегда много думаю, когда

работаю. Это - игра. Я играю. Конеч-
но, когда художник играет, правила
существуют. Но нельзя все объяснить

словами… Я ничего не красила - мне
хотелось, чтобы все было в натураль-
ном, естественном виде. Все цвета,
которые присутствуют на этой выс-
тавке, превращаются в… песок. Я чув-
ствую цвет, запах песка. Даже на гу-
бах есть это ощущение.

В моей  экспозиции важна идея де-
нег. Вообще  золото вместе с красной
глиной не используется художниками-
керамистами. Слишком дешевый
материал… А я соединила, казалось
бы, несоединимое. Хотела показать,
что глина - очень красивый материал.
Это наша земля! И глину вполне мож-
но разрисовать золотом. Так появи-
лась эта глиняная сура, расписанная
золотом. Она так узнаваема - это древ-
няя форма! В то же время она сдела-
на из красной глины, но выглядит так
же красиво. Но вернемся к моей идее
денег. Так как глина - дешевый матери-
ал, она воспринимается как бумага,
которая тоже почти ничего не стоит.
Но если бумага обеспечена золотом,
она становится денежной банкнотой.
Глина,  которую я соединяю с золотом,
тоже сразу обретает ценность. Это
чистая фантазия! Я просто предло-
жила другую эстетику…

Рассматриваю деньги, созданные
фантазией Лии Багратиони. Есть со-
всем древние, плохо обработанные,
со следами пальцев. А вот деньги,
ставшие государственной валютой, -
глиняные бруски с золотыми вкрапле-
ниями. Рядом бруски посолиднее - это
более крупные деньги.

Откуда у Лии Багратиони такой ин-
терес к древности? Может, секрет в
ее генетическом коде? Ведь она - из
рода Багратиони. Красива, с чувством
собственного достоинства, царствен-
ной походкой и прямой осанкой.

Что еще? Бесспорно, талантлива.
Окончила  Тбилисскую академию ху-
дожеств,  работала в США, штате Ми-
чиган, куда ее пригласили в качестве
художника. Лия Багратиони - облада-
тель Гран-при Второго симпозиума по
керамике, проходившего в Грузии.
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«ЭТО ГОЛОС БУДУЩЕГО!»
Его сравнивают с Тито Руффа, Ре-

нато Брузоном  и Марио Батистини.
Ему покровительствует сам великий
Пласидо Доминго. А Франко Дзефи-
релли, в оперной постановке которо-
го он принял участие вместе с Пласи-
до Доминго и Дмитрием Хворостовс-
ким, сказал: «Бог послал мне этого
исполнителя!»  О ком идет речь? О
знаменитом баритоне Ладо Атанели,
который выступает сегодня  практи-
чески на всех оперных сценах мира.

В Институте Гете состоялась встре-
ча представителей грузинской интел-
лигенции с заезжей звездой.  Хоть все
выступающие  и подчеркивали, что
Ладо - «наш», но было понятно, что его
талант давно уже стал достоянием
мира. Об этом свидетельствовали, в
первую очередь,  видеозаписи, запе-
чатлевшие успехи Атанели на миро-
вой сцене, а также рассказы Ладо и
его супруги, пианистки  Мананы Чико-
вани.

Улыбающийся, спортивно сложен-
ный, с собранными на затылке воло-
сами, певец  чем-то напомнил мне ро-
мантических киногероев в исполнении
Жерара Филиппа, Алена Делона и
Жана Маре. Зорро, Фанфан Тюльпан,
граф Монте Кристо…  А Ладо на сце-
не - это Набукко, Макбет, Тонио, Скар-
пиа, Амонасро, Риголетто… Кстати,
инициатор и ведущая вечера тонкая,
интеллигентная Светлана Кецба под-
черкнула героичность творчества гру-
зинского баритона - невзирая на то,
каков создаваемый им образ, отри-
цательный он или положительный.

А  Манана Чиковани эмоционально,
красочно поведала о взаимоотноше-
ниях  мужа с  Пласидо Доминго. Вели-
кий певец пригласил Ладо Атанели на
роль Барнабы в опере Понкьелли
«Джоконда».

- Конечно, мы обрадовались этому
приглашению. В то же время перед
нами возникли известные трудности,
ведь «Джоконда» не ставилась на гру-
зинской сцене и вообще мало извест-
на в нашей стране. Нам пришлось
очень интенсивно работать, чтобы  за
месяц изучить эту оперу и отправить-
ся на запись в Мюнхен, где Ладо пред-
стояло  выступить в дуэте с Доминго.
В Мюнхене Ладо прослушал извест-
ный дирижер Марчелло Виотти. Он
остался доволен и предложил с завт-
рашнего дня начать запись, которая
должна была продлиться десять дней.
В первый же  Ладо выступил для за-
писи вместе с оркестром. Он был так
сконцентрирован на работе, что забыл
о том, что не репетировал ни с парт-
нером, ни  с оркестром, и  прямо на-
чал записывать сложнейшие эпизо-
ды, сцены. Уже после того, как запись
была сделана, я  выразила свое удив-
ление: «Ладо, у тебя же не было репе-
тиций с оркестром!» На следующий
день ожидали Пласидо Доминго.  Это
была первая встреча Ладо с маэстро,
которая запомнится нам надолго. Пла-
сидо оказался очень теплым, непос-
редственным человеком, необыкно-
венным коллегой… Увидев Ладо впер-
вые, Доминго воскликнул: «Атанели,
ты пришел?» Тут же они прошли в сту-
дию и без репетиций записали дуэт
Энцо и Барнабы. Результат оказался
превосходным! Прослушав  запись,
Ладо не узнал свой голос. Но его успо-
коили: в записи голос действительно
звучит несколько иначе… Уже после
завершения работы Доминго, увидев
четыре семерки номера автомобиля
Ладо, воскликнул: «О, у тебя  мои лю-
бимые четыре семерки!»  А Атанели
потом, смеясь, вспоминал: «Пласидо
понравились мои четыре семерки!»…
Мы попрощались. Но отношения меж-
ду Ладо и Доминго на этом не закон-
чились  -  маэстро пригласил Ладо в
Лос-Анджелес-опера на партию На-
букко в одноименной опере. А в 2005
году  он  должен выступать в оперной
премьере в Вашингтоне, причем за
дирижерским пультом будет сам До-
минго. Кроме того, в Лос-Анджелесе,
по приглашению знаменитого колле-
ги, Ладо выступил в «Аиде», «Дон-Кар-
лосе»…  Ладо и Пласидо Доминго под-
ружились. Поэтому он и пригласил
Ладо во время его гастролей  в Мет-
рополитен-опера принять участие в
концерте «Пласидо Доминго и его дру-
зья», который  состоялся в Вашингтон-
ском оперном театре. Будучи очень
уставшим, Ладо сказал было Пласи-
до, что не сможет завтра петь. Однако
великий тенор настоял на  его учас-
тии  в концерте: «Ты устал, но я знаю,
что ты прекрасно споешь!»  На утрен-
ней репетиции  Пласидо пел, играл на
инструменте, дирижировал… А к ве-
черу вдруг   плохо себя почувствовал
и не смог выступать…

На встрече присутствовал  профес-
сор Нодар Андгуладзе, которого Ладо
Атанели считает своим учителем. Ког-
да однажды менеджер спросил гру-
зинского баритона, откуда у него та-
кая блестящая итальянская школа,
Ладо ответил коротко: «От Нодара Ан-
дгуладзе!»

- Мы добиваемся  того,  в чем боль-
ше всех из моих учеников преуспел
Ладо Атанели:  оперная партия долж-
на  играть ведущую роль в нашем  ис-
кусстве, - отметил в своем выступле-
нии  профессор Андгуладзе. - Эта
мысль как будто не нуждается в дока-
зательстве. Однако мир перевернул-
ся, и так называемый современный
оперный театр  существует как бы не-
зависимо от вокального искусства. Но
это ошибка! В опере главное - партия
солиста. В противном случае оперно-
го искусства не существует. Или та-

кой театр нельзя называть оперным.
В своей книге я пишу, что долгое вре-
мя боги покровительствовали пев-
цам… а позднее  богов заменили сна-
чала дирижеры, а потом - режиссеры.

Ладо Атанели всегда предлагает
интересную  художественную концеп-
цию. Сейчас он достиг такого уров-
ня, что может сам выбирать дири-
жера и режиссера. И не принимать
участие в таких постановках, кото-
рые не соответствуют    канонам
оперного искусства.

В своем ответном слове Ладо со-
гласился с учителем.

- Для меня главное, чтобы не была
разрушена суть оперного произведе-
ния. Однако есть режиссеры, которые
переносят на сцену свою личную
жизнь. Это всегда вызывает споры…
Однажды режиссер сказал мне: «Вот
здесь играй, как Роберт Де Ниро!» Но
я ему на это ответил: «Приведи Де
Ниро, пусть он споет, как я, – тогда и я
буду играть, как он!» Еще вспоминаю
один случай, связанный с партией
Ренато из «Бал-маскарада». Обычно
слушатели, наполненные эмоциями, -
конечно, при условии хорошего испол-
нения партии, - не ждут последних
фраз моего героя и взрываются ап-
лодисментами. По замыслу режиссе-
ра я должен был заложить дуло писто-
лета в рот и таким образом пытаться
свести счеты с жизнью. А я сказал, что
сначала подожду зрительских апло-
дисментов, а потом положу дуло пис-
толета…  не в рот, а приложу его к вис-
ку. «Мне  не нужны аплодисменты!» –
возразил  режиссер. Но тут я вышел
из себя: «Тебе не нужны – мне нуж-
ны!» Пришлось режиссеру согласить-
ся с моим решением. Конечно, не всех
устраивает такой несговорчивый, не-
удобный  певец. |Предпочитают рабо-
тать с артистами, может быть, и не
безукоризненными, с точки зрения
вокального мастерства, зато более
покладистыми, которые могут демон-
стрировать свое обнаженное тело,
делать на сцене что-то сенсационное.
Эта тенденция, конечно, способству-
ет падению престижа профессии
оперного артиста, оперного искусст-
ва вообще... В нынешнем году в Гам-
бурге я  исполнял партию Набукко.
Режиссер – женщина – перенесла на
сцену собственный жизненный опыт...
В эпизодах, в которых я не считал для
себя возможным участвовать, высту-
пал мой дублер, очень похожий на
меня  молодой человек – иранец по
происхождению.

О крайней требовательности Ладо
к самому себе и окружающим гово-
рила и ведущий специалист Комите-
та по науке, образованию и спорту
Кетино Томарадзе.

- Он все хочет делать сам - ему не
нравится сделанное другими… Нахо-
дясь в обществе,  он все равно будто
бы один, в своих мыслях! Кто-то од-
нажды сказал о Ладо: «Это голос буду-
щего»!

 По окончании вечера автору этих
строк удалось задать певцу несколько
вопросов.

- Вокруг вас такой ажиотаж, столько
эмоций! Но один из выступающих се-
годня отметил, что вы, даже находясь

в обществе, уходите в свой внутрен-
ний мир.

- Несмотря на то, что профессио-
налы сегодня сказали обо мне столько
лестных слов, я  не  склонен почивать
на лаврах. Напротив, эти оценки по-
буждают меня совершенствовать
свое искусство, чтобы оправдать их,
держать высокий уровень. Я постоян-
но смотрю  на себя  критическим
взглядом. И когда кто-то высказыва-
ется о моем творчестве, постоянно
оцениваю себя со стороны.

- И записи свои слушаете с этой же
точки зрения?

- Я много раз их слушаю - ищу свои
ошибки… несовершенства.

- Сейчас вы достигли  максималь-
ной высоты в своем творчестве, хотя
понятно, что нет предела совершен-
ству. Наверное, с каждым разом все
страшнее выходить на сцену?

- Нет,  страха как такового нет. Про-
сто я должен быть еще внимательнее,
точнее. Чем больше успех, тем выше
уровень требовательности к самому
себе. Нужно каждый раз доказывать,
что я действительно чего-то стою, до-
стоин аплодисментов.

- Вы считаете, в вашей успешной
карьере имел значение случай?

- Нет, ни в коем случае. Это плод
упорного труда, усилий. Жесткого ре-
жима.

- Какой же у вас режим?
- Главное - любить свое дело, лю-

бить, уважать, беречь свой голос.
Быть все время в хорошей физичес-
кой форме. Соблюдать диету.

- О вас говорят, что вы все старае-
тесь делать сами - вплоть до глажки
белья. Это правда?

- Да, это так. Речь идет и о домаш-
ней работе - стирке, глажке, уборке…

- Много берете на себя… А в теат-
ре, наверное, возникают  сложности
из-за  вашего стремления все делать
по-своему?

- Да,  я все время делаю корректу-
ру - во всем, вплоть до костюмов. Ок-
ружающие удивляются… Они не столь
скрупулезны. А я очень требователен
ко всему.

- Корректируете и режиссера?
- И режиссера, и костюмера.
- Это их не раздражает?
- Нет, надо найти такую форму, что-

бы не оскорбить. Вежливо, но настой-
чиво добиться изменения, исправле-
ния…

Эту свою «привычку» -  настойчиво
добиваться изменения, исправления
какого-то решения - певец проявил и в
Тбилисском театре оперы и балета
имени З. Палиашвили. Здесь он выс-
тупил в «Макбете» и все опять сделал
по-своему… Результат был блестя-
щим!

Увы, наш разговор с Ладо оказался
недолгим - волна популярности унес-
ла певца от Института Гете к новым
успехам, встречам… «Учись соизме-
рять свои надежды с быстротечнос-
тью жизни» - эти известные слова под
занавес чудесного вечера напомнила
Светлана Кецба. Ладо молод, здоров,
успешен. Господь одарил его не толь-
ко талантом, но и удачливостью. Им
пройдена лишь часть звездного  пути.
Все еще впереди…

НЕДЕЛЯ ПРИОБЩЕНИЯ К КУЛЬТУРЕ
ДРУЖЕСТВЕННОЙ СТРАНЫ

Дни итальянского языка и культуры пройдут в Тбилиси с 13 по 30 октября

Программу открыла выставка пад-
ре Ансельмо Перри. Экспозиция ра-
бот иезуитского старца Перри  прой-
дет с 13 октября по 3 ноября в Тбилис-
ской национальной галерее.

Первая в Грузии выставка работ
художника стала возможной благода-
ря инициативе и содействию  посоль-
ства Итальянской республики в Гру-
зии, при поддержке и сотрудничестве
Министерства культуры, охраны па-
мятников и спорта Грузии.

На выставке были экспонированы
картины, выполненные автором в пе-
риод 1955-2004 годов. Представлен-
ные 227 работ под тематикой «Свет за
тьмой» раскрывают духовный мир
автора, рассказывают о трудном пути
восхождения к религии человека, вос-
питанного на устоях атеизма, и его
становлении как верующего. Этим и
обусловлено название выставки. Как
отмечает сам автор: «Это выход из
тьмы атеизма к свету веры...»

Выставка Ансельмо Перри являет-
ся частью проводимой и организован-

ной Посольством Италии в Грузии про-
граммы итальянского языка и культу-
ры, в рамках которой пройдут и дру-
гие мероприятия. В частности, 18 ок-
тября в Институте языка и культуры
им. Ильи Чавчавадзе профессор
Сильвана Муцати прочтет лекцию на
тему «Итальянская культура и изуче-
ние цивилизации зарубежных стран:
проблемы и пути решения».

19 октября желающие смогут при-
нять участие в конференции профес-
сора Морбиато из университета Па-
дуа на тему «От Томазео до Пазолини:
маленькая страна в поэзии XIX - XX
столетий», которая состоится в Тби-
лисском государственном универси-
тете им. Иванэ Джавахишвили. Здесь
же пройдет встреча с преподавателя-
ми  вуза, на которой будут обсуждать-
ся вопросы относительно опыта гру-
зинских  лекторов в изучении италь-
янского языка.

21 октября состоится презентация
итальяно-грузинского словаря (авто-
ры Н. Церцвадзе и Клаудио де Биази)

и выступление на тему «Сложности
при составлении словаря», встреча
пройдет в университете.

На концерте 22 октября молодые
грузинские вокалисты исполнят арии
из  грузинских и итальянских опер.

28 октября в Тбилисском государ-
ственном университете участникам
культурной программы будет предос-
тавлена возможность прослушать кри-
тический обзор темы «Работы совре-
менных итальянских художников в кон-
тексте европейского творчества», ко-
торый проведет профессор Парази.

Завершит программу мероприя-
тие, учрежденное ассоциацией «Гру-
зия-Италия». Тбилисские студенты
будут приглашены отведать блюда
итальянской кухни и послушать народ-
ные итальянские песни.

В Тбилиси программу итальянско-
го языка и культуры  Посольство Ита-
льянской республики в Грузии в этом
году проводит уже в четвертый раз.

Инга МУШЕГЯНЦ

ЖИЗНЬ С ПАВАРОТТИ: ЕГО МЕНЮ,
ЕГО ГАРЕМ И ЕГО СОПЕРНИКИ - «ИДИОТЫ»
Утонченно элегантная Элизабет

Шварцкопф, немецкая оперная певи-
ца-сопрано, выглядела на сцене «как
уборщица». Не менее известная Джо-
ан Сазерленд на самом деле в разго-
воре «скучная дура». А Пласидо До-
минго? «Пласидо даже не и снилось
обладать таким голосом, как у Пава-
ротти». Возможно, вскоре это станет
самой обсуждаемой  книгой о музыке
и, определенно, самой тошнотворной.
Самое любопытное, что эти пышущие
злобой комментарии принадлежат не
завсегдатаю театра Метрополитен-
опера, как можно было бы подумать, а
одному из самых успешных бизнесме-
нов от классической музыки.

Герберт Бреслин, менеджер пред-
ставителей музыкального истэблиш-
мента, в числе которых вышеупомя-
нутые исполнители, Мэрилин Хорн,
Исаак Перельман, Леонард Слаткин и
покойный Герберт Солти, написал ав-
тобиографию в соавторстве с музы-
кальным критиком газеты New York
Times Энн Миджет.

Книга, которая должна выйти в ок-
тябре, озаглавлена «Король и я: прав-
дивая история о восхождении Лучиа-
но Паваротти, рассказанная его ме-
неджером, другом и иногда врагом».
The Washington Post ознакомилась с
предварительной копией книги, даю-
щей некоторое представление о жес-
ткой конкуренции, царящей в мире

оперы, большой и не очень.
Паваротти - самый прославленный

из клиентов Бреслина, их професси-
ональное сотрудничество длилось
больше тридцати лет. Но с тех пор, как
два года назад между ними произо-
шел необычайно громкий разрыв,
знаменитый тенор превратился для
Бреслина в «большого белого кита», в
которого, как только выдается случай,
всаживают гарпун. Бреслин называет

свою книгу историей о том, как «пре-
красный, простой, милый парень пре-
вратился в упертую, агрессивную и во
многом несчастную суперзвезду». На-
рисованный им портрет весьма не-
пригляден.

В его изображении знаменитый
тенор предстает как вздорное дитя,
которое называет своих коллег идио-
тами, и другими «ласковыми» прозви-
щами. Опасаясь незнакомой пищи, он
берет с собой на гастроли  в Китай
целый ресторан, который сопровож-
дает его там.

В изображении Бреслина Паварот-
ти - похотливый распутник, способный
сказать о Николетте Мантовани (став-
шей его второй женой), что она «луч-
шая в его гареме».

ФЕНОМЕН ВИКТОРА ТРЕТЬЯКОВА
В рамках  фестиваля

«Осенний Тбилиси» в му-
зыкально-культурном цен-
тре имени Джансуга Ка-
хидзе выступил скрипач
Виктор Третьяков. В  его
блистательном, эмоцио-
нальном и технически со-
вершенном исполнении,
соединяющем безукориз-
ненное ремесло, изыскан-
ность  и яркий, огненный
темперамент,  прозвуча-
ли произведения Сибели-
уса и Брамса. Поразило
полное слияние скрипача
с инструментом  и испол-
няемыми сочинениями.
Вместе с ним свое мастер-
ство вновь продемонстри-
ровал Тбилисский сим-
фонический оркестр под
руководством Вато Кахидзе.

Феноменально одаренный музы-
кант Виктор Третьяков, которого назы-
вают идеальным воплощением луч-
ших качеств русской струнной школы,

в очередной раз подтвердил слова,
которые были сказаны в его адрес на
родине и за рубежом.

«Виктор Третьяков продемонстри-
ровал фантастический талант. В ху-

дожественном отноше-
нии это еще более оше-
ломляюще, чем в техни-
ческом» («Винер Цай-
тунг», Австрия).

«Третьяков действи-
тельно феноменальный
скрипач. Между ним и
скрипкой нет никаких
секретов» («Да Нотте»,
Италия).

«Появление Виктора
Третьякова было равно-
сильно значительному от-
крытию в исполнитель-
ном искусстве наших
дней. Музыкальное мыш-
ление этого скрипача вы-
ражается с максималь-
ной утонченностью, давая
скрипке возможность
петь, подобно тонкому го-

лосу души» ( «Скынтейя», Румыния).
«Третьяков - необыкновенно одарен-

ный скрипач. Все его искусство носит
на себе печать редкой утонченности»
(«Ньюс-дей», США).

По словам Бреслина, за время их
совместной работы Паваротти «на-
брал в весе порядка 5000 фунтов».

Бреслин никогда не страдал от из-
бытка скромности. Он говорит, что вто-
рого Бреслина найти посложнее, чем
второго Паваротти - мало кто разде-
лит это его убеждение.  «Никто не раз-
бирается в классической музыке луч-
ше, чем я», - пишет он в предисловии.

Как ни странно, Паваротти как буд-
то все готов простить. В предисловии
помещено интервью, взятое у него
Энн Миджет, где тенор говорит пре-
красные, исполненные хороших
чувств слова о своем бывшем менед-
жере. Но кто знает, как он заговорит,
когда прочтет книгу целиком.

The Washington Post

Приложение подготовила Инна БЕЗИРГАНОВА
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ДОРОГА ЧЕРЕЗ ОБЛАКА
К 200-летию со дня рождения Григола Орбелиани

Князь Григол Орбелиани родился 14 октяб-
ря 1804 года. «СГ» публикует сегодня статью,
посвященную событиям середины прошло-
го века и в основном относящуюся к учас-
тию в строительстве Военно-Грузинской
дороги выдающегося грузинского поэта-
романтика Григола Орбелиани, занимавше-
го пост помощника наместника на Кавказе
по гражданской части.

Военно-Грузинская дорога стала важнейшей
сухопутной магистралью, соединяющей Гру-
зию с Россией. Изыскания по устройству но-
вой трассы Кавказского хребта производи-
лись в 1856 году под руководством инженера-
капитана Б.Статковского. Затем талантливый
инженер начал работать над проектом доро-
ги. В процессе этого, в 1857 году, местные вла-
сти командировали Б.Статковского в Швейца-
рию, Францию, Бельгию и Англию для озна-
комления с методами строительства горных
дорог и тоннелей. После возвращения из-за
границы, к этому времени уже в чине инже-
нер-подполковника, Статковский представил
окончательный проект новой дороги. Нача-
лись работы, общее руководство которыми
осуществлял Григол Орбелиани. Газета «Кав-
каз» писала в 1861 году: «Громада скал и суро-
вая природа представили так много препят-
ствий исполнителям, что, казалось, будто бы
предпринятое дело неисполнимо, но настой-
чивостью и искусством эти препятствия по-
беждены самым блистательным образом».

Новая трасса начиналась от села Квеше-
ти, шла вверх по реке Арагви, пересекала
реку через красивый каменный мост. И, пе-
рейдя на левый берег, семью зигзагами об-
щей протяженностью в пять с половиной ки-
лометров, достигала плато у села Кумисци-
хе. Затем перевальная дорога, обойдя снизу
Гуд-гору, достигала высшей точки перевала –
Крестовой горы.

Вот что писала газета «Кавказ» о новой трас-
се, проходящей по Земомлетскому подъему:
«Каменная одежда дороги так хорошо укатана
и засыпана песком, что не только рессорный
экипаж, но и перекладная телега катится по
шоссе, как по паркету. Виды с этой дороги

превосходны: Гудинское ущелье, главный хре-
бет с прихотливыми узорами своих зубчатых
гор, то скалистых, то покрытых вечными сне-
гами, и, наконец, долина Арагви, узкою поло-
сою лежащая там, далеко внизу, невольно ос-
танавливают путника удивительным величи-
ем горной природы. На зигзагах устроены два
фонтана и один между Квешетом и Арагвс-
ким мостом, светлая и холодная вода одного
из них бьет выше трех сажень».

И здесь, среди прекрасной природы, Гри-
гол Орбелиани, Б.Статковский, начальник
главного штаба Кавказской армии генерал-
лейтенант А.Карцев, начальник управления
VIII Округа путей сообщения генерал-майор
Альбранд и многочисленные представители
местного населения 30 августа 1861 года по-
здравили друг друга с открытием новой трас-
сы на Земомлетском подъеме.

Выдающийся грузинский поэт и обще-
ственный деятель Григол Ор-
белиани перерезал ленту, и
под звуки военного оркестра
по Млетскому спуску пока про-
шел кавалерийский эскадрон,
а затем - гражданский транс-
порт.

На Земомлетском подъеме
в так называемую «Белую ска-
лу» была врезана медная пли-
та, надпись на которой гласи-
ла, что шоссе сооружалось по
проекту подполковника Б.Стан-
ковского.

Григол Орбелиани еще
раньше, до открытия нового
шоссе на Земомлетском
подъеме, позаботился об уст-
ройстве Душетского шоссе, по
которому и проходила Военно-
Грузинская дорога до 1938 года. Новое шоссе
было открыто Григолом Орбелиани первого
ноября 1858 года. На открытии Душетского
шоссе присутствовали многочисленные гос-
ти из Тифлиса и многих уголков Грузии. «Пос-
ле обеда князь Орбелиани отправился в Тиф-
лис по шоссе; все разъехались, но остался на
своем месте путь, с того дня начинающий
службу свою, и радушно предлагающий уста-
лым путникам покойный и легкий проезд», -
писала в 1959 г. газета «Кавказ».

Григола Орбелиани вместе со специалис-
тами беспокоили лавины, которые обрушива-
лись на дорогу. Особенно сильные обвалы

были зафиксированы в 1785,
1808, 1817 и 1835 годах.

13 августа 1832 года скапли-
вавшаяся в течение многих лет
на Девдоракском леднике
снежная масса начала мед-
ленно сползать в Дарьяльское
ущелье, увлекая за собой ог-
ромные камни и глыбы льда.
Лавина заняла пространство
от Гвелети до речки Хде (Кис-
тинки) на протяжении до двух
километров по ущелью. Объем
ее составил около 15 милли-
онов кубических метров. Терек
был запружен на восемь ча-
сов. Затем, под напором реки,
лавину прорвало. Неожидан-
ный приток вызвал наводнение
в нижнем течении реки, при-

чинив вред мостам и дороге. Движение по
трассе прекратилось. И позже, в 1842 и 1855
годах, в леднике также наблюдалось скопле-
ние значительных снежных и каменных лавин.
Однако они застряли между скалами, не дос-
тигнув Терека.

Вот почему тогда уже командующий Кав-
казской армией генерал-адъютант Григол Ор-
белиани решил принять конкретные меры по
изучению Девдоранского ледника. Была со-
здана особая комиссия под руководством на-
чальника VIII Округа путей сообщения гене-
рал-майора Альбранда. При составлении в
1862 году проекта телеграфной линии Тиф-

лис-Владикавказ Орбелиани предложил рас-
положить вдоль дороги контрольные теле-
графные пункты.

Военно-Грузинская дорога имела важное
государственное значение. Она стала источ-
ником вдохновения многих выдающихся пред-
ставителей литературы и искусства. Могучей
природе Кавкасиони отдали дань восхищения
И.Чавчавадзе, А.Пушкин, Л.Толстой, А.Грибо-
едов, А.Чехов, В.Маяковский,  А.Казбеги, А.Ру-
бинштейн, П.Чайковский, И.Айвазовский и,
конечно, сам Григол Орбелиани.

Кстати, хотя Военно-Грузинская дорога при-
обрела свой нынешний вид в основном в про-
шлом веке, еще Давид Строитель, по словам
историка, «построил крепость Дарьяла, и во
всех проходах осетинских и Кавказских гор
создал спокойный путь». Теймураз II, а затем
Ираклий II установили оживленное торгово-
караванное сообщение через Дарьяльское
ущелье между Грузией и Россией. Ираклий II
поселил у высшей точки перевала крестьяни-
на Бати Бадаришвили, чтобы он оказывал пут-
никам помощь при переходе через Кавказс-
кие горы...

Сегодня на втором зигзаге Млетского подъе-
ма уже не действует фонтан с бассейном, на-
званный «фонтаном Григола Орбелиани»,
именем человека, который так много сделал
для строительства магистрали, соединяющей
Грузию и Россию через величественные Кав-
казские горы. А жаль!

Андре КАРБЕЛАШВИЛИ

Департамент автомобильных дорог Грузии
предупреждает о введении с 15 ноября, чрез-
вычайного режима передвижения на участ-
ке Гудаури-Коби Военно-Грузинской дороги.
В зимний период движение на этом участ-
ке, вследствие ее ограниченных технических
параметров и ожидаемого гололеда на про-
езжей части, будет запрещено для прице-
пов, полуприцепов и автобусов, рассчитан-
ных на более чем 30 пассажирских мест.
Движение других видов автотранспорта бу-
дет разрешено только с применением це-
пей. В Департаменте предупреждают о на-
мерении введения чрезвычайного режима
передвижения через Крестовый перевал
заранее – за месяц – с тем, чтобы перевоз-

чики и потенциальные пассажиры могли со-
ответствующим образом к нему подгото-
виться. В случае несоблюдения указанных
условий, Департамент автодорог не сможет
взять на себя ответственность на безопас-
ное передвижение автотранспортных
средств через Крестовый перевал. Напом-
ним, что несоблюдение этих правил в пре-
дыдущие годы вызвало ряд ДТП на участке
Гудаури-Коби, повлекших за собой челове-
ческие жертвы.

Департамент автодорог намерен в ближай-
шие дни разослать предупреждения о вводе
чрезвычайного режима передвижения по-
сольствам России, Армении и Азербайджа-
на в Грузии, чтобы они в свою очередь оповес-

тили соответствующие службы и частных пе-
ревозчиков своих стран.

Между тем заместитель министра иност-
ранных дел Грузии Георгий Гомиашвили сооб-
щил журналистам, что 10-11 октября возоб-
новлено автотранспортное сообщение между
Грузией и Россией на КПП Казбеги-Ларс. «Мы
не получали официального уведомления о
том, будет ли это восстановление движения
временным или на постоянной основе, одна-
ко наметившиеся в последнее время положи-
тельные тенденции дают основание предполо-
жить, что вопрос идет к урегулированию», за-
явил он. Напомним, автомобильное сообще-
ние на КПП Казбеги-Ларс было закрыто тре-
тьего сентября, после теракта в Беслане.

Вместе с тем

ЧП НА КРЕСТОВОМ ПЕРЕВАЛЕ

В КГУ открылся
кабинет Гамсахурдиа

В Кутаисском государственном универ-
ситете открылся кабинет имени первого
президента Грузии Звиада Гамсахурдиа,
сообщает Интер-Пресс. Решение об этом
было принято ректоратом университета по
инициативе студенческого союза. Новый
кабинет будет выполнять функции музея, в
котором будут выставлены фото- и докумен-
тальные материалы, рассказывающие об
этапах национально-освободительного дви-
жения в Грузии.

Гамгебели призовут к ответу
Председатель Тбилисского сакребуло

Заза Бегашвили и члены столичного зако-
нодательного собрания устроили во втор-
ник обход Глдани-Надзаладевского района,
сообщает Медиа-Ньюс. Возмущение Бе-
гашвили вызвала незаконная мусорная
свалка, устроенная в окрестностях школы
№ 138. Родители учеников и педагоги этой
школы заявляют, что не раз обращались к
руководству района с просьбой ликвидиро-
вать свалку и, но их обращения так и оста-
лись без внимания. Не удовлетворила ад-
министрация Глдани-Надзаладевского рай-
она и требование о ремонте подъездной
дороги к школе. Еще одну незаконную свал-
ку члены сакребуло обнаружили у располо-
женного недалеко от станции метро «Театр
Ахметели» здания районного отделения
«Тбилводоканала». Председатель сакребу-
ло заявил, что обязательно поставит воп-
рос об ответственности гамгебели Глдани-
Надзаладевского района Кахи Лабучидзе и
руководителя соответствующей городской
службы.

Мэрия спасла
«одиннадцатиэтажку»

Мэрия Тбилиси осуществила демонтаж
незаконно возведенной за зданием «один-
надцатиэтажки» на площади Героев конст-
рукции. Как сообщил Интер-Пресс руково-
дитель административной инспекции Бесо
Джебашвили, к заднему фасаду здания был
пристроен магазин, нарушавший общий
вид здания, которому в этом году исполнит-
ся 70 лет. «Исторические здания должны
выглядеть так же, как и годы назад», - счита-
ет Джебашвили.

Проверка Центрального рынка
Члены Тбилисского сакребуло и руководи-

тель Государственной инспекции санитарно-
го надзора Грузии Давид Месхишвили про-
верили во вторник ход ремонтных и рекон-
струкционных работ на центральном рынке
столицы – «Центральном супермаркете».
Они положительно оценили уже проведен-
ные работы, отметив, что руководство рын-
ка частично выполнило требования властей,
в частности, заменена канализационная си-
стема и установлена вентиляция, сообщает
Медиа-Ньюс. Директор рынка Темур Папу-
ашвили заявил, что в ближайшее время из
Китая в Тбилиси будет привезена новейшая
лаборатория по проверке мяса и мясных
продуктов. Между тем члены Сакребуло счи-
тают, что дирекция рынка должна выполнить
все требования по обустройству объекта до
конца октября. В противном случае будет
рассмотрен вопрос его закрытия.

Ветеринары чистят ряды
Из-за серьезных нарушений в системе

Ветеринарного департамента, сотрудники
Службы внутреннего контроля Министер-
ства сельского хозяйства и продовольствия
Грузии освободили от занимаемых должно-
стей руководителя, двух ветврачей и 14 ве-
теринаров-специалистов лаборатории вет-
санэкспертизы Тбилисского аграрного рын-
ка. Как сообщает Медиа-Ньюс, уволены так-
же директор Озургетской краевой ветлабо-
ратории и заведующие лабораториями
ветсанэкспертизы Душетского, Мцхетско-
го, Каспского, Садахлойского, Гурджаанско-
го, Чохатаурского, Ланчхутского, Хонского
и Багдатского аграрных рынков. Понижены
в должности руководители ветлабораторий
пяти аграрных рынков Тбилиси: «Централь-
ного супермаркета», «Глдани», «Дидубе»,
«Варкетили» и «Элиава». К административ-
ной ответственности привлечен целый ряд
ветеринаров-специалистов как в Тбилиси,
так и в районах. Председатель Департамен-
та Леван Рамишвили считает, что улучше-
нию работы ветлабораторий будет способ-
ствовать передача их в частную собствен-
ность администрации рынков.

Муцо отреставрируют
В среду в офисе компании «Арси» откры-

лась выставка-акция «Муцо-2004 – по сле-
дам экспедиции», цель которой – организа-
ция реставрации и реабилитации архитек-
турного комплекса села-крепости Муцо, од-
ного из памятников Хевсурети.

Реабилитационные работы профинанси-
руют компания «Арси» и TBC-банк, сообща-
ет Медиа-Ньюс. В рамках совместного про-
екта этих организаций 4-24 августа была
организована экспедиция в село Муцо, ко-
торой руководил архитектор Иосиф Бандзе-
ладзе. Специалисты изучили нынешнее со-
стояние памятника и определили необходи-
мые для его реабилитации мероприятия.

Голодовка заключенных
Четверо заключенных Ксанской тюрьмы

№ 7 объявили 12 октября о начале бессроч-
ной голодовки, сообщает Медиа-Ньюс. Тен-
гиз Зауташвили, Серго Попхадзе, Георгий
Карелидзе и Виталий Кюдашян протестуют
против незаконного присуждения им срока
заключения. Они заявлили, что не прекра-
тят голодовку, пока суд не пересмотрит их
дела и не примет объективное решение. Го-
лодающие обратились к председателю Вер-
ховного суда Грузии Котэ Кемулария и пред-
седателю неправительственной организа-
ции «Международная организация по защи-
те прав человека и социальному обеспече-
нию заключенных» Георгию Тевзадзе с
просьбой содействовать пересмотру их дел.

Пресс-тур

ПЕРСПЕКТИВЫ РАЧИНСКИХ РОДНИКОВ
Недавно компания «Рачинские родни-

ки» устроила пресс-тур по селу Хотеви
Амбролаурского района, где располо-
жен завод по розливу питьевой воды
«Насхвета».

Грузино-российская компания «Про-
гресс-2000» основана бизнесменами Алек-
сандром Мерко и Омаром Кацитадзе. Сам
завод, построенный в 2000 году, оборудо-
ван новейшим оборудованием, которое,
по словам менеджера компании Акакия
Гагнидзе, способствует сохранению есте-
ственного качества воды.

Впрочем, предприятие совсем не по-
хоже на те огромные бетонные сооруже-
ния, которые всплывают в памяти при упо-
минании слова завод. По крайней мере я по-
чему-то представляла себе нечто подобное,
а увидела небольшое помещение, в котором
работают около тридцати человек. Зато внут-
ри – самая настоящая производственная ат-
мосфера.

Процесс розлива воды оказался не столь
уж и простым. Сначала, оказывается, нужно
из маленькой пластиковой перформы, очень
похожей на химическую пробирку, «надуть»
бутылку. Кстати, этот шумный процесс очень
пришелся по вкусу моим коллегам. Готовые
бутылки складываются в огромный мешок,
который «перебирается» к мойке. После хо-
лодного душа они наполняются прославлен-
ной на всю Грузию родниковой водой, плотно
закрываются крышкой. Следующий этап - на-
клеивание этикетки на бутылку и упаковка.
Все делает техника. За человеком остается
только одна «привилегия»: бдительно сле-
дить за работой устройства, чтоб не допус-
тить в продажу брак. Работа на первый
взгляд, на редкость скучная, но рабочие
очень довольны. Зарплата в 100-120 лари в
месяц – для сегодняшней сельской экономи-
ки достаточно крупная.

- Я здесь работаю всего три месяца, - гово-
рит одна из сотрудниц Мзевина Кодешавид-
зе-Абутидзе. - Думаю, это очень перспектив-
ная работа – ведь наша вода обладает лечеб-
ными качествами и, надеюсь, спрос на нее за
рубежом возрастет. Сама я очень довольна
своей работой да и зарплата вполне удовлет-
воряет, хотя человеку, конечно, всегда хочет-
ся большего... Здесь вовсе не скучно. Наобо-

рот, я радуюсь, когда прихожу на работу. Вряд
ли согласилась бы поменять ее на другую. По
крайней мере на этом этапе...

Несмотря на всю интенсивность деятель-
ности «Прогресс-2000» и качество продукции,
на грузинском рынке у «Насхвета», как при-
знал менеджер, есть очень серьезный сопер-
ник в лице «Боржомских родников». Конкурен-
цию компании составляли и компании «Гева»,
«Натахтари».

Как сказал Акакий Гагнидзе, главная цель
этого пресс-тура – доказать, что в Раче дей-
ствительно функционирует завод по розливу
воды, во что многие не верили, считали, мол,
разливается она где-то в окрестностях Тбили-
си. По его словам, вода обладает целительны-
ми и антиаллергическими свойствами. И что
самое главное, фильтруется без применения
озон-генератора, который «убивает» воду.

- Что касается реализации, наша продукция
хорошо продается на грузинском рынке, - го-
ворит он. - Вывозилась она и на российский.
Но теперь, из-за перекрытых границ, мы фак-
тически не можем продолжить осваивание и
обслуживание этого огромного и весьма пер-
спективного для нас рынка. Попробовали ре-
ализовывать «Насхвета» в Азербайджане.
Серьезные переговоры идут с Иорданией и
другими азиатскими странами. После того,
как наша компания получила в Москве в 2004
году - на ежегодной международной выставке
«Вода: экология и технология» и на выставке
«Мир чистой воды» - соответственно сереб-
ряную и золотую медали, нам стали предла-
гать сотрудничество различные дистрибью-

торские компании и зарубежные организа-
ции. В том числе из Нидерландов, Украины...

В скором будущем будет расширено и про-
изводство. Сегодня завод оборудован италь-
янской техникой. Следующая партия – два
трайлера, заполненные новым оборудовани-
ем - уже на подходе к Казбеги, но проблемы
вновь создают перекрытые дороги.

У завода имеется собственная дистрибью-
торская компания. Крупнейшими ее потреби-
телями являются «British petroleum», нефте-
провод «Баку-Джейхан-Тбилиси», сеть отелей
«Мэрриотт», зарубежные финансовые и биз-
нес-организации, аккредитованные в Грузии,
банки, государственные структуры... В обслу-
живании «Рачинских родников» применяется

новая форма употребления воды – диспенсе-
ры, которые обладают функцией кипячения и
охлаждения воды. Эта аппаратура установле-
на во многих иностранных компаниях и орга-
низациях.

Как отметил Гагнидзе, сегодня завод рабо-
тает не в полную мощность - в день может быть
розлито 20-30 тонн воды, но этого максимума

предприятие пока не достигло. Ведь спрос
определяет предложение. По сравнению с
прошлогодним показателем реализации про-
дукции, в этом году продажа увеличилась чуть
ли не в три раза, что, естественно, обуслови-
ло возрастание и бюджетных доходов. В 2004
году предприятие заплатило свыше 60 тысяч
лари. Цены на воду сравнительно невысокие,
но, учитывая бедственное экономическое со-
стояние населения Грузии, даже они не позво-
ляют обывателю, помимо всего остального,
покупать еще и воду.

То, что для грузинского потребителя это
«роскошь», признает и сам менеджер компа-
нии, но он надеется, что и в Грузии можно вне-
дрить «привычку» пить воду не из-под крана,
которая широко практикуется в Европе, в той
же России.

Лиза ТОНАКАНЯН
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Американская некоммерческая
организация Sans Institute, ведущая
обучение и сертификацию специали-
стов в области обеспечения компью-
терной безопасности, опубликовала
список из 20 наиболее "востребован-
ных" хакерами и злоумышленниками
"дыр" в программных продуктах.

Крайняя актуальность составле-
ния подобных списков, в которых
уязвимости отсортированы в поряд-
ке их популярности среди злоумыш-
ленников и значимости для преступ-
ного мира, связана с тем, что еже-
годно обнаруживается более 2500
новых "дыр", и пользователям необ-
ходимо четко представлять, с каки-
ми из них вести борьбу в первую
очередь.

10 уязвимостей Windows
1. Веб-серверы и службы
2. Службы рабочих станций
3. Службы удаленного доступа к

Windows
4. Microsoft SQL server
5. Авторизация Windows
6. Веб-браузеры
7. Файлообменные приложения
8. LSAS
9. Почтовые программы
10. Службы обмена мгновенны-

ми сообщениями

Список "рекордсменов" был раз-
делен на две группы по десять пози-
ций в каждой - соответственно для
платформ Windows и Unix/Linux.
Каждая позиция представляет собой
категорию ПО. В сопроводительном
отчете для каждой такой категории
указывается перечень отдельных
уязвимостей, а также предлагаются
меры по борьбе с ними.

Почти 60% "дыр" перекочевали в
список Sans Institute из аналогично-
го прошлогоднего списка. По мне-
нию руководителя института Алана
Паллера, это связано с тем, что
лишь половина организаций забо-
тится о том, чтобы вовремя обнов-
лять свои компьютерные системы.
"Эти уязвимости по сути своей на-
поминают болезни, от которых не
избавиться до тех пор, пока 50%
всего населения не будет вакцини-
ровано", - пояснил он, отметив, что

«Хит-парад уязвимостей»-2004
создаваемый его организацией
список Top 20 претерпит значитель-
ные изменения лишь тогда, когда
автоматизированный поиск и бло-
кирование уязвимостей в компью-
терных системах станут повсемес-
тной практикой.

10 уязвимостей Unix/Linux
1. "Связанная" система домен-

ных имен.
2. Веб-сервер.
3. Авторизация
4. Системы контроля версий.
5. Почтовые службы.
6. SNMP (Simple Network

Management Protocol).
7. Открытый SSL (Secure Socket

Layer).
8. Неправильная конфигурация

прикладных сервисов.
9. Базы данных.
10. Ядро.

Герхард Эшельбек, исследующий
уязвимости компьютерных систем
в компании Qualys, полагает, что
большая осведомленность о наибо-
лее популярных в сообществе хаке-
ров и вирусописателей уязвимос-
тях поможет компаниям предпри-
нять адекватные меры защиты.

"Преступный мир прекрасно ос-
ведомлен о них, - говорит он. - Мы
стремимся уравнять шансы в борь-
бе между злонамеренными пре-
ступниками, у которых есть эта ин-
формация, и теми, кто нуждается
в этих данных для того, чтобы луч-
ше выполнять свою работу".

Исследования Герхарда Эшельбе-
ка показывают, что в среднем каж-
дые три недели количество систем
в Сети, уязвимых для определенной
"дыры", уменьшается примерно на
половину по мере того, как происхо-
дят обновления систем безопасно-
сти. В отношении обычных ПК этот
показатель хуже - количество уязви-
мых машин снижается в два раза
примерно за 62 дня. По мнению г-на
Эшельбека, столь заметное разли-
чие связано с числом ПК, находя-
щихся в эксплуатации, и временем,
которое необходимо для их сканиро-
вания и определения потенциальных
уязвимостей.

C 12 октября 2004 года интер-
нет-холдинг Mail.Ru запустил но-
вую версию программы Mail.Ru
Agent 4 .0,  благодаря которой
пользователи смогут слышать
друг друга.

Эта функция позволяет двум
собеседникам не только обмени-
ваться визуально-текстовыми со-
общениями на экране, но и раз-
говаривать посредством голоса,
как по телефону. Независимо от
того, в какой точке планеты нахо-
дится пользователь, вызов собе-
седника будет осуществляться
одинаково. Достаточно кликнуть
мышкой на его имя в списке кон-
тактов и выбрать пункт "Голосовое
общение".

Междугородние и международ-
ные переговоры при  помощи
Mail.Ru Agent бесплатны. Каче-
ство связи, а, следовательно, и
объем передаваемого трафика в
Mail.Ru Agent можно настроить в
соответствии с возможностями
компьютера и телефонной линии.

Mail.Ru Agent позволит бесплатно
разговаривать по «межгороду»

Только три процента сетевых поку-
пателей CD или книг возвращают их
отправителям. Но 40 процентов лю-
дей, которые покупают одежду через
интернет, возвращают ее, разочаро-
вавшись. Можно ли исправить такое
положение вещей? Да, если у покупа-
телей одежды будет возможность по-
щупать ее перед покупкой.

На ум сразу приходят технологии
передачи тактильных ощущений че-
рез сеть. О некоторых из них мы рас-
сказывали.

Однако все они имеют недостаток -
у абонента такого сервиса должно быть
некое устройство, заменяющее ему
ощупываемый предмет. А нельзя ли
передавать ощущения, связанные с
ощупыванием ткани, ограничиваясь
обычным компьютером и мышкой?

Таким вопросом задалась британ-
ская компания Click 2 Touch, создав-
шая одноимённый продукт - софт,
который позволит онлайн-продав-
цам одежды и их клиентам найти
общий язык и обрести полное взаи-
мопонимание.

Автором программы стала осно-
ватель и директор этой маленькой
фирмы - Никола Дэвисон, недавняя
студентка университета Ноттинге-
ма, обучающаяся на отделении
моды и текстиля.

Если нельзя без специальной аппа-
ратуры передать тактильные ощуще-

НЕВИДИМЫЕ ПАЛЬЦЫ
ЩУПАЮТ ОДЕЖДУ ЧЕРЕЗ СЕТЬ

ния по сети, рассуждала Никола, зна-
чит нужно подобрать какой-то близ-
кий аналог.

Никола наблюдала за людьми в
обычных магазинах. Как они рассмат-
ривают одежду, как поглаживают
ткань, как сгибают её? Всё это можно
имитировать в Интернете - решила
изобретательница.

Она утверждает, что её система
обеспечивает реалистичную имита-
цию 10 свойств ткани: мягкость, пух-
лость (полнота), гладкость, ворсис-
тость, колючесть, проявление складок
(способность к красивой драпировке),
собственно, толщина, эластичность,
жёсткость и теплота.

Всё это программа пытается пере-
дать покупателю с помощью трёхмер-
ной интерактивной мультипликации.

Например, раздел "ворсистость"
показывает крупным планом поверх-
ность данного предмета одежды.

Перемещая мышь вверх и вниз,

пользователь может "погладить" во-
локна и наблюдать, как они колеблют-
ся и распрямляются под "пальцами".

Аналогично, чтобы
почувствовать толщину
ткани, можно просмот-
реть мультик, где неви-
димые руки приподни-
мают и загибают край
платья или кофточки.

Также, чтобы лучше
рассмотреть покупае-
мый предмет одежды,
можно кликнуть "пово-
рот", и в специальном
окне платье будет вра-
щаться вокруг своей
оси, пока вы не нажмё-
те виртуальную кноп-
ку "пауза".

Можно менять масштаб изображе-
ния для более близкого взгляда на
детали - вырезы, карманы, швы…

Аналогично подобраны замените-
ли и для других ощущений, сопут-
ствующих настоящему ощупыванию
одежды.

Почему-то на странице компании с
демонстрационной версией системы
её функции весьма ограничены. Но
программа, видимо, ещё совершен-
ствуется.

Никола ведёт переговоры с
различными сетевыми магазина-
ми, а также получила грант от
британского Министерства тор-
говли и промышленности для
развития системы.

Дэвисон надеется, что её про-
граммное обеспечение значительно
уменьшит количество одежды, воз-
вращаемой покупателями в онлайн-
магазины.

И, более того,
изобретательница
заменителей "ощу-
щений" полагает,
что новые возмож-
ности должны при-
влечь больше поку-
пателей в такие ма-
газины и объём
продаж в них дол-
жен возрасти.

Коммерчески до-
ступной эта про-
грамма станет в
2005 году. А в даль-
нейшем мисс Дэви-
сон намерена рас-
ширить возможно-

сти софта и "научить" его "взаимо-
действовать" с коврами, занавес-
ками и мягкой мебелью.

Международная рабочая группа по
управлению интернетом пытается
выработать общие для различных на-
ций решения и законы, связанные с
дальнейшим развитием сети и учас-
тием правительств в её жизни.

Эти законы должны быть объявле-
ны как важные цели ведущих стран
мира на Всемирном саммите по ин-
формационному собществу, органи-
зованному под эгидой ООН.

Саммит пройдёт в Тунисе в ноябре
2005 года. К этому моменту рабочая
группа, работающая в Женеве на базе
Международного телекоммуникацион-
ного союза и составленная из пред-
ставителей правительств, неправи-
тельственных организаций и частных
компаний, работающих в сфере ин-
формационных технологий, вырабо-

В ИНТЕРНЕТЕ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ
СВОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО

тает некий план: что же с интернетом
делать дальше?

Кажется, что этот вопрос лишён
смысла, ведь сеть - это структура са-
моорганизующаяся, в значительной
степени свободная и развивающаяся
по законам рынка.

Однако сейчас идут жаркие споры
- хорошо ли это, и не должны ли пра-
вительства оказывать большее влия-
ние на происходящее в сети, в том
числе принимать у себя в странах но-
вые законы, связанные с телекомму-
никационной сферой?

Проблемы информационной безо-
пасности и проблемы безопасности
террористической, находящей отра-
жение на просторах сети, влияние ин-
тернета на мировую экономику и эко-
номики отдельных стран, проблемы

идентификации личностей и киберп-
реступность - всё это будет темой об-
суждения для экспертов рабочей груп-
пы и тех специалистов, которые при-
будут на саммит в следующем году.

"Кто устанавливает правила игры? Не
пора ли всё вернуть к правительствен-
ному контролю, с чего и начиналась ког-
да-то сеть", - примерно таков лейтмотив
нынешних споров вокруг судьбы сети.

Разумеется, и сейчас в интернете
есть некое подобие управляющих
структур - например, распределяю-
щих IP, домены и так далее.

Но это не правительства, они не
могут решать какие-то иные пробле-
мы сети, как сообщества, кроме как
чисто технические вопросы.

Может быть, скоро это положение
изменится?

Сепаратистский сайт
«Кавказ-центр»
опять закрыт

В Финляндии закрыт сайт чеченс-
ких сепаратистов "Кавказ-центр". Кто
именно в руководстве страны принял
решение о закрытии сайта?

Сайт чеченских сепаратистов
"Кавказ-центр" начал использовать
финскую компанию TeliaSonera как
провайдера шестого октября 2004
года. После того, как с протестом по
этому поводу выступил МИД РФ,
представители компании сообщили,
что могут закрыть сайт лишь по ре-
шению финских властей.

Ранее сайт "Кавказ-центр" функци-
онировал в Литве и был закрыт после
того, как главарь бандитских форми-
рований Шамиль Басаев посред-
ством этого интернет-издания объя-
вил о своей причастности к теракту в
Беслане и взрывам двух российских
гражданских самолетов.

Чистота F8
Советы будут "тотальными", как

никогда. Причина, по которой мы
уделили столь пристальное вни-
мание Total Commander, кроется в
его популярности. Кроме того, в
этом файловом менеджере есть
немало полезных мелочей. К при-
меру, если на кнопке F8 нажать
правую клавишу мыши, то откро-
ется такое же контекстное меню,
как у корзины. Ну, не чудо ли?

Главное - контекст
Кроме щелчка правой клавишей

мыши и специальной кнопки, на не-
которых клавиатурах есть еще один
способ вызова контекстного меню -
нажатие комбинации Shift-F9.

Исполняемые файлы,
два шага вперёд

Наверняка и с вами бывало
такое, что открываешь какую-
нибудь папку, дабы отыскать в
ней программку, а там (в этой
самой папке) навалено всего в
огромных количествах: и тек-
стовые файлы, и картинки, и
ещё всякой всячины. Хорошо,
если знаешь название файла, -
тогда Alt+F7 обязательно выру-
чит. А вот что делать, когда на-
звание вылетело из головы? Ко-
нечно, TC не вспомнит его за
вас, но, по крайней мере, изве-
стен способ, чтобы облегчить
свои страдания .  Нажмите
Ctrl+F11, и вы увидите только
исполняемые файлы (*.COM;
*.BAT; *.EXE; *.PIF; *.CMD) в те-
кущем каталоге . Наж атие
Ctrl+F10 возвращает всё к пер-
воначальному виду.

Быстрое сканирование размеров
Представьте, что вы зашли в

каталог и хотели бы поскорее уз-
нать, какие папки сколько зани-
мают. Можно, конечно, оголтело
щёлкать пробелом на каждой
папочке, но этот путь не для на-
стоящих джентльменов. Есть го-
раздо более элегантное реше-
ние - нажатие комбинации кла-
виш Alt+Shift+Enter. В результа-
те TC будет сканировать содер-
жимое всех папок и подпапок ка-
талога, а затем и покажет их
размеры. Однако, чтобы данная
комбинация правильно отрабо-

Советы и секреты
тала, необходимо активное окно
TC привести к виду "Подробный"
(нажать Ctrl+F2).

Беги бегом,
смотри быстро

Совсем недавно узнал, что у TC
есть возможность быстрого про-
смотра - по нажатию Ctrl+Q. В
результате вместо одной из па-
нелей менеджера появляется со-
держимое просматриваемого
файла. Очень удобно. А ещё
удобно то, что клавиши N и P мо-
гут быть использованы для про-
смотра следующего либо преды-
дущего файла.

Выборочный просмотр
В Total Commander сохранен-

ные условия поиска можно актив-
но использовать при повседнев-
ной работе с файлами. Проиллю-
стрируем на примере. Нажмите
Alt+F7 и в строке Search for вве-
дите *.jpg, затем следуйте на
вкладку Load/Save и сохраните
данное условие поиска. Теперь,
нажав Ctrl+F12 и выбрав из спис-
ка сохранённое условие, вы зас-
тавите TC отображать только
файлы с расширением jpg.

Не надо лишних папок
В заключение совет для об-

ладателей ноутбуков. Скорее
всего, при переходе из одной
сети в другую вам приходилось
сталкиваться с неразберихой
в папках, которые расположе-
ны в My Network Places. Они по-
являются оттого, что Windows
XP периодически опрашивает
сеть, отыскивая новые принте-
ры и доступные каталоги. При
обнаружении нового разделя-
емого ресурса в раздел My
Network Places автоматически
добавляется новый ярлык, а
выявленные новые принтеры
заносятся в папку Printers and
Faxes. Это удобно в малой сети,
но в крупных локальных сетях
только досаждает. Чтобы от-
ключить данную возможность,
нажав Win+E, следуйте в Tools
> Folder Options > View и убе-
рит е  пт ичку  н апро ти в
Automatically search for network
folders and printers. За сим про-
щаюсь с вами.

Пионер "браузеростроения" и
основатель Netscape Марк Андрис-
сен предупреждает, что война
браузеров может  вспыхнуть
вновь. На этот раз побороться с
Microsoft Explorer предстоит но-
вичкам - таким, как браузер Safari
от компании Apple и браузер с от-
крытым кодом Firefox.

"Может статься, что быстрый
удар нанесут Firefox и Safari, - зая-
вил господин Андриссен на конфе-
ренции Web 2.0, проходившей на
прошлой неделе. - Microsoft, без
сомнения, придется соответству-
ющим образом отреагировать на
действия конкурентов".

Firefox многим обязан Netscape.
Именно Netscape Communications
Corporation создала и финансиро-
вала проект по развитию ПО с от-
крытым кодом Mozilla, в рамках ко-
торого был разработан Firefox. По-
зднее, правда, Mozilla обрела не-
зависимость.

Утверждая, что развитие брау-
зеров после 1998 года, когда за-
вершилась предыдущая война
между Internet Explorer и Netscape,
вступило в полосу застоя, Андрис-
сен заявляет, что появление в пос-
леднее время новых программных
продуктов, способных успешно
конкурировать  с  детищами

«Война браузеров»
может вспыхнуть вновь

Microsoft, заставит софтверного
гиганта обратить большее внима-
ние на развитие новых функцио-
нальных возможностей в своем
браузере Internet Explorer.

Тем не менее, предупреждает
он, конкуренция может вынудить
Microsoft прибегнуть к агрессив-
ной тактике в целях предохранения
монопольного положения, которое
все еще занимает Windows. Ранее
специфические методы, которые
использовал Microsoft в борьбе с
Netscape, привели к тому, что в от-
ношении Microsoft антимонополь-
ный комитет США возбудил дли-
тельное расследование.

И хотя обнаружилось, что анти-
монопольное законодательство
компанией действительно нару-
шалось, ей удалось избежать са-
мого страшного: разделения на не-
сколько независимых компаний.

Сам Марк Андриссен полагает,
что Microsoft, обнаружив угрозу
своим позициям со стороны Safari
и Firefox, прибегнет к старой апро-
бированной тактике. "На месте
Microsoft я бы смотрел на ситуа-
цию с иной стороны и увидел бы,
как "выжать" посторонний бизнес
в условиях монополии, которую я
имею", - считает один из первопро-
ходцев интернета.

Искусственный интеллект ак-
тивно используется в различных
отраслях мировой промышленно-
сти. Такой неожиданный для мно-
гих вывод делает аналитическая
группа Frost & Sullivan, которая
подробно исследовала данную
проблему.

Например, аналитические про-
граммы для принятия решений, ра-
ботающие с использованием ИИ,
применяются во многих сферах, в
том числе при поиске новых ле-

ИИ уже вышел на рынок
карств, в медицинском диагности-
ровании, а также в таких областях
информатики, как извлечение дан-
ных (data mining), извлечение зна-
ний (knowledge discovery) и обнару-
жение фальшивых транзакций
(fraud detection) в электронной ком-
мерции.

Эксперты Frost & Sullivan прогнози-
руют в скором будущем внедрение ал-
горитмов ИИ в корпоративные систе-
мы для автоматизации отношений с
клиентами (CRM).
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«НЬЮКАСЛ»
С тех пор, как в начале сентября

Грэм Сунесс сменил у руля «Ньюкас-
ла» Брайана Робсона, «сороки» не по-
терпели ни одного поражения.

Экс-тренеру «Блэкберна» доста-
лось не самое лучшее наследство,
однако «Ньюкасл» вышел уже на шес-
тое место в премьер-лиге и легко про-
бился в групповой этап Кубка УЕФА,
пройдя без поражений шесть встреч.
Форвард сборной Нидерландов Пат-
рик Клюйверт, летом перешедший в
«Ньюкасл» из «Барселоны», быстро
освоился на новом месте и забил
шесть мячей в пяти играх. Результа-
тивно действует и капитан команды
Алан Ширер, также поразивший во-
рота соперников шесть раз.

Оба ветерана прекрасно сыграли
против «Хапоэля» из Бней-Сахнина,
забив пять голов, причем хет-трик
Ширера в Израиле позволил быв-
шему нападающему сборной Англии

За выход в плей-офф Кубка УЕФА
21 октября начнут борьбу за выход в плей-офф Кубка УЕФА

команды из группы D соперники тбилисского «Динамо»

В швейцарском городе Брис-
саго состоялся 11-й поединок в
борьбе за звание чемпиона
мира между Владимиром Крам-
ником и венгром Петром Леко.

Встреча завершилась оче-
редной ничьей, означающей,
что отрыв россиянина от сопер-
ника по-прежнему составляет
одно очко - общий счет 6:5 в
пользу Леко. Напомним, что до
конца противостояния осталось
еще три поединка.

Каспаров
и Касымджанов
сыграют в Дубаи

Матч за звание чемпиона
мира по шахматам между Гарри
Каспаровым (Россия) и Руста-
мом Касымджановым (Узбекис-
тан) пройдет в январе будущего
года в Дубаи (Арабские Эмира-
ты). Об этом сообщил «Интер-
факсу» во вторник президент
ФИДЕ, глава Калмыкии Кирсан
Илюмжинов.

По его словам, призовой фонд
этого матча составит 1 миллион
200 тысяч долларов США. Матч
пройдет под патронажем шейха
Мухамеда Аль-Мактума.

Крамнику
не удается

догнать Леко

Шахматы

Рой Джонс
намерен стать
промоутером

Экс-чемпион мира в четырех
весовых категориях Рой Джонс-
младший, чья профессиональ-
ная карьера после двух недавних
поражений нокаутом близка к за-
вершению, объявил о том, что
планирует всерьез заняться про-
моутерской деятельностью, пере-
дает Allboxing.

Как сообщается в пресс-ре-
лизе, разосланном его промоу-
терской компанией Square Ring,
в настоящее время он планиру-
ет подписать контракты с рядом
боксеров, добившихся серьез-
ных успехов на любительском
ринге. В частности, в поле зре-
ния Джонса попали участники
прошедшей в этом году Олим-
пиады. Одним из первых шагов
Square Ring в этом направлении
должно стать достижение согла-
шения с менеджером Джейм-
сом Принсом, одним из подо-
печных которого является чем-
пион Игр в Афинах в весовой ка-
тегории до 81 кг американец Ан-
дре Уорд.

«Я разбираюсь в боксерском
бизнесе и горжусь тем, что все-
гда сам управлял собственной
карьерой и мне удавалось вы-
бирать правильные пути, - зая-
вил Джонс. - Я знаю, что чув-
ствует боксер, вернувшийся с
Олимпийских игр и имеющий
желание не просто продолжить
выступления, но боксировать
на самом высоком уровне. Я
знаю, что требуется, чтобы
стать чемпионом и собираюсь
передать свой опыт молодым.
Надеюсь, я смогу улучшить си-
туацию в боксе и действовать
на общее благо».

Бокс

довести общее число забитых за ка-
рьеру мячей до 350. В итоге, «Нью-
касл» одолел «Хапоэль» с общим
счетом 7:1. Сунесс выпускает в «ос-
нове» и третьего форварда - игрока
сборной Уэльса Крейга Беллами, ко-
торый осваивается в непривычной
роли на фланге.

«СПОРТИНГ»
Лиссабонский «Спортинг», на чьем

стадионе «Жозе Альваладе» 18 мая
2005 года состоится финал Кубка
УЕФА, сейчас переживает не самые
лучшие времена.

В первом раунде Кубка УЕФА ко-
манда взяла верх над венским «Рапи-
дом» с общим счетом 2:0, но в пяти
поединках чемпионата Португалии
лиссабонцы набрали всего пять очков
и занимают в турнирной таблице пер-
венства 14-е место. «Спортинг» мог бы
находиться и в тройке аутсайдеров,
если бы Бету не сравнял счет на 93-й
минуте матча с «Лейрией».

Летом клуб возглавил экс-ассис-
тент Карлуша Кейруша по мадридско-
му «Реалу» Жозе Пезейру - сейчас он
испытывает нешуточное напряжение.
Пезейру был вынужден попросить бо-
лельщиков »Спортинга» не освисты-
вать футболистов, а хотя бы дождать-
ся конца игры. Португальцу понадо-
бится чудо, если он хочет повторить
результат «Фейеноорда» - в 2002 году
клуб из Роттердама завоевал Кубок

УЕФА, выиграв решающий матч на
своем стадионе.

« С О Ш О »
Обладатель Кубка французской

лиги «Сошо» в предыдущем раунде
рагромил норвежский «Стабек» с об-
щим счетом 9:0. Правда, в этом сезо-
не французский клуб совсем не похож
на ту команду, которая дошла до тре-
тьего круга Кубка УЕФА-2003/04.

В предыдущем сезоне «Сошо»за-
воевал Кубок Интертото, уверенно
обыграл дортмундскую «Борус-
сию», а затем лишь по правилу вы-
ездного гола уступил «Интернацио-
нале». На внутренней арене поми-
мо триумфа в Кубке французской
лиги «Сошо» занял пятое место в
чемпионате страны.

С тех пор хавбек Бенуа Педретти пе-
решел в «Олимпик», а форвард Пьер-
Ален Фро подписал контракт с «Лионом».
В команду пришли хавбек Ромен Пито и
нападающий Илан из Бразилии, однако
в девяти играх чемпионата Франции
«Сошо» забил всего восемь мячей и за-
нимает 14-е место. Тем не менее, в атаке
неплохо действует Джавад Заири, очень
неплохо выглядят также Жереми Матье
и защитник Сильвен Монсоро.

« ПА НИ ОНИ О С»
«Паниониос» занял шестое ме-

сто в прошлом чемпионате Греции
и пробился в Кубок УЕФА - мно-

гие в такой ситуации наверняка
радовались бы достигнутому. Од-
нако в клубе затеяли реконструк-
цию состава, что пока приносит
свои плоды.

Прошлым летом чешский тре-
нер Кароль Пече сменил у руля
«Паниониоса» Йозефа Бубенко,
под руководством которого афин-
ская команда дошла до второго
круга Кубка УЕФА-2003/04, где ус-
тупила «Барселоне». В межсезо-
нье клуб покинули девять футбо-
листов, а на смену им пришло та-
кое же количество новичков. Мно-
гим казалось, что в такой ситуа-
ции «Паниониосу» потребуется
время на налаживание игровых
связей, однако в первом круге ны-
нешнего турнира греки препод-
несли сенсацию, одолев по сумме
двух встреч «Удинезе».

«Паниониос» пока занимает 11-е
место в чемпионате страны, но оба
поражения подопечные Пече потер-
пели сразу после дуэлей с «Удине-
зе». Чешский специалист сохранил
схему 3-4-2-1, которой придерживал-
ся Бубенко, причем в центре поля
действуют словацкий новичок Ма-
рио Брешка и уругвайский плеймей-
кер Хуан-Мартин Пароди.

Греки очень опасны при розыг-
рыше стандартных положений -
рослые защитники «Паниониоса»
регулярно подключаются к атакам.

Заметно прогрессировали 19-лет-
ний опорный хавбек Александрос
Циолис и крайний полузащитник
Никос Спиропулос, которому 10
октября исполнился 21 год.

«ДИНАМО» Тбилиси
Лишь наша команда пробилась в

групповой этап Кубка УЕФА, начав
свой путь с первого квалификацион-
ного раунда турнира - «Динамо» оста-
вило не у дел уже трех соперников.

Кампанию на европейской арене
динамовцы начали 15 июля - в гостях
они обыграли белорусский БАТЭ 3:2,
хотя по ходу встречи уступали с разни-
цей в два мяча. В ответной битве «Ди-
намо» победило с минимальным сче-
том, получив в соперники пражскую
«Славию». В Чехии динамовцы уступи-
ли 1:3, однако дома взяли верх - 2:0 - и
прошли дальше по правилу выездного
гола. Наконец, в первом круге Кубка
УЕФА «Динамо» сначала проиграло на
выезде «Висле» 3:4, но в Грузии взяло
реванш у поляков со счетом 2:1.

На внутренней арене дела у «Дина-
мо» также обстоят хорошо. Столичный
клуб выиграл 10 первых постсоветс-
ких чемпионатов Грузии вплоть до се-
зона 1998/99, правда, затем вернул
себе титул лишь в сезоне 2002/03. В
минувшем первенстве тбилисцы
умудрились растерять солидное пре-
имущество и финишировали третьи-
ми, отстав от чемпиона всего на очко.

Группа 1
Голландия – Финляндия 4:1

Группа 2
Казахстан – Албания 0:1
Украина – Грузия 6:0
Дания – Турция 1:1

Группа 3
Латвия – Эстония 0:0
Португалия – Россия 2:0

Группа 4
Кипр – Франция 0:1

Группа 5
Молдавия – Шотландия 0:0
Норвегия – Словения 0:0
Италия – Белоруссия 2:1

Группа 6
Азербайджан – Англия 0:0
Германия – Австрия 2:0
Уэльс – Польша 2:2

Группа 7
Серб. и Черн. – Сан-Марино 9:0
Литва – Испания 1:1

Группа 8
Болгария – Мальта 2:1
Исландия – Швеция 3:1

Молодежный
чемпионат Европы

до 21 года

Во вторник Футбольная фе-
дерация Латвии (ФФЛ) получи-
ла отказ ФИФА на апелляцию
по поводу дисквалификации
главного тренера сборной стра-
ны Александра Старкова.

Международная федерация
футбольных ассоциаций ответи-
ла Латвии отказом, оставив на-
казание без изменения - шесть
игр. Таким образом, Старков, для
которого матчи этого года с Эс-
тонией (13 октября) и Лихтенш-
тейном (17 ноября) станут после-
дними у руля сборной из-за занятости в «Спартаке», обязан пропустить еще
четыре встречи. В двух поединках Старков уже руководил командой с трибун -
латвийцы выиграли у Люксембурга 4:3 и уступили Словакии 1:4.

Напомним, что Старков был удален в рижском матче Латвия - Португа-
лия (0:2) за неспортивное поведение в эпизоде с голом Криштиану Роналду.

Жесткая позиция ФИФА
В своем заявлении прессе

полузащитник сравнил коман-
ду с машиной, которая буксу-
ет, и сказал, что вразумитель-
ных объяснений такой игры ко-
манды никто дать не может.
«Но все чувствуют, что что-то
идет не так. Это проблема кол-
лектива. Мы должны справить-
ся с этим психологическим
препятствием, должны начать
атаковать более эффектив-
но», - сказал Вьейра.

Как и тренер сборной Рай-
мон Доменек, игрок похвалил за-
щиту команды, пропустившей все-
го один гол в отборочном цикле, со-
общает «Рейтер».

* * *
Накануне важного поединка в 4-й

отборочной группе много говорилось
о том, что Анри сейчас не в лучшей
форме, однако Доменек не потерял
веры в нападающего «Арсенала». «Это
настоящий символ сборной Фран-
ции, - заявил Доменек в интервью
uefa.com. - И играет он очень неплохо.
Анри мобилен, активен и постоянно
получает моменты для взятия ворот.
Тьерри всегда участвует в опасных
атаках нашей команды».

Тьерри Анри отличился лишь в од-
ном из 10 последних матчей за сбор-
ную Франции - он сделал дубль в во-
рота швейцарцев на ЕВРО-2004. С
тех пор он уходит с поля без гола уже
в четырех встречах, что сильно от-
личается от сверхрезультативной
игры француза в составе лондонско-
го «Арсенала».

«Уверен, что рано или поздно не-
удачная серия Тьерри прервется, -
считает Доменек. - Мне кажется, что
как только Анри поразит ворота со-
перника, уверенность обретет вся
сборная Франции. Он обязательно
улучшит реализацию голевых момен-
тов. В этом заключается главная про-
блема Анри - играет он очень непло-
хо, но иногда действует слишком ра-
сточительно».

Удивлен голевой засухой Анри и
его партнер по «Арсеналу» и сборной
Франции Робер Пирес. В конце кон-
цов, в восьми матчах премьер-лиги
Анри забил семь мячей и сделал
семь результативных передач. «Не

Сборная Франция буксует

могу дать вразумительного объясне-
ния, - сказал Пирес. - Не стоит забы-
вать, что игра форварда зависит от
действий всей команды».

«На чемпионате Европы мы пыта-
лись найти правильный баланс в те-
чение всего турнира, но так и не смог-
ли сделать этого, - продолжил полуза-
щитник. - Мяч слишком медленно пе-
ремещался по полю, а Анри особенно
хорош тогда, когда получает быструю
продольную передачу. Дело здесь со-
всем не в нехватке свободного про-
странства, о чем я так часто слышу».

Пирес добавил, что Анри вполне
мог отличиться в последних матчах
сборной Франции, но ему не повезло,
если не считать незабитый пенальти
в спарринге с Боснией и Герцеговиной
(1:1). «В последних встречах сборной
Тьерри мог забить только со «второго
этажа», но игру головой никак не назо-
вешь его козырем», - отметил Пирес.

Возрастающее давление ощущает
на себе не только Анри, но и сам До-
менек - в трех поединках под его руко-
водством «трехцветные» добились
двух ничьих и с трудом переиграли
сборную Фарерских островов. Побе-
ды над ирландцами в субботу и над -
Кипром в среду могут существенно
облегчить жизнь экс-тренеру моло-
дежной сборной Франции.

Правда, пока Доменек не жалуется.
«Тренировать национальную команду
нелегко, но я знаю, что многие мечта-
ли бы оказаться на моем месте, - го-
ворит наставник французов. - Ну а ког-
да я вижу, что приходится делать не-
которым тренерам в клубах, вижу как
они мучаются, и вспоминаю, сколько
специалистов сейчас без работы, я
понимаю, что мне очень повезло и мне
совершенно не на что жаловаться».

Футбольная федерация Румынии
(ФФР) отстранила Яниса Зику и Лучи-
ана Гояна от выступлений за сборную
страны на протяжении двух ближай-
ших лет.

Таким образом, футболисты "моло-
дежки" не сыграют в отборочной кам-
пании первенства Европы и мира сре-
ди молодежи (до 21 года). Дисквалифи-
кация распространяется и на финаль-
ные стадии турниров в 2006 году в слу-
чае, если сборная Румынии туда попа-
дет.

ФФР приняла подобное решение в
ответ на жалобу главного тренера мо-

лодежной команды Николае Мани, которую специалист подал после матча
квалификации чемпионата континента с Чехией (1:4) в прошлую пятницу. Маня
обвинил хавбека "Пармы" Зику и защитника "Динамо" (Бухарест) Гояна в не-
спортивном поведении.

Исполнительный комитет ФФР единогласно поддержал тренера, отметив,
что дисциплину и принципы "фэйр-плей" должны соблюдать все футболис-
ты, представляющие Румынию на различных уровнях.

Отлучение от сборной

«Реал» и «Барселона» арендуют самолет
Руководство "Барселоны" и "Реа-

ла" приняло решение заплатить 149
тысяч долларов за скорейшее воз-
вращение своих бразильских
"сборников" Роналдо, Роберто Кар-
лоса и Рональдиньо. За эту сумму
испанские гранды планируют арен-
довать самолет, который доставит
их лидеров после отборочного мат-

ча чемпионата мира 2006 года с Ко-
лумбией.

Как сообщает Reuters, в стане "Реа-
ла" и "Барсы" решили, что стоит сделать
такие траты ради того, чтобы ключевые
футболисты клубов сумели раньше
прилететь (по сравнению с регулярном
рейсом) и нормально подготовиться к
матчам национального первенства.

Тренера вынудили
подать в отставку

Главный тренер сборной Либерии
Кадала Крома объявил о своей отстав-
ке после того, как местные бандиты,
недовольные выступлением нацио-
нальной команды, разрушили его дом.
Это произошло вскоре после пораже-
ния либерийцев от Сенегала со сче-
том 0:3 в отборочном матче ЧМ-2006.

Недовольство болельщиков выс-
туплением своей сборной ярко про-
явилось еще в ходе упомянутого мат-
ча, который дважды прерывался из-
за того, что зрители кидали на поле
камни и устраивали потасовки.

На данный момент сборная Либе-
рии набрала в 5 матчах 4 очка и отста-
ет от лидеров группы на 6 очков.

Роналдо осталось
два гола

Всего два гола нужно забить фор-
варду "Реала" Роналдо за сборную Бра-
зилии, чтобы стать третьим по ре-
зультативности в истории националь-
ной команды этой страны. Сейчас на
счету Зубастика 65 мячей. Лидирует
в списке бомбардиров легендарный
Пеле с 95-ю голами. Вторым идет Ро-
марио (70), третьим - главный тренер
сборной Японии Зико (67).

Сам Роналдо заявил, что лишен
привычки называть себя великим и
считает, что Ромарио был не прав,
когда сообщил на весь мир, что он
самый лучший игрок Бразилии после
Пеле: "Я думаю, что для игрока слиш-
ком некорректно называть себя луч-
шим. Вот я такой привычки не имею",
- сообщает "Рейтер".

Украинский футбольный клуб
"Шахтер" заинтересован в приобрете-
нии нападающего сборной Румынии
и английского "Челси" Адриана Муту.
Вице-чемпион Украины участвует в
споре за румына, находящегося в кон-
фликте с наставником "аристократов"
Жозе Моуринью, с двумя европейс-
кими клубами: итальянским "Ювенту-
сом" и испанским "Атлетико".

Наставник горняков румын Мирча
Луческу не прочь увидеть соотече-
ственника в донецкой команде. На
данный момент за "Шахтер" уже выс-
тупают пять игроков из Румынии.

Третий француз в Катаре
Бывший игрок сборной Франции

Марсель Десайи станет еще одной
футбольной знаменитостью, завер-
шающей свою карьеру в Катаре.
Экс-чемпион мира достиг догово-
ренности с катарским клубом "Аль-
Гарафа". Об этом объявил директор
клуба Адель Хамис после того, как
Десайи прилетел в Катар, чтобы об-
говорить детали своего будущего
контракта, сообщает "Франс-Пресс".

Это будет сильным ударом для
"Барселоны", жаждавшей видеть в

Муту может сменить «Челси» на «Шахтер»
В тоже время агент Муту Джовани

Бэкали настаивает на том что его по-
допечный, несмотря на конфликт с
Моуринью, останется в "Челси". "У
Муту очень хороший действующий
контракт, и он останется до его исте-
чения", - заявил агент в интервью анг-
лийским СМИ.

Муту будет лишен двухнедельного
жалования за то, что уехал в понедельник
из клуба, чтобы присоединиться к сбор-
ной Румынии в Бухаресте перед матчем
с командой Чехии. Правила ФИФА гла-
сят, что игрок должен появляться в сбор-
ной лишь за 4 дня до матча.

Также агент игрока отметил, что
хорошая игра Муту в отборочном
матче может уменьшить создавше-
еся напряжение, сообщает ИТАР-
ТАСС. Нельзя забывать и про то, что
основные конкуренты Муту за мес-
то в составе, Матея Кежман (Сер-
бия и Черногория) и Дидье Дрогба
(Кот-д'Ивуар), травмированы. Во-
лей или неволей, но Жозе Моури-
ньо придется пойти на компромисс
с нападающим своей команды, ве-
дущей борьбу на двух фронтах - во
внутреннем чемпионате и в Лиге
чемпионов.

своих рядах бывшего защит-
ника "Челси".

"Аль-Гарафа" в скором
времени должен обнародо-
вать финансовые детали
сделки с Десайи. Сам 36-
летний защитник признал,
что ему потребуется 10-15
дней, чтобы набрать необ-
ходимую форму. В Катаре
Десайи присоединится к
двум другим звездам фран-
цузского футбола - Франку

Лебефу и Кристофу Дюгарри, иг-
рающим в этой стране.

Отметим лишь, что еще менее
месяца назад Марсель Десайи,
ушедший из сборной Франции пос-
ле Евро-2004, собирался податься
в тренеры сборной Ганы, которая
осиротела после ухода оттуда в
португальский "Маритиму" Мариа-
ну Баррету. Очевидно, золотые
горы Катара оказались привлека-
тельнее должности рулевого на ис-
торической родине.
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евро
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+ 14

+ 16
+ 13

+ 11

+ 9

+ 11

Возросшая чувствитель-
ность и эмоциональная агрес-
сивность. Актуальными могут
стать вопросы акционирования,
совместного капитала, распре-
деления прибыли, налогов.

Сегодня излишний опти-
мизм и финансовая экстрава-
гантность, готовность многое
принять на веру могут подве-
сти вас. Ваши предубеждения
и некоторые предрассудки
могут помешать увидеть пер-
спективы или наладить долго-
срочное сотрудничество.

Сегодня вы больше склон-
ны к пониманию интересов и

чувств других людей. Хоро-
ший день для ведения пере-
говоров, составления и под-
писания важных документов
и контрактов. Прибыль в не-
которых сферах бизнеса.

Эмоциональная неустойчи-
вость, зацикленность на какой-
нибудь мелочи, пустая болтов-
ня мешают сосредоточиться и
работать продуктивно. Меша-
ют женщины и их проблемы. На
работе царит беспорядок и
рассогласованность.

Сегодня вы можете рассчи-
тывать на повышение и вни-
мание к вам как к работнику.
Ваше участие в общественно-
политической жизни в даль-

нейшем сыграет вам на руку.
Уделите внимание и средства
благотворительности - это
вернется сторицей!

Вы испытываете эмоцио-
нальный подъем, склонны
уделять внимание обще-
ственной деятельности, уста-
новлению деловых контак-
тов. Хороший день для заклю-
чения сделок, особенно с
партнерами противополож-
ного пола.

Текущие мелочи доставля-
ют огорчения, делают вас
гневливым и раздражитель-
ным. Сюда еще может приме-
шиваться неприятный осадок
от неполадок в семье и на
личном фронте.

Самоуверенность и на-

стойчивость в выражении
своих идей и интересов. По-
является интерес к интел-
лектуальным играм, активи-
зируется умственная сфера.
Число общественных связей
возрастает. Возможны не-
большие поездки по поруче-
нию или делам.

Вам удастся эффектно
выразить ваши идеи, ввести
на работе некоторые новше-
ства и усовершенствования,
оптимальным образом орга-
низовать применение ум-
ственного потенциала ва-
ших сотрудников. Появле-
ние новых идей и их призна-
ние.

Повышение жизненных
сил, новые идеи и большая
работоспособность каким-то
образом сочетается с ду-
шевными переживаниями и

волнениями, часто вызван-
ными отношениями с проти-
воположным полом. Поэтому
не спешите принимать реше-
ния.

Вы стремитесь к точности
в соблюдении своих обяза-
тельств, имеете хорошую
возможность конструктивной
умственной деятельности.
День благоприятен для дело-
вого планирования, контактов,
переговоров, составления и
подписания важных догово-
ров.

Легкость протекания мыс-
лительных процессов, обо-
стрение умственного воспри-
ятия помогут вам решить
многие производственные и
деловые проблемы. Активизи-
руются общественные связи,
завязываются новые полез-
ные знакомства.

Кардиологическая клиника «Гули»
обеспечивает больным кардиологическо-
го профиля полноценную диагностику и
лечение в амбулаторных, стационарных
или домашних (Служба семейного врача)
условиях. Она оборудована современной
аппаратурой и укомплектована молоды-
ми, талантливыми, врачами-энтузиаста-
ми, многие из которых приобрели опыт
работы за рубежом.

Вместе с сервисом диагностики и лечения
других видов клиника предлагает:

1. Полноценное исследование нарушений
ритма (аритмия)

* 24-часовый амбулаторный мониторинг ЕКГ
* Дистанционная электрокардиография (Те-

лемедицина)
* Петлевой рекордер (Loop Recorder,

Medtronic)
* Чреспищеводное и интракардиальное (ин-

вазивное) электрофизиологическое (ЕФ) ис-
следование

КАРДИОЛОГИЧЕСКАЯ КЛИНИКА

* Ортостатическая проба (Tilt Table Test)
2. Операционное лечение нарушений

ритма при помощи аппаратуры амери-
канской компании Medtronic по льготным
ценам

*Однокамерные и двухкамерные постоянные
кардиостимуляторы)

*Имплантируемый кардиовертердефибрил-

лятор)
3. Радиочастотную аблацию суправен-

трикулярной аритмии (дополнительных
путей) и желудочковой тахикардии.

4. Инвазивное исследование (коронарог-
рафию) сердечно-сосудистой системы и ан-
гиопластика.

5. Мини-операцинное лечение запущен-
ной сердечной недостаточности трехка-
мерной стимуляцией - ресинхронизацион-
ная терапия.

 

Признание

Гурам Дочанашвили: «Выживем непременно, непременно выживем!»
В Доме актера состоялся литературный вечер,

посвященный 65-летию писателя Гурама ДОЧАНАШВИЛИ

Его имя хорошо извест-
но не только в Грузии, но и,
смело можно сказать, все-
му миру. В одних энцикло-
педиях и справочниках
ему посвящают несколько
строк. Например, «Гурам
Петрович Дочанашвили (р.
1939), грузинский писа-
тель, автор романа «Ода-
рю тебя трижды», повес-
тей «Ватер/по/лоо», «По-
рознь и вместе». В других
изданиях к этому списку
добавлены сборник повес-
тей и рассказов «Только
один человек», сценарии к
фильмам «Искуситель» и
«Бесаме». Зато в одном
новейшем обозрении со-
временной литературы
его называют «автором,
который умеет делать с
грузинским языком все».

И он делает. Уже десяти-
летия. Влияние Дочанаш-
вили на современную гру-
зинскую литературу огром-
но. Он открыл новые гори-
зонты, сделал язык удиви-
тельно податливым и воль-
ным. По его текстам учи-
лись и учатся многие. Но он
не довольствуется достигну-
тым, идет дальше. В про-

шлом году писатель выпус-
тил в свет роман «Глыба
церковная», где его языко-
вое колдовство переходит
все границы: суффиксы и
префиксы оказываются не
на своих местах, фонетика
слова меняется, слова-ком-
позиты идут навалом, фра-
зы то растягиваются, то
вдруг прерываются, появля-
ется другой синтаксис...

Любовь народная к свое-
му кумиру-духовнику без-
мерна. Об этом свидетель-
ствовал переполненный зал
Дома актера имени Акакия
Хорава и совершенно ис-
кренние взаимоотношения,
возникшие там между со-
бравшейся публикой и
скромно сидящим на сцене
писателем-мыслителем.

У микрофона сменяли
друг друга один из извест-
нейших театральных деяте-
лей Гига Лордкипанидзе и
кинорежиссер Резо Чхеид-
зе, литератор Михаил Кур-
диани и ученый Реваз Си-
радзе, литературовед Та-
маз Квачантирадзе... Вла-
дыка Даниэл, архиепископ
Цхум-Абхазский, передал
юбиляру подарок от Католи-

коса-Патриарха Всея Гру-
зии Святейшего и Блажен-
нейшего Илии II.

Словно подытожил при-
ветственные выступления
президент медиа-холдинга
Georgian Times Малхаз Гу-
лашвили, который поблаго-
дарил и писателя, и всех
гостей за участие в этом
теплом вечере. Он пригла-
сил на сцену инициатора
его проведения Темура Ша-
шиашвили, который тоже
поприветствовал всех за
единение, которое ощуща-
лось в зале в полную мощь.

Сам Гурам Дочанашвили
остался верен себе в своем
оптимистическом возгла-
се: «Выживем непременно,
непременно выживем!».

- Все станет на свои мес-
та. Невозможно, чтобы ген
навечно умер, - сказал пи-
сатель. – Ведь главное у Гос-
пода нашего - это любовь. И
именно это главное каче-
ство – любящее сердце -
дано носить грузину. Серд-
це, способное любить бес-
корыстно и самозабвенно,
возможно, сегодня непрос-
то найти, но именно оно
способно побеждать и вы-

живать. Каждый должен де-
лать свое дело, питаться
надо от своих корней, не
бросаясь на чужие блестя-
щие приманки. В нашем
народе содержится безмер-
ная духовная сила, позволя-
ющая нам творить, сози-
дать... И эту созидательную
силу нужно направить в пра-

вильное русло. Творец не
может состоять в какой-
либо партии. Потому что,
состоя в одной, он противо-
стоит другой партии. Как и
духовные лица не вступают
ни в одну партию, а настав-
ляют всю паству, так и твор-
цы должны стараться для
всех партий, всего народа...

Ведь ясно, что после каждо-
го акта художественного
творчества люди должны
становиться лучше. Если
этого нет, значит и творче-
ство такое, никчемное... И
кто занимается таким ник-
чемным творчеством, тот
ошибается. Среди ошибаю-
щихся верх берет зло. Зло,

которое губит... Бог есть
любовь, любовь – самое
главное чувство. Все уче-
ние христианское о любви.
Оно призывает любить
даже врага своего...

Долго продолжалась эта
благодарственная речь, боль-
ше напоминавшая проповедь
евангельского постулата

любви. Но слова были столь
искренними, шедшими из
любящего сердца любимого
писателя, что все собравши-
еся в зале готовы были слу-
шать и слушать мудрые сло-
ва своего кумира, ставшего
духовным наставником своих
современников...

Варлам МУРАДЕЛИ


